
СОБЫТИЕ Владимир Путин выступил на Параде Победы 

Одна на всех Победа

Наталия Ячменникова

К
ак уже писала «Россий-
ская газета», на развитие 
беспилотной авиации в 

стране  сделана серьезная став-
ка. Уникальные технологии, лет-
ные нормы, сертификация,  кад-
ры. Все важно. Но самое глав-
ное — безопасность. В этом убе-
жден эксперт «РГ» — президент 
Международного консультатив-
но-аналитического агентства 
«Безопасность полетов», лауре-
ат Государственной премии 
СССР в области безопасности 
полетов, член Всемирного фонда 
безопасности полетов, почет-
ный председатель совета Между-
народного общественного дви-
жения «Аэронавигация без гра-
ниц» Валерий Шелковников.

Валерий Георгиевич, вы в про-
шлом возглавляли Главное 
управление воздушным дви-
жением МГА СССР и Росаэро-
навигацию в новой России. Об-

разно говоря, держали в своих 
руках ключи от неба. Скажи-
те, как оказалось возможно, 
что два украинских беспи-
лотника долетели до Кремля?

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Это теракт. 
И все, что с ним связано, дело 
силовиков, специальных служб. 
Конечно, аналогии напрашива-
ются. Помним посадку Руста на 
Красную площадь в 1987 году. 
Тогда правительство СССР рас-
следовало очень тщательно этот  
серьезный инцидент, поставив-
ший под угрозу авторитет си-
стемы ПВО великой страны. 

Были разработаны многочис-
ленные мероприятия по исклю-
чению подобных случаев. И, ко-
нечно, «полетело» немало высо-
копоставленных «голов». В на-
чале 90-х, в развитие ЕС УВД, в 
соответствии с указом прези-
дента, была организована муд-
рая Федеральная система раз-
ведки и контроля воздушного 
пространства (ФСР и КВП).

Мы должны учиться не толь-
ко на собственных ошибках, но 
и на ошибках других стран. В 
2019 году мир стал свидетелем 
ударов беспилотников по Сау-

довской Аравии, что привело к 
сокращению сразу на пять про-
центов мировой суточной добы-
чи нефти и поставило под со-
мнение эффективность систе-
мы ПВО и ПКО США «Пэтриот». 
В 2020 году Иран сбил ракетой 
украинский пассажирский 
самолет. Расследованием было 
установлено отсутствие связи 
между оператором ПВО, ко-
мандирами и органами УВД.

Полеты над Москвой запре-
щены?

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Да, от зем-
ной поверхности и до 8100 мет-
ров. Так что вопрос, как предот-
вратить несанкционированные 
полеты дронов, архиважный. Но 
для меня чрезвычайно важен и 
другой: каким образом «обесче-
ловеченные» машины будут ис-
пользовать воздушное про-
странство, в котором летает пи-
л о т и р у е м а я  г р а -
жданская, военная, ве-
домственная авиация?  

Айсель Герейханова

П
ротив России вновь 
развязана война, но 
страна, как и все-
гда, сможет обеспе-
чить свою безопас-
ность. Эти слова 
президент Влади-
мир Путин произ-
нес, выступая на 

Красной площади в 78-ю годов-
щину победы в Великой Отече-
ственной войне.

Владимир Путин прибыл на 
Красную площадь вместе с ли-
дерами стран СНГ — президен-
тами Беларуси, Казахстана, 
Киргизии, Таджикистана, Узбе-
кистана,  Туркмении,  пре-
мьер-министром Армении. Они 
специально прилетели в Моск-
ву, чтобы принять участие в 
праздновании Дня Победы. Гла-
ва государства лично всех 
встречал в Кремле, и потом они 
все вместе прошли на трибуны 
на Красной площади.  

Главный парад страны начал-
ся с внесения на площадь под 
звуки песни «Священная война» 
государственного флага РФ и 
Знамени Победы — боевого зна-
мени 150-й стрелковой Идриц-
кой дивизии. Парадом командо-
вал главком Сухопутных войск 
генерал армии Олег Салюков, а 
принимал парад министр оборо-
ны РФ Сергей Шойгу.

После доклада министра 
обороны Владимир Путин обра-
тился к военнослужащим и всем 
россиянам. Сегодня цивилиза-
ция вновь находится на решаю-

щем, переломном рубеже, под-
черкнул президент. «Против на-
шей Родины вновь развязана на-
стоящая война, но мы дали от-
пор международному террориз-
му, защитим и жителей Донбас-
са, обеспечим свою безопас-
ность», — пообещал президент. 
Безопасность, государствен-
ность и будущее России снова 
зависит от тех, кто сражается на 
передовой, участников специ-
альной военной операции. «Нет 
сейчас важнее дела, чем ваша 
боевая работа», — подчеркнул 
глава  государства .  Путин 

заявил, что битвы, решающие 
для судеб родины, всегда стано-
вились отечественными, народ-
ными и священными. «Вы с че-
стью исполняете свой ратный 
долг, сражаетесь за Россию. За 
вами — ваши семьи, дети, дру-
зья. Они ждут вас. Уверен, вы 
чувствуете их безграничную 
любовь», — заметил он. Путин 
заявил, что вся страна сегодня 
сплотилась, чтобы поддержать 
своих героев. «Все готовы по-
мочь, молятся о вас», — сказал 
глава государства.

Участники специальной во-
енной операции сидели на три-
бунах на Красной площади ря-
дом с ветеранами Великой 
Отечественной войны. Рядом с 
президентом за парадом наблю-
дал полковник Юрий Двойкин, 
который зимой отметил свое 
98-летие. Во время Великой 
Отечественной войны он участ-
вовал в ликвидации национали-
стического подполья на терри-
тории Западной Украины. Так в 

этот День Победы рифмовались 
события прошлого и настояще-
го: герои Великой Отечествен-
ной войны с героями СВО.

Владимир Путин в своем вы-
ступлении отметил, что День 
Победы — это праздник в честь 
отцов, дедов и прадедов, кото-
рые отстояли Отечество. «Кото-
рые прославили и обессмерти-
ли свои имена, отстояв Отече-
ство, ценой неизмеримого му-
жества и  огромных жертв 
спасли человечество от нациз-
ма», — сказал он. 

Сегодня России снова при-
ходится бороться уже с неона-
цизмом. Владимир Путин ука-
зал на то, что в ряде стран без-
жалостно и хладнокровно раз-
рушаются мемориалы совет-
ским воинам, сносятся памят-
ники великим полководцам и 
создается настоящий 
культ нацистов и их 
пособников. 
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МЕДИЦИНА ВОЗ объявила 
об окончании пандемии 
COVID-19

Вирус не ушел

Ирина Невинная

Пандемия COVID-19 официально закончилась. Такое 
решение по рекомендации чрезвычайного экспертно-
го совета было принято ВОЗ, о чем и объявил 5 мая гла-
ва всемирной организации доктор Тедрос Адханом Ге-
брейесус. За три года  коронавирус унес жизни как ми-
нимум 20 млн человек. Но сейчас эпидемическая ситу-
ация  улучшилась настолько, что в ВОЗ сочли возмож-
ным снять режим международной чрезвычайной ситу-
ации. Что это означает в международном плане и изме-
нится ли что-то в нашей стране, выясняла «Российская 
газета».

«К сожалению, циркуляция вируса  продолжается, 
и профилактические меры, в том числе ревакцинация 
для групп риска — пожилых и лиц с хроническими забо-
леваниями — остаются по-прежнему актуальными. 
Поэтому вне зависимости от объявления об оконча-
нии пандемии наши врачи продолжат оказывать меди-
цинскую помощь пациентам с COVID-19 в полном 
объеме», — сообщил «РГ» помощник министра здраво-
охранения РФ Алексей Кузнецов.

В Роспотребнадзоре тоже никаких значимых изме-
нений не прогнозируют: большинство ограничений 
были сняты еще год назад, а эпидситуацию санитарная 
служба контролирует вне зависимости от того, есть 
«официальная» эпидемия или уже закончилась.

Ключевой вопрос, который интересует многих, ка-
сается ревакцинации. Пока продолжалась 
эпидемия, минздрав рекомендовал приви-
ваться каждые полгода.

ПРОЕКТ Предлагается 
ввести наказание 
за навязывание услуг 
покупателям машин

Избавят 
от расходов

Владислав Куликов

Госдума собирает отзывы на законопроект, вводящий 
в КоАП специальное наказание за навязывание услуг 
покупателям. В первую очередь инициатива касается 
автолюбителей, которым часто приходится перепла-
чивать при покупке машину значительную сумму. За 
каско, какое-то необязательное сервисное обслужива-
ние, ненужные опции и прочее.

Как отмечают разработчики проекта — двое депута-
тов Госдумы, цены на автомобили в последнее время 
выросли не только по экономическим причинам, но и 
из-за действий автодилеров. Последние начали актив-
но навязывать покупателям различные «прицепы». 
Например, ассистентское обслуживание в службе эва-
куации. Не важно, воспользуется гражданин или нет 
услугами эвакуаторов, но абонентскую плату с него 
спишут. Это, кстати, реальный случай из су-
дебной практики: покупателю машины про-
сто выдали сертификат, мол, наслаждайтесь.

СЛЕДСТВИЕ Силовики 
проверяют, сколько 
человек участвовали 
в покушении на Прилепина

Родился 
в бронежилете

Наталья Козлова, Павел Тарасов, 
Нижний Новгород 

Александр Пермяков третьи сутки обживает камеру 
следственного изолятора, куда его на ближайшие два 
месяца отправил суд. На сегодняшний день это один из 
самых известных обитателей СИЗО — он, правда, не 
сразу, но довольно быстро признался в покушении на 
Захара Прилепина по заданию украинских спецслужб.  

 Привыкать к тюремной обстановке уроженцу горо-
да Дружковка Донецкой области не впервой. Он из тех, 
кто уже прошел этот путь, отсидев за разбой. 

Утром 6 мая недалеко от поселка Пионерский на се-
веро-востоке Борского района Нижегородской обла-
сти прогремел взрыв. Автомобиль, в котором возвра-
щался в свой загородный дом Захар Прилепин, бук-
вально разломился пополам. 

На этом месте теперь огромная воронка глубиной 
метра полтора. На грохот прибежали местные жители, 
они и сообщили в полицию о чрезвычайном происше-
ствии. Первая версия — взорвалось устройство, при-
крепленное под днищем белой Audi Q7, — не подтверди-
лась.  

Пока и задержанный, и следствие говорят, что для 
покушения использовалась закопанная на до-
роге противотанковая мина. Точнее, две 
мины. Но вторая не сработала.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 06.05.23

Австралийский доллар  51,7387
Азербайджанский манат  45,1886
Армянский драм**  19,8837
Белорусский рубль  27,1576
Болгарский лев  43,4949

Бразильский реал  15,3326
Венгерский форинт**  22,6864
Вон Республики Корея***  58,0743
Вьетнамский донг****  32,5208
Гонконгский доллар*  98,0606

Грузинский лари  30,9038
Датская крона  11,4186
Дирхам ОАЭ  20,9195
Доллар США  76,8207
Евро  84,9073

Египетский фунт*  24,8649
Индийская рупия**  93,9325
Индонезийская рупия****  52,5018
Казахстанский тенге**  17,2518
Канадский доллар  56,6274

Катарский риал  21,1046
Киргизский сом**  87,9902
Китайский юань  11,1158
Молдавский лей*  42,9113
Новозеландский доллар  48,4355

Новый туркменский манат  21,9488
Норвежская крона*  72,3686
Польский злотый  18,4870
Румынский лей  17,1935
СДР  103,8785

Сербский динар**  72,3374
Сингапурский доллар  57,9823
Таджикский сомони*  70,3886
Таиландский бат*  22,5820
Турецкая лира*  39,4310

Узбекский сум****  67,1214
Украинская гривна*  20,8014
Фунт стерлингов  96,5790
Чешская крона*  36,1543
Шведская крона*  75,3033

Швейцарский франк  86,1122
Южноафриканский рэнд*  41,8541
Японская иена**  55,8615

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Айсель Герейханова

Р
оссия и Киргизия будут 
реализовывать проекты в 
энергетике и инфраструк-

туре, а также в других отраслях 
— страны готовы к согласован-
ным мерам защиты от недобро-
совестной конкуренции и дру-
гих внерыночных рисков. Та-
ковы итоги переговоров лиде-
ров двух стран Владимира Пу-
тина и Садыра Жапарова. 

Лидеры отметили знако-
вость встречи накануне Дня 
Победы. Так, Путин напомнил 
о роли киргизского народа в 
Великой Отечественной войне. 

«Мы все хорошо знаем, по-
мним, что 360 тысяч жителей 
Киргизии ушли на фронт в 
свое время и более половины — 
по-моему, 134 тысячи — не вер-
нулись», — сказал он. «Это зна-
ковое событие, что вы вместе с 
нами в это время»,  — добавил 
Путин, обращаясь к своему 
киргизскому коллеге. 

Жапаров также заявил, 
что  рад находиться в Моск-
ве в преддверии торжествен-
ного мероприятия по случаю 
78-й годовщины Великой По-
беды. «Мы никогда не забудем 
героизм наших отцов и дедов, 
прошедших суровые военные 
испытания во благо свободы 
будущих поколений. Они все-
гда будут храниться навечно в 
наших сердцах», — подчеркнул 
президент Киргизии. 

Сегодня отношения России 
и Киргизии находятся на подъ-
еме — за прошлый год увеличе-
ние товарооборота на 37 про-
центов. 

В заявлении Владимира Пу-
тина и Садыра Жапарова, ко-
торое лидеры приняли по ито-
гам переговоров, говорится, 
что Россия и Киргизия будут 
наращивать совместные уси-
лия по противодействию по-
пыткам фальсификации исто-
рии и пересмотра итогов Вто-
рой мировой войны. В нем так-
же отмечается, что обе страны 
планируют и впредь уделять 
особое внимание увековече-

нию памяти героев Великой 
Отечественной войны и патри-
отическому воспитанию под-
растающего поколения.

В документе говорится и о 
сферах стратегического парт-
нерства и союзничества двух 
стран. В частности, Россия и 
Киргизия подтвердили готов-
ность и дальше углублять во-
енное и военно-техническое 
сотрудничество в контексте 
совместного противодействия 
внешним вызовам и угрозам. 
Владимир Путин и Садыр Жа-
паров считают необходимым 
укреплять вооруженные силы 
республики, а также развивать 

находящиеся на ее территории 
российские военные объек-
ты для «обеспечения безопас-
ности и защиты суверените-
та Киргизской Республики, 
включая противодействие воз-
можным актам вооруженного 
нападения со стороны между-
народных террористических 
организаций. 

Кроме того, Москва и Биш-
кек в качестве союзников по 
ОДКБ продолжат проводить 
согласованную политику в об-
ласти безопасности.

Экономическое сотрудни-
чество двух стран — в центре 
внимания. Так, президенты 
выразили готовность к даль-
нейшему развитию контактов 
и сотрудничества в торгово-
экономической сфере. Это-
му будут способствовать сов-
местные проекты в промыш-
ленности, топливно-энергети-
ческом комплексе, недрополь-
зовании, сельском хозяйстве, 
перерабатывающем секторе, 

в сфере логистики и развитии 
дорожной инфраструктуры. 
Москва и Бишкек также будут 
наращивать сотрудничество 
в банковском и финансовом 
секторах, расширять практи-
ку использования националь-
ных валют в расчетах друг с 
другом. «Подтверждается го-
товность принимать согласо-
ванные меры защиты от недо-
бросовестной конкуренции 
и других внерыночных рис-
ков в целях повышения каче-
ства российско-киргизского 
экономического взаимодей-
ствия», — отмечается в заяв-
лении.

В свою очередь, премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин на 
встрече с Садыром Жапаровым 
пообещал, что российский каб-
мин оперативно обеспечит вы-
полнение соглашений, достиг-
нутых лидерами двух стран. 

Речь шла в том числе о раз-
витии гуманитарного направ-
ления сотрудничества. «В гу-
манитарной сфере начинаем 
новый проект создания в Кир-
гизии девяти общеобразова-
тельных школ с обучением на 
русском языке и по россий-
ским стандартам», — сказал 
Мишустин. 

По мнению премьер-ми-
нистра РФ, «эта долгосроч-
ная программа станет еще од-
ним символом многовековой 
дружбы народов России и Кир-
гизии». Мишустин уверен, что 
новые школы «помогут укреп-
лению позиций русского язы-
ка, который имеет официаль-
ный статус по конституции 
Киргизии».    

ПРАЗДНИК На Красной площади прошел главный военный парад

Фронтовики надели ордена 
Юрий Гаврилов

Г
лавным событием 78-го 
Дня Победы стал большой 
военный парад на Крас-

ной площади Москвы. Из года в 
год он впечатляет не только ко-
личеством участников (в этом 
году их было более 8 тысяч), но 
и разнообразием боевой техни-
ки. А еще показом каких-то ар-
мейских новинок. Вот и нынеш-
ний торжественный марш не 
стал исключением. 

Праздник начался с выноса 
Государственного флага РФ и 
Знамени Победы 150-й Идриц-
кой стрелковой дивизии. Эти 
полотнища гордо шествовали 
по главной площади страны под 
мелодию легендарной песни 
«Священная война». 

За стягами с волнением сле-
дили почетные гости праздни-
ка — ветераны Великой Отече-
ственной и участники специ-
альной военной операции. На 
парад в Москве пригласили 530 
бойцов СВО.

Министр обороны РФ Сергей 
Шойгу, который принимал па-
рад, и главком Сухопутных 
войск Олег Салюков (он коман-
довал торжественным маршем) 
на кабриолетах «Аурус» под но-
мерами «0001» и «0002» объе-
хали и поприветствовали па-
радные расчеты. 

После доклада президенту 
страны, выступления главы го-
сударства, минуты молчания 
и Государственного гимна Рос-
сии началась самая зрелищная 
часть — торжественное шествие 
войск и боевой техники. Пешие 
колонны состояли из трех де-
сятков парадных расчетов. По 
традиции право возглавить пе-
шие «коробки» доверили юным 
барабанщикам, суворовцам, на-
химовцам, кадетам.  

Парадные расчеты сфор-
мировали из офицеров, сержан-
тов и солдат практически всех 
видов и родов Вооруженных 
сил, курсантов и слушателей 
военных вузов. А также пред-
ставителей других силовых ве-
домств (пограничники ФСБ, 
Росгвардия, МЧС) и Всероссий-

ского казачьего войска. В строю 
были и ветераны боевых дей-
ствий, в том числе Герои России.

Порадовали зрителей своей 
красотой и выправкой женщи-
ны-военнослужащие. Их нема-
ло в Военном университете ми-
нобороны, Военной академии 
связи, Военной академии ма-
териально-технического обес-
печения, Военно-космической 
академии, Военной академии 
воздушно-космической оборо-
ны, Военной академии радиаци-
онной, химической и биологи-
ческой защиты. 

Как и мужчины, армейские 
дамы строго выдерживали рав-
нение в строю и парадный ритм 
— 120 шагов в минуту.

Особый восторг у зрителей, 
как обычно, вызвал проход бое-
вой техники. Военные не поску-
пились на грозную броню. Они 
вывели на главную площадь 
страны несколько десятков еди-
ниц современной военной тех-
ники. 

Экипаж легендарного танка 
Т-34-85 традиционно возглавил 
механизированную парадную 
колонну. 

Среди новинок был бронеав-
томобиль З-СТС «Ахмат». В не-
котором смысле его создание 
ускорила специальная военная 
операция. Дело в том, что вскоре 
после ее начала силовые ведом-
ства Чечни заказали простой в 
производстве и эксплуатации 
броневик с возможностью пере-
возки личного состава и различ-
ных грузов, а также с вооруже-
нием для самозащиты и огневой 
поддержки.

Разрабатывать новый бро-
невик начали в конце марта 

2022 года, а закончили в апре-
ле. Таким образом, на все про все 
ушло 25 дней. 

Выпускает такие автомоби-
ли предприятие «Ремдизель» из 
Набережных Челнов. Оно также 
известно как производитель во-
енных бронемашин «Тайфун-К» 
4х4, «Тайфун-ВДВ», «Тайфун-
ПВО» и других.

Для «Ахмата» использовали 
раму от серийного автомобиля. 
На нее установили «надстрой-
ку» с защитой, аналогичной 
бронеавтомобилям семейства 
«Тайфун», что позволяет выдер-

живать обстрел пулями калибра 
7,62 мм. Днище у новой маши-
ны V-образное, оно защищает от 
взрыва, эквивалентного 6 кило-
граммам тротила. 

Кроме того, броневик осна-
стили травмобезопасными кре-
слами. Все это позволяет исполь-
зовать З-СТС для перевозки лич-
ного состава и воинских грузов, 
в том числе в условиях огневого 
воздействия противника. «Ах-
мат» рассчитан на 10 человек, 
включая экипаж, и имеет люк 
для размещения стрелка.

Об арсенале Сухопутных 
войск на параде можно было 
также судить и по современно-
му бронетранспортеру БТР-82А 
повышенной живучести. Защи-
щенность этой машины повыси-
ли за счет использования на вну-
тренних поверхностях корпуса 
противоосколочной защиты из 
многослойного синтетического 
материала. 

Для уменьшения негативных 
последствий от взрывов под ко-
лесами и корпусом полы БТР-
82А застелили противоминным 
покрытием. Кроме того, сиденья 

экипажа и десанта установили 
на специальной подвеске, кото-
рая снижает влияние энергии 
взрыва.

Броневик оснащен унифи-
цированным боевым модулем 
с автоматической 30-мм пуш-
кой 2A72 и 7,62-мм пулеметом 
ПКТМ. Использование на БТР-
82А нового комбинированного 
прицела позволило увеличить 
эффективность стрельбы в 2,5 
раза, вести прицельный огонь 
с броневика с ходу и в условиях 
плохой видимости. 

На этой машине стоят систе-
ма кондиционирования возду-
ха, современные средства связи 
и ориентирования.

В парадной колонне на Крас-
ной площади была представле-
на бронемашина на унифициро-
ванной платформе «Бумеранг». 
И впервые — бронированный ав-
томобиль АМН-590951 «Спар-
так», оборудованный обитаемой 
башней с пулеметом.

Всю мощь наших ракетных 
войск и артиллерии на Крас-
ной площади продемонстриро-
вали оперативно-тактические 
комплексы «Искандер-М». Их 
расчеты  действуют в зоне спе-
циальной военной операции с 
начала СВО. Ракетчики уничто-
жают особо укрепленные опор-
ные и командные пункты укра-
инских националистов. 

«Искандер-М» может с ин-
тервалом в одну минуту стре-
лять двумя боеприпасами, в 
том числе крылатой ракетой, и 
управлять ими на всем протяже-
нии полета. Более того, эксперты 
утверждают, что по своей мощ-
ности вооружение «Искандера» 
эквивалентно ядерной бомбе. 

Что обычная, что крылатая 
ракета летят на расстояние до 
500 километров и несут боевую 
нагрузку, не превышающую пол-
тонны. При том, что боеприпас 
набирает огромную высоту, его 
отклонение от цели не превыша-
ет семи метров. 

Непредсказуемая траекто-
рия и невидимость для радаров, 
которую гарантирует техноло-
гия «стелс», делает «Искандер» 
практически неуязвимым. 

Противовоздушные части 
ВКС России были представлены 
на параде системами ПВО С-400 
«Триумф». 

Также в состав механизиро-
ванной колоны включили три 
пусковые установки мобильно-
го стратегического ракетного 
комплекса «Ярс». На сегодняш-
ний день это самый мощный в 
мире серийный комплекс ядер-
ного сдерживания.

Вся эта армада смотрелась 
на Красной площади не просто 
красиво, но и внушительно. Ну а 
насколько внушительно она ра-
ботает на поле боя, точнее, на-
сколько эффективна большая 
часть таких средств, хорошо из-
вестно по ежедневным сводкам 
Минобороны России о ходе спе-
циальной военной операции.

К сожалению, на Параде По-
беды в Москве в этом году не 
была представлена российская 
военная авиация. Но это ни-
чуть не умаляет достоинств на-
ших летчиков и их боевой тех-
ники. Свое профессиональное 
мастерство и высокую боевую 
эффективность ВКС России уже 
второй год доказывают на полях 
сражений в зоне СВО.

Остается добавить,  что 
праздничные мероприятия 9 
мая состоялись во всех регио-
нах России. А в ряде городов, в 
частности в Москве и Санкт-Пе-
тербурге, Новосибирске и Улан-
Удэ, Владивостоке и Хабаровске, 
Чите, Петропавловске-Камчат-
ском и других, был организован 
военный парад. 

В 22 часа по местному вре-
мени по приказу министра обо-
роны прошли праздничные ар-
тиллерийские салюты. Их ор-
ганизовали в Москве, в горо-
дах-героях Волгограде, Керчи, 
Мурманске, Новороссийске, 
Санкт-Петербурге (городе-ге-
рое Ленинграде), Севастополе, 
Смоленске, Туле, а также в горо-
дах, где дислоцированы штабы 
военных округов, флотов, обще-
войсковых армий и Каспийской 
флотилии. 

В честь Дня Победы было 
произведено 30 холостых залпов 
с красочными фейерверками.   

Одна на всех Победа

«Такое надругатель-
ство над подвигом и 
жертвами победивше-

го поколения — это тоже пре-
ступление, откровенный ре-
ваншизм тех, кто цинично и 
неприкрыто готовил новый 
поход на Россию, кто собрал 
для этого неонацистскую не-
чисть со всего мира», — под-
черкнул президент. По словам 
Путина, цель всего этого — до-
биться распада и уничтожения 
России, перечеркнуть итоги 
Второй мировой войны, окон-
чательно сломать систему гло-
бальной безопасности и меж-
дународного права, задушить 
любые суверенные центры 
развития.

Россия же, по словам пре-
зидента, как и абсолютное 
большинство людей на плане-
те, хочет видеть будущее мир-
ным, свободным и стабильным. 
Путин подчеркнул, что для Рос-
сии нет недружественных наро-
дов — ни на Западе, ни на Восто-
ке. «Любая идеология превос-
ходства по своей природе от-
вратительна, преступна и смер-
тоносна», — отметил президент 
и добавил, что западные элиты 
по-прежнему твердят о своей 
исключительности, провоциру-
ют кровавые конфликты и пере-
вороты, сеют ненависть, русо-
фобию, агрессивный национа-
лизм, уничтожают и семейные, 
традиционные ценности. «И все 

для того чтобы и дальше дикто-
вать, навязывать народам свою 
волю, свои права, правила, а по 
сути, систему грабежа, насилия 
и подавления», — указал прези-
дент. По его словам, народ Укра-
ины также стал заложником го-
спереворота, после которого в 
стране сложился преступный 
режим под контролем запад-
ных хозяев.

Но несмотря на сегодняш-
нее поведение западных элит 
и попытки пересмотреть ито-
ги Второй мировой войны, Рос-
сия отдает должное вкладу всех 
стран в борьбу с нацизмом. 
«Участникам Сопротивления, 
которые отважно сражались с 
нацизмом, бойцам союзниче-

ских армий США, Великобри-
тании, других государств. По-
мним и чтим подвиг воинов Ки-
тая в битве с японским милита-
ризмом», — отметил Путин. По 
словам президента, для России 
память о защитниках Отечества 
священна.

Путин также отметил при-
езд лидеров стран СНГ на парад 
Победы в Москву. «Вижу в этом 
благодарное отношение к по-
двигу наших предков: они вме-
сте сражались и вместе победи-
ли — все народы СССР внесли 
вклад в общую Победу», — сказал 

он. «Мы всегда будем помнить 
об этом. Склоняем головы перед 
светлой памятью всех, чью 
жизнь отняла война, перед па-
мятью сыновей, дочерей, отцов, 
матерей, дедов, мужей, жен, бра-
тьев, сестер, родных, друзей», — 
сказал глава государства и объ-
явил минуту молчания в честь 
павших воинов в годы ВОВ.

Завершая свое выступле-
ние, Путин снова перекинул мо-
стик от прошлого к настоящему. 
«Мы с вами стоим на Красной 
площади, на земле, которая по-
мнит дружинников Юрия Дол-
горукого и Дмитрия Донского, 
ополченцев Минина и Пожар-
ского, воинов Петра Великого 
и Кутузова, парады 1941 и 1945 

годов», — сказал он и отметил, 
что сегодня здесь присутству-
ют участники специальной во-
енной операции. «Приветствую 
вас, друзья! Приветствую всех, 
кто сражается за Россию на рат-
ном поле, кто сейчас находит-
ся на боевом посту», — обра-
тился к ним президент. Путин 
отметил, что в годы Великой 
Отечественной войны героиче-
ские предки доказали, что нет 
ничего крепче, мощнее и на-
дежнее  единства страны и лю-
бви к Родине. «За Россию! За 
наши доблестные Вооруженные 
силы! За Победу! Ура!» — про-
возгласил глава государства.

После окончания парада 
Владимир Путин вместе с лиде-

рами государств СНГ возложил 
цветы к Могиле Неизвестно-
го Солдата у Кремлевской сте-
ны. Они принесли к мемориа-
лу алые гвоздики, а военнослу-
жащие Президентского пол-
ка возложили еловый венок, 
перевитый георгиевской лен-
той. Рядом свои цветы положи-
ли и ветераны Великой Отече-
ственной войны. Кроме того, в 
Александровский сад пришли и 
родственники участников СВО. 
Президент специально оста-
новился, чтобы со всеми пооб-
щаться.

В этот день Владимир Путин 
также вместе с коллегами из 
стран СНГ провел неформаль-
ный завтрак в Кремле.  

В составе пешей колонны по Красной площади прошли 30 парадных расчетов: более 8 тыс. военнослужащих, в числе которых 530 бойцов 
специальной военной операции.

Командовал парадом главнокомандующий Сухопутными войсками генерал армии Олег Салюков, принимал — министр обороны 
генерал армии Сергей Шойгу. 

А К Ц Е Н Т

Москва и Бишкек 
в качестве союзников по ОДКБ 
продолжат проводить согласованную 
политику в области безопасности

А К Ц Е Н Т

Мы гордимся участниками специальной 
военной операции, всеми, кто сражает-
ся на передовой, кто под огнем обеспе-
чивает фронт, спасает раненых

А К Ц Е Н Т

Экипаж лучшего танка Второй мировой 
войны Т-34-85 традиционно возглавил 
механизированную парадную колонну 
на Красной площади Москвы
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СОТРУДНИЧЕСТВО Москва и Бишкек договорились 
о новом уровне партнерства

Школа дружбы 
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СПЕЦСЛУЖБЫ

ПРЕСЕЧЕНА ДИВЕРСИЯ ПО АТАКЕ НА АЭРОДРОМ, 
ГДЕ БАЗИРУЮТСЯ «ЛЕТАЮЩИЕ РАДАРЫ» А-50

Иван Петров

В 
минувшее воскресенье 
сотрудники ФСБ России 
совместно с коллегами из 

МВД пресекли на военном аэро-
дроме Северный в Ивановской 
области попытку диверсии с 
применением дронов, начинен-
ных взрывчаткой. Об этом 7 мая 
сообщил Центр общественных 
связей ФСБ (ЦОС). Установле-
но, что террористический акт 
планировался Главным управ-
лением разведки министерства 
обороны Украины.

Объектами посягательств 
были самолеты дальнего радио-
локационного обнаружения и 
управления А-50. «Самодель-
ные взрывные устройства для 
совершения теракта планиро-
валось доставить с территории 
Украины на легкомоторном 
самолете «Аэропракт А-32» из 
населенного пункта Блисто-
ва Черниговской области», — 
рассказали в ЦОСе. 

Российские спецслужбы по 
разведывательным каналам по-
лучили информацию о готовя-
щейся диверсии, после чего от-
следили полет самолета с взрыв-
чаткой. «В целях недопущения 
совершения диверсии пилот, а 

также члены диверсионно-раз-
ведывательной группы, завер-
бованные украинской развед-
кой, были задержаны после по-
садки в Тульской области», — со-
общили в ФСБ, уточнив, что за-
держание произошло в момент 
передачи диверсантам средств 
поражения. 

«В настоящее время идут ме-
роприятия по розыску всех чле-
нов диверсионно-террористи-
ческой группы и документиро-
ванию их противоправной дея-
тельности», — заключили в рос-
сийской спецслужбе.

Стоит напомнить, что это 
уже вторая попытка атаковать 
российские самолеты дальне-
го радиолокационного обнару-
жения и управления А-50, про-
званные «летающими радара-
ми». Первый раз повредить та-
кой самолет ударным дроном 
украинские диверсанты пыта-
лись на стоянке военного аэро-
дрома Мачулищи в Беларуси. 

А-50 создан для раннего об-
наружения целей противника. 
Массивная «тарелка», разме-
щенная на фюзеляже модерни-
зированного самолета, — это ра-
дар «Шмель-М», работающий 
в сантиметровом диапазоне 
волн. Он позволяет обнаружить 

истребители противника при 
малой высоте полета на даль-
ности 200—400 км, на большой 
высоте — на дальности от 300 
до 600 км. Морские цели обна-
руживаются радаром на удале-
нии до 400 км. Экипаж самоле-
та может сопровождать до 150 
целей одновременно и наводить 
по ним несколько десятков бое-
вых самолетов.

«А-50 — важный компонент 
эффективного применения 
авиационных ракет, высоко-
точных бомб, а также крылатых 
ракет «Калибр», Х-101 и Х-555 
по объектам ПВО и другим осо-
бо важным целям на Украине. 
Самолеты этого типа являют-
ся «глазами» российской авиа-
ции и позволяют обнаруживать 
важнейшие цели ВСУ в глубине 
территории Украины. А-50 ис-
пользуются как для подготов-
ки ракетных ударов по воен-
ным объектам, так и для оценки 
их эффективности», — поясняет 
телеграм-канал «Военная хро-
ника».

Также А-50 активно приме-
няют для перехвата украинских 
МиГ-29А и Су-27 до их выхода 
на рубежи применения проти-
ворадиолокационных ракет по 
нашим радарам.  

СНАБЖЕНИЕ

НОВОМУ ЗАММИНИСТРА ОБОРОНЫ ПОРУЧЕНО 
НАЛАДИТЬ ПОСТАВКИ ВООРУЖЕНИЙ 
Иван Петров

М
инистр обороны России 
Сергей Шойгу в конце 
прошлой недели совер-

шил рабочую поездку по Южно-
му военному округу. Как сооб-
щили в военном ведомстве, ми-
нистр проинспектировал готов-
ность военной техники и воору-
жения, направляемых в подраз-
деления Вооруженных сил РФ, 
задействованных в зоне спецо-
перации. 

Недавно назначенный на 
должность замминистра оборо-
ны, отвечающего за материаль-
но-техническое обеспечение 
Вооруженных сил РФ, генерал-
полковник Алексей Кузьменков 
сопровождал главу военного ве-
домства в этой поездке. Он пред-
ставил Сергею Шойгу новые 
партии поставленных оборон-
ными предприятиями совре-
менных танков, боевых броне-
машин, специальной техники и 
автотранспорта для снабжения 
российских войск.

Министр в ходе поездки так-
же проинспектировал базы хра-
нения и ремонта вооружения и 
военной техники, выведенной 
из районов боевых действий.

Генерал Кузьменков доложил 
министру о налаживании про-
цесса по ремонту вышедших из 
строя в боях техники и вооруже-
ния. По его словам, ремонтные 
подразделения совместно с бри-
гадами предприятий российско-
го оборонно-промышленного 
комплекса смогли выйти на по-
казатели, когда количество от-
ремонтированной военной тех-
ники в сутки превышает вышед-
шие из строя в соотношении три 
к двум. Этого удалось добиться 
за счет организации круглосу-
точной работы.

Подчеркивается, что восста-
новленная техника сразу направ-
ляется в подразделения в районы 
спецоперации.

Сергей Шойгу поставил за-
дачу генерал-полковнику Кузь-
менкову держать на особом 
контроле вопросы непрерыв-
ного и ритмичного снабжения 
войск в районах спецоперации 
всем необходимым вооружени-
ем и военной техникой.

Чуть ранее появились сооб-
щения о так называемом «сна-
рядном голоде», который ис-
пытывают штурмовые отряды 
в Артемовске. Напомним, имен-
но этот город сейчас является 

самой «горячей точкой» в зоне 
спецоперации, и логично, что 
именно там тратится больше 
всего боеприпасов. 

Минобороны выступило со 
специальным заявлением о том, 
что ситуация со снабжением 
боеприпасами  постоянно нахо-
дится под особым контролем.

Штурмовые подразделения, 
участвующие в освобождении 
Артемовска, продолжают вы-
полнять поставленные перед 
ними задачи.

Напомним, им осталось осво-
бодить чуть более двух километ-
ров территории на западе го-
рода. 

На флангах сковывают про-
тивника и не дают прорваться в 
Артемовск российские десант-
ники. Активно задействованы 
для освобождения этого города 
в Донецкой Народной Республи-
ке также российские авиация и 
артиллерия. 

Немаловажно, что нашим во-
енным регулярно удается пре-
секать попытки выдвижения 
украинских резервов и подвоза 
боеприпасов в Артемовск. Все 
трассы находятся под огневым 
контролем российских воен-
ных.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Хотя 122-мм гаубица Д-30 стоит на вооружении более полувека, она по-прежнему является достаточно эффективным огневым средством при ведении артиллерийских дуэлей. 

Самолеты дальнего радиолокационного обнаружения А-50 используют для мониторинга воздушного пространства.

МИНОБОРОНЫ

ВЕРТОЛЕТНЫЙ ПОЛК И АРТИЛЛЕРИЙСКАЯ БРИГАДА СТАЛИ ГВАРДЕЙСКИМИ 

Юрий Гаврилов

В 
День Победы в соста-
ве Российской армии 
появились еще две 
гвардейские части. 
По Указу президен-
та страны этого по-
четного наименова-
ния удостоены 55-й 
отдельный вертолет-

ный Севастопольский ордена 
Кутузова полк и 291-я артилле-
рийская бригада. Гвардейски-
ми они стали «за массовый ге-
роизм и отвагу, стойкость и му-
жество, проявленные личным 
составом в боевых действиях 
по защите Отечества и государ-
ственных интересов в условиях 
вооруженных конфликтов». 

О 55-м отдельном вертолет-
ном Севастопольском ордена 
Кутузова полке на сайте Мино-
бороны России сказано, что его 
личный состав участвовал в вы-
полнении боевых задач в Афга-
нистане, Абхазии, Грузии, Та-
джикистане и Чечне. Авиачасть 
оснащена современными вер-
толетами Ка-52, Ми-28Н, Ми-
28УБ, Ми-8АМТШ и Ми-35М. 

Хотя этого впрямую в указе 
главы государства не говорит-
ся, однако ясно: почетного на-

именования вертолетный полк, 
как и артиллеристы 291-й бри-
гады, удостоились за успешное 
решение задач в ходе специаль-
ной военной операции. 

С самого начала СВО наши 
летчики господствуют в небе 
Донбасса. Но и с ними случает-
ся беда. Самолеты и вертолеты 
сбивают, они терпят крушение, 
иногда пилоты оказываются в 
плену у украинских национали-
стов. Есть немало свидетельств 
того, каким мучениям их там 
подвергают. Поэтому россий-
ское командование делает все, 
чтобы вызволить летчиков из 
плена. Иногда получается. 

Накануне Дня Победы Мино-
бороны России сообщило, что в 
результате сложного переговор-
ного процесса с подконтроль-
ной киевскому режиму терри-

тории удалось вернуть трех та-
ких летчиков. В украинских за-
стенках им грозила смертель-
ная опасность, поэтому освобо-
ждение пилотов можно считать 
большой удачей. 

Летчикам оказали необходи-
мую медицинскую и психологи-
ческую помощь. В минобороны 
сказали, что самолетами воен-
но-транспортной авиации ВКС 
России их доставят для лечения 
и реабилитации в ведомствен-
ные медучреждения. Зверства 
украинских националистов по 
отношению к нашим военно-
пленным и мирному населению 
российские военные без ответа 
не оставляют. Но обычно удары 
по армейской, оборонно-про-
мышленной и энергетической 
инфраструктуре Украины но-
сят плановый характер. 

К примеру, вчера в Минобо-
роны России сообщили, что в 
ночь на вторник Вооруженные 
силы нанесли сосредоточенный 
удар высокоточным оружием 
большой дальности морского 
и воздушного базирования по 
пунктам временной дислока-
ции резервов противника, а так-
же складам боеприпасов. 

«Цель удара достигнута. Все 
назначенные объекты пораже-
ны. В результате ударов пресе-
чено выдвижение резервов, а 
также доставка боеприпасов 
в районы ведения боевых дей-
ствий», — заявили в ведомстве.

В сводке есть свежая инфор-
мация о потерях ВСУ. За ми-
нувшие сутки на различных 
направлениях были уничтоже-
ны около 700 украинских воен-
ных и наемников. Больше всего 
— свыше 465 человек — киевские 
генералы не досчитались на До-
нецком направлении. Оно оста-
ется одним из самых напряжен-
ных на карте СВО. Особенно в 
районе Артемовска.

Тамнаши штурмовые отряды 
продолжают вести бои в запад-
ной части города.  А подразделе-
ния Воздушно-десантных войск 
оказывают штурмовикам со-
действие  на флангах. 

«Ударами оперативно-такти-
ческой и армейской авиации, 
огнем артиллерии группировки 
войск «Юг» поражены подраз-
деления противника в районах 
населенных пунктов Часов Яр и 
Богдановка Донецкой Народной 
Республики», — доложили в Ми-
нобороны России.

В районе населенного пункта 
Щербаки Запорожской области 
был уничтожен склад боепри-
пасов 128-й горно-штурмовой 
бригады ВСУ. Около Антоновки 
в Херсонской области — склад 
боеприпасов 124-й бригады те-
робороны. А под Верхнекамен-
ским в ДНР — склад 54-й механи-
зированной бригады ВСУ.

Наши средства ПВО сбили в 
районе Белозерки Херсонской 
области штурмовик Су-25 воз-
душных сил Украины. 

За прошедшие сутки расче-
ты зенитно-ракетных комплек-
сов перехватили три реактив-
ных снаряда американской си-
стемы залпового огня HIMARS 
, украинской РСЗО «Ураган» 
и тактическую ракету «Точ-
ка-У».  

А К Ц Е Н Т

В ночь на вторник нанесен сосредото-
ченный удар высокоточным оружием 
по пунктам временной дислокации 
резервов ВСУ и складам с боеприпасами

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

БЕЗОПАСНОСТЬ

АМЕРИКА ВЕРБУЕТ НА УКРАИНЕ СПЕЦОВ ПО ОРУЖИЮ МАССОВОГО ПОРАЖЕНИЯ

Юрий Гаврилов

М
инобороны России об-
народовало новые сви-
детельства участия ми-

нистерства энергетики США в 
реализации военно-биологи-
ческих программ Пентагона на 
территории Украины. 

Начальник войск радиаци-
онной, химической и биологи-
ческой защиты Игорь Кириллов 
рассказал о полученных наши-
ми военными документах, под-
тверждающих такое взаимодей-
ствие. Так, по словам Кириллова, 
одна из 17 лабораторий миэнер-
гетики США — Тихоокеанская 
северо-западная национальная 
лаборатория, расположенная в 
городе Ричленд, штат Вашинг-
тон, непосредственно работа-
ла на Украине в рамках проек-
та с названием «Инициатива по 
предотвращению распростра-

нения оружия массового пора-
жения».

Генерал обратил внимание 
на заявления директора управ-
ления научных исследований 
министерства Джона Стивена 
Бинкли от 4 апреля 2022 года. Он 
сказал, что эта структура помо-
жет Киеву восстановить сверну-
тые научно-исследовательские 
программы двойного назначе-
ния после возможного возвра-
щения специалистов.

«Представленный доку-
мент подтверждает, что одним 
из направлений деятельности 
министерства энергетики яв-
ляется вербовка ранее работав-
ших на Украине специалистов, 
имеющих опыт и знания в обла-
сти оружия массового пораже-
ния»,  — отметил Кириллов.

Он также сообщил, что при 
участии минэнергетики США 
была организована реализация 

более десятка военно-биологи-
ческих проектов двойного на-
значения, имеющих шифр «Пи», 
таких как Пи-157, -316, -490 и 
другие. В рамках этих проектов 
изучались генетическая измен-
чивость в зонах радиоактивно-
го заражения, распростране-
ние туберкулеза и других ми-
кобактериальных инфекций, а 
также экономически значимых 
заболеваний животных — афри-
канской и классической чумы 
свиней.

Генерал сказал и о рисках ре-
ализации на территории Укра-
ины военно-биологических 
проектов Пентагона по изуче-
нию возможности распростра-
нения экономически значимых 
инфекций через переносчиков, 
включая мигрирующих птиц. 

Так, через Украинский науч-
но-технический центр был реа-
лизован проект Пи-444, посвя-

щенный мониторингу птичье-
го гриппа среди диких птиц из 
Азово-Черноморского региона 
и оценке возможности передачи 
этого вируса с целью создания 
рисков продовольственной без-
опасности.

Недавно специалисты Ми-
нобороны России вместе с со-
трудниками ФСБ и Россель-
хознадзора провели работу в  
биосферном заповеднике им. 
Фальц-Фейна в Аскании-Нова 
(Херсонская область). Изучение 
изъятых из архива ветеринар-
ной лаборатории заповедника 
документов подтверждает: его 
сотрудники вплоть до 2022 года 
отбирали и передавали за рубеж 
биоматериал, полученный от 
перелетных птиц.

Причем эти работы велись в 
необорудованных помещениях, 
сохранность коллекций никем 
не обеспечивалась и не контро-

лировалась. В ряде случаев со-
трудники лаборатории держали 
высокопатогенный биоматери-
ал у себя дома. 

Есть документально подтвер-
жденный факт массового падежа 
птицы на территории заповед-
ника в 2021 году. По мнению экс-
пертов, он носил инфекционный 
характер. В Минобороны России 
не исключают, что одномомент-
ная гибель была спровоцирова-
на проводимыми эксперимента-
ми и пренебрежением требова-
ниями биологической безопас-
ности.

При этом поспешно сбежав-
шие после освобождения Хер-
сонской области участники 
проекта предлагали оставшим-
ся в заповеднике сотрудникам 
за вознаграждение вывезти или 
уничтожить результаты иссле-
дований, особенно документа-
цию, подтверждающую факт 
массового падежа птиц.

«Таким образом, основны-
ми задачами проводимых в Ас-
кании-Нова исследований были 
сбор и передача заказчику — во-
енному ведомству США — штам-
мов особо опасных и экономиче-
ски значимых инфекций, изуче-
ние их возможного влияния на 
биообстановку в регионе, а так-
же выяснение способности ото-
бранных патогенов вызывать 
масштабные вспышки среди лю-
дей по аналогии с пандемией но-
вой коронавирусной инфекции. 

Для их решения игнориро-
вались общепринятые нормы 
биобезопасности и требования 
базовых международных доку-
ментов по отбору и транспор-
тировке патогенных биомате-
риалов»,  — сделал вывод Кирил-
лов.  Свои выводы о военно-биологической деятельности США на территории Украины наши военные подтверждают в том числе фото- и видеоматериалами. 

ФИНАНСЫ

ЗАМКОМВЗВОДА В ЗОНЕ СПЕЦОПЕРАЦИИ 
ЗАРАБАТЫВАЕТ ОТ 242 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ В МЕСЯЦ
Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России прояснили вопрос 
о том, сколько именно за-

рабатывают военнослужащие, 
задействованные в специальной 
военной операции. «В зависимо-
сти от воинского звания, долж-
ности и выслуги лет денежное 
довольствие российского воен-
нослужащего составляет от 204 
тысяч рублей в месяц», — пояс-
нили в военном ведомстве.

При заключении контракта 
на срок от одного года и более 
боец сразу получает единовре-
менную выплату в размере от 
195 тысяч рублей. 

Далее зарплата военнослу-
жащего зависит, как было сказа-
но выше, от занимаемой долж-
ности и присвоенного воинско-
го звания. 

Так, заместитель команди-
ра взвода — командир отделения 
получает от 242 тысяч рублей 
в месяц, обычный (не занима-
ет параллельно должность зам-
комвзвода) командир отделе-
ния  — от 232 тысяч рублей.  

И н с т р у к т о р у  ш та б а  н а 
банковскую карточку ежеме-
сячно начисляют сумму в раз-
мере от 226 тысяч рублей. 

Начальник радиостанции ко-
мандно-штабной машины зара-
батывает в месяц от 226 тысяч 

рублей, старший сапер — от 216 
тысяч рублей. Старший теле-
фонист получает ежемесячную 
зарплату в сумме от 219 тысяч 
рублей, гранатометчик — от 211 
тысяч рублей. 

Денежное довольствие по 
другим должностям: водите-
ли и повара — от 211 тысяч руб-
лей в месяц, стрелок — от 204 
тысяч рублей, старший води-
тель-электрик — от 216 тысяч 
рублей, пулеметчик — от 211 ты-
сяч рублей. 

В  М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
уточнили, что остальные по-
дробности можно узнать на 
сайте «службапоконтракту.рф» 
и по телефону «117».  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФИНАНСЫ В России 
активно развивается 
детский банкинг

Карта с пеленок

Гульнара Вахитова

Банки в поисках новых клиентов активно развивают 
детский банкинг: спрос на финансовые услуги для де-
тей, в частности на банковские карты, стабильно высо-
кий. В среднем выдачи банковских карт для юных кли-
ентов растут на 10—15% ежемесячно, а к началу учеб-
ного года этот показатель возрастает до 20%, показал 
опрос кредитных организаций, которые выпустили 
уже несколько миллионов таких карт. 

В ближайшие годы количество финансовых услуг 
для детей и подростков продолжит расти, ведь детские 
карты — это элемент долгосрочной стратегии разви-
тия бизнеса банков, когда юные клиенты продолжают 
пользоваться продуктами банка по мере взросления, 
считают опрошенные «РГ» эксперты. 

Опрос показал, что большинство крупнейших 
банков предоставляет банковские услуги для детей. 
Причем основным видом финансовых продуктов для 
этого сегмента клиентов являются именно пласти-
ковые карты. У большинства детских карт довольно 
выгодные условия использования: бесплатный выпуск 
и обслуживание и даже кешбэк как у взрослой карты. 

В соответствии 
с Гражданским ко-
дексом России дети 
старше шести лет 
имеют право рас-
поряжаться деньга-
ми с согласия роди-
телей. С такого воз-
раста можно поль-
зоваться картой.

Сбербанк уже 
с сентября 2021 
года выпускает 
детские карты. На 
сегодняшний день 
выдано уже более 2 млн детских СберКарт. «Развитие 
детских сервисов — перспективное направление для 
банка, поскольку дети вслед за взрослыми хотят поль-
зоваться удобными и современными платежными сер-
висами, и наша задача их предоставить», — подчеркну-
ли в пресс-службе Сбера.

ВТБ предоставляет «детские» продукты в рамках 
развития «Семейного банка». Клиенты могут заказать 
ребенку от шести лет детскую дебетовую карту со спе-
циальным дизайном. При этом доступ к любым кре-
дитным продуктам будет закрыт. Росбанк пока только 
планирует запустить детскую карту в июне 2023 года, 
сообщили в пресс-службе кредитной организации. 

В Совкомбанке с начала 2023 года выдачи детской 
карты растут в среднем на 10—15%. «В прошлом году 
наблюдался также планомерный рост месяц к меся-
цу, за исключением августа и сентября, когда количе-
ство выданных карт выросло почти на 20% по сравне-
нию с предыдущим месяцем. Объем покупок в августе 
2022 года на 40% превысил показатель июля», — отме-
чает управляющий директор Совкомбанка Анна Кам-
булова.

При этом мошенничество остается одним из глав-
ных рисков. Детская карта привязывается к карте одно-
го из родителей, поэтому и он потеряет деньги в случае 
обмана ребенка, предостерегают в банке «Зенит».   

ПРАВО В Петербурге 
начинает работу 
Международный 
юридический форум

Защитная 
реакция

Мария Голубкова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Завтра в Северной столице начнет работу одиннадца-
тый Петербургский международный юридический фо-
рум (ПМЮФ). В этом году девиз форума и тема пленар-
ного заседания — «Суверенитет в праве».

— Наша задача сегодня — в партнерстве со странами, 
готовыми к конструктивному и равноправному диало-
гу, выработать универсальные меры по защите нацио-
нальных интересов и предотвратить усиливающиеся 
тенденции по вмешательству во внутренние дела госу-
дарств, — подчеркнул министр юстиции РФ Констан-
тин Чуйченко. — Требуется адаптация существующих 
международно-правовых механизмов к новой много-
полярной системе мироустройства. В этой работе, без-
условно, первостепенное значение имеет укрепление 
суверенитета госу-
дарств правовыми 
средствами. Имен-
но поэтому лейт-
мотивом форума 
станет тема «Суве-
ренитет в праве».

Архитектура 
программы ПМЮФ 
тематически раз-
бита на шесть бло-
ков: «Суверенное 
право в меняющем-
ся мире», «Бизнес и 
инвестиции в санк-
ционных реалиях», «Эффективное право — эффектив-
ному государству», «Цифровизация: право будущего 
или будущее права», «Правосудие и разрешение спо-
ров: новые реалии и горизонты», «Право и общество». 
Эксперты обсудят, к примеру, актуальные проблемы 
русофобии и защиты прав соотечественников за рубе-
жом, которые сегодня подвергаются дискриминации 
практически во всех сферах жизни.

Очень своевременной обещает быть дискуссия 
«Правовое обеспечение научно-технологического су-
веренитета России», участникам которой предстоит 
ответить на вопрос, как эффективно использовать пра-
во в гонке технологий. Коррелирует ей сессия «Инве-
стиции и разрешение споров в рамках БРИКС». Как 
отметил статс-секретарь — заместитель министра 
юстиции РФ Андрей Логинов: «Начинают возникать 
непреодолимые препятствия для инициирования ар-
битражных разбирательств, приведения в исполне-
ние вынесенных арбитражных решений... Поэтому в 
рамках ПМЮФ фактически начинается работа по со-
зданию альтернативного механизма разрешения спо-
ров для стран БРИКС — международный арбитражный 
центр БРИКС». 

Кроме того, в первый день форума, 11 мая, состоит-
ся Международная конференция Конституционного 
суда РФ, а 12 мая — традиционная лекция председателя 
КС России Валерия Зорькина.  

ЮБИЛЕЙ Россия и Азербайджан отмечают столетие со дня рождения 
Гейдара Алиева

Гейдар Алиев — 
личность в истории
Марина Володина

Д
есятого мая 2023 года ис-
полняется 100 лет со дня 
рождения выдающегося 

государственного деятеля Гей-
дара Алиева. Политический фе-
номен Алиева, занимавшего 
высшие посты в руководстве 
Советского Союза, а затем воз-
главившего независимый Азер-
байджан, до сих пор во многом 
настоящая загадка. В кремлев-
ской элите он был человеком, 
способным решать задачи гло-
бального масштаба и в то же 
время — символом self-made 
успеха. По отношению к постсо-
ветскому периоду Гейдара Али-
ева считают азербайджанским 
Ататюрком — национальным ли-
дером, при котором произошли 
кардинальные перемены, пере-
строившие жизнь страны.

Талант оценили 
по достоинству

Свой путь Гейдар Алиев на-
чинал оперуполномоченным 
в органах госбезопасности 
СССР. Молодой офицер про-
явил компетентность, чрезвы-
чайную целеустремленность и 
волю. Он быстро вырос до зва-
ния генерал-майора, предсе-
дателя КГБ Азербайджана. На 
его счету разработка и руко-
водство блестящими разведы-
вательными операциями, в том 
числе за рубежом. Эта работа 
позволила получить доступ к 
ключевой информации, сфор-
мировала широкий кругозор 
и отточила аналитический ум 
Алиева. Комитет государствен-
ной безопасности Азербайджа-
на в то время был одним из луч-
ших среди республиканских ор-
ганов КГБ.

Закономерный результат — 
назначение Гейдара Алиева на 
должность первого секретаря 
ЦК Компартии Азербайджана. 
Это стало новым этапом в исто-
рии республики. Именно тогда 
был заложен фундамент фено-
менального будущего Азербай-
джана: проведены структурные 
экономические реформы, со-
здан целый ряд новых отраслей 
промышленности. С 1969 по 
1982 год в республике зарабо-
тали 313 индустриальных пред-
приятий. Азербайджан постав-
лял продукцию в 65 стран мира. 

Социальные проблемы и 
культура не остаются за предела-
ми внимания Гейдара Алиева. До-
статочно сказать, что в 1978 году 
азербайджанский язык получил 
статус государственного. Из сы-
рьевой окраины империи Азер-
байджан стал передовой респуб-
ликой СССР. Двенадцать раз под-

ряд он побеждает в соцсоревнова-
нии среди других республик. 

Такие руководители были 
нужны не только Азербайджа-
ну, но и всему СССР. Одним из 
первых кадровых решений при-
шедшего к власти Юрия Андро-
пова стало назначение Гейдара 
Алиева на должность первого 
заместителя председателя Со-
вета Министров СССР. Алиев 
становится членом Политбюро 
ЦК КПСС. На этом посту перед 
ним стоят задачи совершенно 
иного масштаба.

Стройка века прошла через 
сердце

Гейдар Алиев контроли-
ровал деятельность 12 мини-
стерств. Его колоссальная энер-
гия и работоспособность по-
могла реализовать стратегиче-
ские проекты, архиважные для 
страны. Среди них Байкало-А-
мурская магистраль, соединив-
шая евразийское пространство 

с Дальним Востоком. Он умел 
принимать сложные, порой не-
популярные решения. И не оши-
бался! Без всякого преувеличе-
ния можно сказать, что стройка 
века прошла через сердце Гей-
дара Алиева. Впоследствии не 
раз возникал вопрос: «А был ли 
необходим столь дорогостоя-
щий проект государству?». От-
вет на него дало время. Сейчас 
БАМ работает на пределе про-
пускной способности. Россия 
вновь бросила силы на возро-
ждение легендарной стройки. 
Труд Алиева и его соратников 
не прошел зря. Кстати, одной 
из крупнейших станций в Ангое 
присвоено имя Гейдара Алиева.

Под его руководством были 
разведаны и введены в строй 
основные мощности топлив-
но-энергетического комплек-
са, создана единая энергетиче-
ская и транспортная система. 
Эта невероятно сложная и эф-
фективная инфраструктура ра-

ботала на благо всей страны, на 
этом фундаменте мы до сих пор 
строим свое благополучие. 

Человек с большой буквы
Гейдар Алиев возглавлял 

Комиссию по оперативным во-
просам Совета Министров, ко-
торую называли «вторым по-
литбюро». На заседаниях этой 
комиссии намечалось страте-
гическое развитие практиче-
ски всех отраслей народного 
хозяйства. Он многое сделал 
даже в таких, казалось бы, не-
профильных для себя областях, 
как наука, здравоохранение и 
образование. Алиев дал старт 
реформе образования и модер-
низации материально-техниче-
ской базы медицины. Впервые 
в каждом регионе появились 
крупные диагностические цен-
тры. Он одобрил создание Цен-
тра микрохирургии глаза Свя-
тослава Федорова, поддержал 
советских хирургов, ратовав-
ших за проведение операций на 
открытом сердце. Такие дела не 
подлежат простой рационали-
стической оценке. 

Почему Гейдар Алиев пользо-
вался огромной популярностью 
в стране? А вот тут никакой за-
гадки нет. Это был уникальный 
человек во власти. Многие счи-

тают, что на политической аре-
не нет места морали. Алиев до-
казывал, что это не так. Доста-
точно вспомнить крушение теп-
лохода «Адмирал Нахимов». 
Алиев ночью создал правитель-
ственную комиссию, а через три 
часа был в Анапе. Тогда суще-
ствовал негласный регламент, 
согласно которому член Полит-
бюро мог прибыть на место ЧП 
утром, запустить все механиз-
мы помощи и через три дня вер-
нуться в Москву. Но такие регла-
менты были не для Алиева. Он не 
умел беречь себя. Двадцать дней 
он был на месте трагедии и каж-
дый день встречался с родствен-
никами погибших. Ему дове-
ряли, на него надеялись. Имен-
но такие руководители ассоци-
ируются с советской эпохой, 
хотя, признаем, это лишь миф. 
Большинство предпочитали от-
сиживаться в кабинетах. Да и 
сейчас немногие чиновники 
способны к такой самоотдаче.

С распадом СССР Азербай-
джан получил шанс стать госу-
дарством, с которым будут счи-
таться ведущие мировые дер-
жавы. И Алиев эту возможность 
не упустил. В 1990 году он вер-
нулся в свой любимый Азербай-
джан и возглавил идущие в стра-
не исторические процессы. Ему 
удалось ликвидировать угрозу 
гражданской войны и устано-
вить атмосферу национально-
го единства. Алиев дал стране 
Конституцию, увековечившую 
независимость Азербайджана. 
Он снова строил железные до-
роги, подписывал контракты 
мирового значения, в том чис-
ле  «Контракт века», связав-
ший экономическими узами 
восемь стран, в том числе  Рос-
сию. В 2001 году во время пер-
вого официального визита пре-
зидента РФ Владимира Путина в 
Баку Гейдар Алиев отметил: «Из 
сердца ничего не выбросишь, и 
Россия занимает в нем очень до-
брое место». 

На примере жизни Гейдара 
Алиева можно понять, какую 
роль играет личность в исто-
рии. Сейчас Азербайджан — на-
дежный мост между восточной 
и западной цивилизациями, это 
одна из самых динамично раз-
вивающихся стран мира. Имен-
но Гейдар Алиев заложил осно-
вы добрососедских отношений 
с Россией. 

Президент Ильхам Алиев 
успешно продолжает мудрую 
политику своего отца. Престиж 
Азербайджана неуклонно рас-
тет, и все это на том фундамен-
те, который создал уникальный 
политик с большой душой — Гей-
дар Алиев. 

Вирус не ушел

А К Ц Е Н Т

Престиж Азербайджана неуклонно 
растет, и все это на том фундаменте, 
который создал уникальный политик 
с большой душой — Гейдар Алиев

СТАТИСТИКА 

Россия 
вернулась 
в топ-10 
крупнейших 
экономик

РАСЧЕТ 
ПО РОСТУ
Нина Егоршева

Россия вернула себе место в де-
сятке крупнейших экономик 
мира впервые с 2014 года. Со-
гласно расчетам РИА Новости 
на основе данных Всемирно-
го банка и национальных ста-
тистических служб, по итогам 
2022 года наша страна произ-
вела товаров и услуг на 2,3 трлн 
долларов, таким образом заняв 
восьмое место по этому показа-
телю. Годом ранее Россия зани-
мала 11-е место.

При этом тройку крупней-
ших экономик мира в прошлом 
году составили США (ВВП в 
25,46 трлн долларов), Китай 
(17,94 трлн) и Япония (4,17 
трлн).

На четвертой строчке стоит 
Германия (4,07 трлн), на пятой 
— Индия (3,4 трлн), далее идут 
Британия (3,07 трлн), Фран-
ция (2,78 трлн) и Канада (2,14 
трлн долларов).

Замыкает десятку крупней-
ших мировых экономик Ита-
лия (2,01 трлн), которая за год 
потеряла две позиции в списке. 
При этом из топ-10 крупней-
ших экономик выпала Южная 
Корея, которая оказалась сра-
зу на 13-й строчке.

По прогнозу Минэконом-
развития России, в 2023 году 
экономика России вырастет 
на 1,2%, что позволит нашей 
стране войти в число лидеров 
по этому показателю среди 
развитых государств. По сло-
вам главы минэкономразви-
тия Максима Решетникова, 
основным источником эконо-
мического роста станет потре-
бительский спрос за счет роста 
доходов населения на 4%.  

ИНИЦИАТИВА 

Возрастную 
планку 
для покупки 
алкоголя могут 
поднять 
до 21 года

ПИВО 
НА ВЕТЕР
Ирина Невинная

Запрет на продажу крепких 
напитков после 20 вечера и до 
11 утра, увеличение минималь-
ного возраста покупателей 
до 21 года, — такие инициати-
вы обсуждаются в Минздраве 
России.

В отчете министерства об 
итогах работы за 2022 год го-
ворится, что превышены пла-
новые показатели по потребле-
нию алкоголя и сигарет на душу 
населения, и это противоречит 
задачам по формированию у 
жителей страны здорового об-
раза жизни. 

Сейчас в большинстве 
регионов страны алкоголь 
запрещено продавать после 
23 часов и до восьми утра, при 
этом выдвигается идея уже-
сточить этот барьер, устано-
вив время «отсечения» уже в 
20 часов вечера и до 11 утра. 
Впрочем, многие регионы уже 
воспользовались своим правом 
и ужесточили порядок продаж, 
рекомендованный на федераль-
ном уровне. 

Среди других возможных 
ограничений — увеличение воз-
растной планки для покупаю-
щих напитки крепче 17,5 гра-
дуса с нынешних 18 до 21 года. 
Один из медицинских аргумен-
тов — алкогольная зависимость 
у 18-летних формируется легче 
и быстрее, чем в более зрелом 
возрасте. Кроме того, послед-
ние научные данные говорят, 
что алкоголь наносит вред здо-
ровью даже при эпизодическом 
употреблении. Предложение 
ограничить возраст, кстати, со-
ответствует глобальной стра-
тегии ВОЗ: так, в Европейском 
бюро Всемирной организации 
сообщают, что возрастной огра-
ничитель в 21 год введен уже во 
всех странах Содружества.

Также традиционно предла-
гается расширить запрет рекла-
мировать крепкий алкоголь. На 
этот раз — убрав изображение 
бутылок из музыкальных кли-
пов и фильмов.

По данным за 2022 год, роз-
ничные продажи спиртного на 
душу населения в литрах эта-
нола составили 6,44, хотя пла-
новое значение находилось на 
уровне 6,22.  

Гейдар Алиев: «Из сердца ничего 
не выбросишь, и Россия занимает 
в нем очень доброе место».

П о ка  э то  т р е б о в а-
ние формально оста-
ется в  силе.  Но все 

идет к тому, что прививки от 
COVID-19 если и останутся в 
нашей жизни, то принцип вак-
цинации будет тот же, что и с 
гриппом: раз в год в преддверии 
зимнего сезона.

Но решение, очевидно, будет 
приниматься в зависимости от 
ситуации в стране. Напомним, 
что не смотря на то, что заража-
ются сейчас в России в основ-
ном менее патогенным «оми-
кроном», по-прежнему пример-
но каждый десятый случай про-
текает тяжело и требует госпи-
тализации. 

Шапкозакидательство неу-
местно еще и потому, что эпид-
ситуация с коронавирусом в 
мире остается непростой, а в 
ряде стран напряженной. «Ви-
рус активно мутирует, появ-
ляются все более заразные ва-
рианты. В этой ситуации у нас 
в стране в полном объеме про-
должают работать инструмен-
ты эпиднадзора, — пояснила за-
меститель директора по кли-
нико-аналитической работе 
ЦНИИ эпидемиологии Роспо-
требнадзора, профессор Ната-
лья Пшеничная. — Ведется по-
стоянный мониторинг измен-
чивости штаммов, пополняется 
база циркулирующих вариан-
тов вируса SARS-CoV-2. Сохра-
няется высокий уровень охва-
та населения тестированием, 
что очень важно». И поскольку 
никто не может исключить, что 
вновь появится более патоген-
ный вариант коронавируса, си-
стема здравоохранения должна 
быть к этому готова, — подчер-
кивает эксперт. 

«Бумажное» окончание 
пандемии, в сущности, озна-
чает, что экстренные меры и 
программы, инициированные 
или рекомендуемые ВОЗ, те-

перь уже не столь актуальны, 
и контролировать эпидеми-
ческую ситуацию будут сами 
страны, — пояснила профессор 
Университета Джорджа Мейсо-
на, известный биолог Анча Ба-

ранова. — В США, например, ре-
шено отменить обязательные 
прививки для въезжающих в 
страну. При этом очевидно, что 
коронавирус остается в чело-
веческой популяции. Думаю, 

что ближайшие задачи, стоя-
щие перед службами здраво-
охранения, — это поиски реше-
ния проблемы лонгковида, этот 
синдром диагностируют мил-
лионам переболевших, в том 
числе людям трудоспособного 
возраста. Ими надо заниматься, 
лечить, реабилитировать».

О важности профилактики 
постковидного синдрома гово-
рит и главный специалист по 
медицинской реабилитации 
Минздрава России, профес-
сор Галина Иванова. По ее сло-
вам, медики наблюдают все но-
вые отдаленные последствия 
COVID-19 даже у тех, кто болел 

не тяжело, и правильное восста-
новление помогает предотвра-
тить многие беды, например ин-
фаркты и инсульты. 

Из всего этого следует про-
стой вывод: нужно по-прежне-
му беречься, стараясь избегать 
заражения. За три года панде-
мии люди привыкли выпол-
нять базовые правила гигиены. 
«Убеждена, что все мы будем и 
дальше следовать им, особенно 
в периоды роста заболеваемо-
сти респираторными инфекци-
ями», — заключила эксперт.  

А К Ц Е Н Т

Вирус мутирует, появляются более 
заразные штаммы, поэтому система 
здравоохранения должна быть готова 
к разным вариантам развития событий

Ограничения по COVID-19 в России 
отменили еще летом прошлого 
года.
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Задача форума — 
выработка уни-
версальных мер 
по защите 
национальных 
интересов

Развитие детских 
карт позволит 
банкам в перспек-
тиве получить 
лояльных 
клиентов
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ЗАНЯТОСТЬ 

Компании 
начали активно 
искать 
сотрудников 
на лето

ХИТ СЕЗОНА

Ирина Жандарова

Российские компании начали 
активный наем сотрудников 
на сезонные работы. На порта-
ле «Работа России» опублико-
вано уже более 22 тысяч таких 
вакансий. Наиболее активно 
привлекают кадры компании 
сельского хозяйства, туристи-
ческой отрасли, строительства 
и судоходства.

По данным Роструда, наи-
большее количество сезон-
ных рабочих требуется орга-
низациям Приморского края, 
Еврейской автономной обла-
сти, Забайкальского, Алтайско-
го, Краснодарского краев и Бу-
рятии.

Среди сезонных одними из 
наиболее высокооплачивае-
мых являются вакансии добы-
вающих предприятий, особен-
но в районах Крайнего Севера, 
сообщили в SuperJob. Большое 
количество сезонных рабочих 
привлекают добывающие пред-
приятия Магаданской области. 
Геолог в Магаданской области 
зарабатывает до 210 тысяч руб. 
в месяц. Около 200 тысяч руб-
лей платят компании началь-
никам участков, горным ма-
стерам, механикам по ремонту 
карьерной техники. Это вакан-
сии для опытных сотрудников. 
Чаще всего она связана с необ-
ходимостью жить в вахтовом 
поселке. Работодатели заранее 
формируют списки сотрудни-
ков, чтобы организовать их 
транспортировку к месту ра-
боты.  

Высокий уровень опла-
ты труда предлагают вакан-
сии в сфере судоходства и ва-
кансии рыбодобывающей от-
расли. Причем чем более суро-
вые условия работы, тем выше 
зарплата. Боцман в Петропав-
ловске-Камчатском зараба-
тывает в месяц до 300 тысяч 
рублей. Работа предполага-
ет долгое нахождение в море, 
работу сверх нормы, когда на 
борту есть рыба. В Москве и 
Санкт-Петербурге работники 
судов, такие как капитаны-ме-
ханики, зарабатывают на-
много меньше — 110—120 тысяч 
рублей.

Активный поиск сотрудни-
ков ведут компании туристи-
ческой отрасли. Наибольший 
объем вакансий приходится на 
общепит. Гостиничный бизнес 
менее активен, так как обеспе-
чивает занятость своим сотруд-
никам весь сезон. И лишь нани-
мает дополнительных сотруд-
ников, если их не хватает. До-
полнительный наем персонала 
проводят предприятия торгов-
ли, в основном для нестацио-
нарных объектов.

Резервировать сотрудников 
на сезонную работу компании 
начинают с конца февраля. А 
пик найма приходится на на-
чало мая. Это позволяет про-
вести обучение, если оно необ-
ходимо для выхода на работу, 
а главное — собрать необходи-
мые документы, на подготовку 
которых уходит не меньше ме-
сяца, рассказывает начальник 
управления развития карьеры 
и взаимодействия с выпускни-
ками НИУ ВШЭ Ольга Гаевская. 
Например, для работы в сфере 
образования, в летнем лагере, 
временному сотруднику пона-
добится справка об отсутствии 
судимости, срок изготовления 
которой составляет 30 дней, 
медицинская книжка, для по-
лучения которой требуется 
пройти медицинскую комис-
сию. В начале лета компании 
уже прекращают поиск сотруд-
ников на должности, требую-
щие подготовки пакета доку-
ментов, или же рассматривают 
кандидатов с готовыми доку-
ментами.

Сезонная занятость отлича-
ется не только длительностью 
работы, но и оформлением, на-
поминают в Роструде. Условие 
о сезонном характере работы 
должно быть указано в трудо-
вом договоре. Испытательный 
срок сезонным работникам мо-
жет быть назначен на срок до 
двух недель. А если договор за-
ключается меньше чем на два 
месяца, то испытание не преду-
смотрено. Кроме того, сезон-
ным рабочим положен оплачи-
ваемый отпуск из расчета два 
рабочих дня за каждый месяц 
работы.  

Что гудит в небе

Не будем забывать: 
в  в о з д у ш н о м  п р о -
странстве страны нахо-

дятся пассажирские воздушные 
суда, проходят испытательные 
полеты, военные учения, танки 
стреляют до высоты 300 мет-
ров, осуществляются запуски 
и посадки космических аппара-
тов… Все это требует безупреч-
ной организации в целях обес-
печения национальной без-
опасности и безопасности поле-
тов гражданских воздушных су-
дов. И все это должно работать 
как часы!

Для этого у нас существует 
Единая система организации 
воздушного движения — ЕС 
ОрВД РФ.

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Да. Под ее 
контролем и управлением воз-
душные суда 22 министерств и 
ведомств, частная и спортив-
ная авиация, авиация обще-
го назначения. В том числе и 
БАС. Единая система ОрВД РФ — 
преемник Единой (военно-гра-
жданской) системы УВД СССР. 
Но та была именно военно-гра-
жданской! И де-юре, и де-факто 
действительно единой, которая 
отвечала требованиям мирного 
и военного времени. 

Так, действовала межве-
домственная (минобороны и 
МГА) комиссия под председа-
тельством главнокомандую-
щего ВВС. Были сформирова-
ны совмещенные, военно-гра-
жданские зональные и район-
ные центры, а также Главный 
центр ЕС УВД страны в Моск-
ве. Все это происходило на моих 
глазах. Ежегодно проводили 
совместные учения.

Говорят, что родоначальни-
ком Единой системы был сам 
министр обороны Дмитрий 
Устинов? 

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Только то-
гда он был еще секретарем ЦК 
КПСС. Министром стал чуть 
позже. В 1972 году в Шереме-
тьево произошла крупная ката-
строфа Ил-62. Устинов возгла-
вил госкомиссию по расследо-
ванию. Ужаснувшись тому, что 
военные и гражданские орга-
ны УВД находятся под раздель-
ным управлением, потребовал 
включить в постановление пра-
вительства вопрос о создании 
ЕС УВД СССР. Что было сделано 
в 1973 году.

А что сейчас?
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Сейчас эта 
стратегическая система, отве-
чающая требованиям нацио-
нальной безопасности, к недо-
умению многих профессиона-

лов, включая военных, подчи-
няется одному из 22 пользова-
телей воздушного пространства 
— Росавиации. В 2004 году меж-
ведомственная комиссия по ис-
пользованию воздушного про-
странства Российской Федера-
ции была ликвидирована. По-
следствия сегодня очевидны.

Проблем накопилось много. 
Сдаются модернизированные 
Укрупненные центры ЕС ОрВД, 
которые, однако, не имеют за-
щищенных пунктов управления. 
Забыто проведение совместных 
военно-гражданских учений и 
уточнение мобилизационных 
планов. Я, например, в звании 
полковника знал свое место в 
Ставке Верховного командова-

ния на особый период, исходя из 
большого опыта работы.

Министерства и ведомства 
тянут деньги на радиолокаци-
онное и навигационное назем-
ное оборудование и связь. Мы 
все это проходили в СССР, пока 
Госплан не потребовал в рамках 
ЕС УВД создать единое радио-
локационное, навигационное 
и связное поле. Это позволило 
мгновенно сэкономить милли-
арды. Не говорю уже о противо-
речиях действующих норм Воз-
душного кодекса и норм поло-
жений о ведомствах, которым 
в 2009 году были переданы пол-
номочия упраздненной Росаэ-
ронавигации.

Я длительное время был на-
чальником гражданского сек-
тора Ленинградского зональ-
ного центра ЕС УВД. Кстати, 
располагался он на Дворцовой 
площади в штабе Объединения 
ВВС Ленинградского военного 
округа. Так вот на одной из не-
давних конференций по беспи-
лотникам меня очень заинтере-
совал доклад о ходе реализации 
проекта городской аэромобиль-
ности для БВС в Санкт-Петер-
бурге. Проект нужный. Одна-
ко меня крайне удивил тезис: 
выдача разрешений на поле-
ты беспилотников будет по-
ступать от комитета по транс-
порту Санкт-Петербурга, кото-
рый никакого отношения к ис-
пользованию воздушного про-
странства над городом — сокро-
вищницей ЮНЕСКО не имеет. 
Почему? Кто делегировал? 

К сожалению, пока беспилот-
ники лидируют среди нару-
шителей в небе?

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Лидируют. 
В рамках системы управления 
безопасностью полетов (СУБП) 
мы собираем статистику нару-
шений использования воздуш-
ного пространства России дро-
нами. Только за прошлый год 
свыше 50 случаев! В том чис-
ле в приграничных со страна-
ми НАТО районах, в Питере и 
самом сложном Московском 
узловом диспетчерском районе. 
Коптеры-нарушители летают в 
границах запретных зон, рядом 
с аэродромами, в том числе ми-
нобороны. Без планов полетов, 
без разрешений.

Из статистики за 2022 год. 
27 февраля — информация 
о неопознанном летающем 
объекте в районе Пулковских 
высот. 21 марта — в районе меж-
дународного аэродрома Псков 
обнаружены семь неопознан-
ных летательных аппаратов на 
высотах 500—2000 м. 9 июня — 
при заходе на посадку в Пулко-

во экипаж A320neo доложил о 
беспилотнике, летящем всего в 
20 метрах от самолета. И на вы-
соте около 3000 метров, когда 
скорость аэробуса выше 550 
км/ч! 15 мая — экипаж Ту-204 
в районе Внуково заметил два 
беспилотника: один выше, а 
другой ниже его полета...

И самый свежий факт: толь-
ко за один день — 3 мая сего года 
от службы «112», по данным 
ресурса AVIAINCIDENT, за сут-
ки поступило 203 сообщения 
по БПЛА, летающих без подан-
ных планов полета в Москве и 
Московской области.

Запрет на полеты дронов 
введен во многих российских 
регионах. Но уже раздаются 
голоса, что это откатит ры-
нок беспилотников к уровню 
2018 года.

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Говорил и 
будут повторять. Беспилотни-
ки — это новая, исключительно 
перспективная отрасль, очень 
нужная всей экономике стра-
ны и повышению благополучия 
людей. Но главный приоритет 
был и будет всегда — безопас-
ность полетов!

Беспилотники должны быть 
приняты в пилотируемое воз-
душное пространство только с 
соблюдением всех норм и пра-
вил, необходимых для безопас-
ного сосуществования пилоти-
руемых и беспилотных авиа-
ционных систем. Небо одно на 

всех. Мы хорошо помним две 
серьезнейшие ситуации из не-
давнего прошлого: когда во-
енный беспилотник опасно 
сблизился с двумя пассажир-
скими самолетами в районе 
Ульяновска, а дистанционно-у-
правляемый авиационный 
комплекс «Орион» весом око-
ло тонны упал вблизи жилого 
дома в Рязанской области. Хо-
рошо, что все обошлось. Хотя 
тщательного расследования не 
проводилось.

Если беспилотники будут 
представлять в небе реальную 
угрозу, это перечеркнет все. 
Безопасность, включая кибер-
безопасность (это вообще осо-
бый разговор), — основа лю-
бой системы. А обеспечить бес-
перебойную и эффективную 
работу всего этого сложней-
шего механизма, как показала 
история, может только Единая 
(стратегическая — военно-гра-
жданская) система ОрВД РФ. Ее 
и необходимо срочно (!) воссо-
здать.

Я уверен, использовани-
ем воздушного пространства 
огромной страны должны зани-
маться военные и гражданские 
специалисты ЕС УВД с вновь 
организованной межведом-
ственной комиссией, со всеми 
силовыми ведомствами и гу-
бернаторским корпусом.  

Система безопасности полетов 
любых летательных аппаратов 
должна работать как часы. 

А К Ц Е Н Т

Дроны должны быть приняты в пилоти-
руемое воздушное пространство только 
с соблюдением всех норм и правил

Высокие зарплаты 
предлагают 
геологам, 
горным мастерам 
и морякам

КАК ИНДИИ И РОССИИ 
ТОРГОВАТЬ В РУПИЯХ
На днях глава МИД России Сергей Лавров обсуждал в 
Нью-Дели взаиморасчеты в индийских рупиях, с кото-
рыми возникли проблемы. Как их можно решить?

Сам Лавров так объяснил ситуацию: «Мы нако-
пили миллиарды рупий на счетах индийских банков, 
нам нужно использовать их, эти рупии должны быть 
конвертированы в другие валюты, это обсуждается». 
Проблему перехода на расчеты в нацвалютах Москва и 
Нью-Дели поставили весной прошлого года. Обе стра-
ны хотели бы уйти от доллара, но по разным причинам. 
Россия — потому что доллар стал оружием в антирос-
сийских санкциях. Индия — потому что ее внешнеторго-
вый баланс дефицитен: на фоне бурно развивающейся 
экономики импорт 
намного превы-
шает экспорт, есть 
дефицит валюты. 
Нью-Дели предпри-
нимает усилия по 
увеличению доли 
рупии во внешне-
торговых расчетах. 
Однако рупия — не-
конвертируемая 
валюта, иностран-
ным контрагентам 
надо открывать сче-
та в Индии, а затем 
запрашивать разрешение регуляторов на конвертацию 
рупий при всякой операции. При этом доля индийского 
экспорта в общемировом объеме не более 2%, что также 
затрудняет путь рупии к роли «общемировой валюты».

Со странами, с которыми торговый баланс у Индии 
относительно выровнен, проблема решается проще: 
накопленные рупии можно использовать для закупки 
индийских товаров. В расчетах с Индией в ее валюте за-
интересованы те страны, у которых также имеется де-
фицит долларов. Например, объявившая в прошлом 
году дефолт Шри-Ланка или Бангладеш, чьи золотова-
лютные авуары «скребут дно». Но не только они стре-
мятся уйти от доллара. Недавно было подписано согла-
шение с Нью-Дели о расчетах в рупиях с Малайзией. 
Уже около 20 стран открыли счета в рупиях в Индии. 
Среди них Маврикий, Кения, Танзания, Оман, но также 
и Германия, Израиль и Сингапур. Ведутся переговоры 
с Саудовской Аравией и ОАЭ. Это не означает перехода 
в торговлю только в рупиях — они становятся одной из 
расчетных валют наряду с тем же долларом.

Еще 10 лет назад Индия договорилась о платежах в 
рупиях за иранскую нефть, тогда Иран уже давно был 
под санкциями. Возможно, именно та модель имелась 
ввиду и в переговорах с Москвой. Что же не задалось? 
Весной 2022 года рубль пережил сильное падение и в 
какой-то момент стоил дешевле рупии, курс которой 
очень нестабилен. Но за прошлый год рубль укрепился 
к индийской валюте примерно на 8—10%. Это произо-
шло на фоне резкого роста российского экспорта в Ин-
дию. Переключая с Запада на Восток экспортные по-
ставки нефти, Россия нарастила их в Индию в 33 раза. 
На фоне санкций в разы увеличились поставки удобре-
ний и угля. Взаимный товарооборот за год вырос почти 
в 2,5 раза. Но прежде всего за счет роста (в 4 раза) рос-
сийского экспорта, тогда как индийский экспорт в Рос-
сию упал на 12%. Импорт из России в Индию к апрелю 
2023 года вырос до 51 млрд год к году, а вот экспорт из 
Индии в РФ составил менее 3 млрд долларов.

Возник огромный торговый профицит в пользу Рос-
сии. По расчетам экспертов, при сохранении нынеш-
них тенденций он может стабильно составлять в го-
довом исчислении от 40 млрд долларов. У Индии про-
сто нет такого количества рублей, которое она могла 
бы заработать на экспорте в РФ. Так что вырученные 
за российский экспорт и накопленные в индийских 
банках рупии буквально не на что потратить. До опре-
деленного момента проблема отчасти решалась тем, 
что какие-то расчеты проводились в дирхамах ОАЭ 
(это стабильная валюта, привязанная к доллару). Од-
нако после того, как США ввели блокирующие санкции 
против открывше-
го дочернюю струк-
туру в Эмиратах 
МТС-банка, этот ка-
нал был перекрыт. 
С другой стороны, 
возвращаться к дол-
ларам обе страны 
тоже не хотят. Это 
чревато блокиров-
кой расчетов, если 
они «не понравят-
ся» санкционе-
рам из Вашингто-
на. Именно по этой 
причине Индия до сих пор не может провести остав-
шийся платеж за поставленные ей российские воору-
жения на сумму 2 млрд долларов. Поскольку вооруже-
ния — это «санкционный товар».

Расчет был на то, что в обмен на наращивание рос-
сийских сырьевых поставок Нью-Дели увеличит экс-
порт в Россию машин, оборудования, продукции неф-
техимии и особенно электроники. Были разговоры о 
возможности поставок запчастей для используемых 
Россией попавших под санкции «эрбасов» и «боингов», 
чего не произошло. Индия нарастила экспорт в РФ раз-
ве что морепродуктов (на 33%) и сырья для фармацев-
тики (на 10%), однако сократила поставки на 10% бо-
лее сложных фарм-компонентов и биотехнологической 
продукции, на 31% — металлургической продукции и 
на 89% телекоммуникационной. То есть помогать в об-
ходе санкций индийцы не хотят. Не только из опасения 
вторичных санкций, но и потому, что США стали их 
главным торговым партнером, обогнав в 2022 году Ки-
тай: взаимный товарооборот увеличился на 7,65%, до 
128,55 млрд долларов, индийский экспорт в США вы-
рос почти на 3%, до 78,31 млрд долларов. В торговле с 
Америкой у Индии как раз профицит.

Какой выход? Во-первых, Индия все-таки могла бы 
нарастить экспорт в Россию необходимых ей товаров, 
учитывая, что вряд ли даже США будут действовать 
в отношении важного для них партнера в Азиатском 
регионе с такой же жесткостью, с какой они действу-
ют против малых стран. Во-вторых, в расчетах можно 
было бы активнее использовать вместо дирхамов юань 
и гонконгский доллар. Впрочем, эти валюты тоже огра-
ниченно конвертируемы. В-третьих, накопленные ру-
пии можно было бы использовать в России для созда-
ния СП. В-четвертых, можно разработать многосто-
ронние механизмы взаиморасчетов в рамках БРИКС. 
Но это потребует времени. В любом случае ситуация с 
расчетами в нацвалютах с Индией хотя и сложная, но 
пока не безнадежная. Покуда сохраняется общий век-
тор намерений уйти от расчетов в долларах.  

В расчетах 
с Индией в ее 
валюте заинтере-
сованы страны, 
у которых имеется 
дефицит долларов

В расчетах между 
Россией и Индией 
можно было бы 
использовать 
юань и гонконг-
ский доллар

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В РОССИИ НАЧНУТ ГОТОВИТЬ ДИЗАЙНЕРОВ 
БЕСПИЛОТНИКОВ
В Университете науки и технологий МИСИС с этого 

года начнут готовить специалистов в области про-

мышленного дизайна беспилотников. Направление 

«Дизайн средств беспилотного транспорта» 

откроется в магистратуре «Промдизайн и инжини-

ринг».

Проектирование беспилотных транспортных средств 

— одно из ключевых направлений развития современ-

ного машиностроения. И, естественно, остро встал во-

прос подготовки профильных специалистов. Как гово-

рит Татьяна Карпова, директор образовательных про-

грамм Gaskar group — индустриального партнера об-

разовательной программы МИСИС, от которого будут 

поступать первые задачи студентам, очевидно фор-

мирование новой профессии — специалист по летаю-

щим робототехническим платформам. 

«Он в отличие от внешнего пилота, управляющего бес-

пилотником, программирует, вносит изменения в аппа-

рат (интегрирует датчики, сенсоры, манипуляторы, ка-

меры и т.д.), работает с железом, модернизирует дрон в 

летающего робота, в «умную» сторону в связке «соф-

т+железо», — подчеркивает директор.

Но беспилотники — это не только почтовые авиаробо-

ты, сельскохозяйственные дроны, грузовики без води-

теля и т.д. Это и сервисная инфраструктура, новые пра-

вила взаимодействия, современный пользовательский 

опыт. Кроме того, такие специалисты должны хорошо 

разбираться в технических особенностях конструкций, 

видеть уязвимости технологий и четко понимать реаль-

ную элементную базу. По оценкам экспертов, старто-

вая зарплата такого специалиста от 80 до 140 тысяч 

рублей.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРСПЕКТИВА Выиграть хакатон, создать препарат от рака и получить билет в будущее

Все только начинается

Татьяна Леонтьева 

М
ай открывает не 
просто летний 
туристический 
сезон, но и выво-
дит на дорогу лю-
бителей путеше-
ствовать на своих 
четырех колесах. 
Как раз для них 

национальный туристический 
портал Russia.Travel подготовил 
путеводители: по Центральной 
России, Русскому Северу — Ка-
релии, Архангельску.  Хочется 
потеплее? Тогда — на Юг и Кав-
каз, в Поволжье. А можно  на 
Урал и в Сибирь.  На портале 
есть все. По коням?

Озеро цвета мечты
Как проехать к загадочно-

му Голубому озеру, подскажет 
автомаршрут «Золотое коль-
цо Башкирии». Уфа — Шиха-
ны — Мурадымовское ущелье — 
Шульган-Таш — Талкас. За одни 
названия хочется туда ехать.

Уфу знают все — столица рес-
публики. Шиханы — четыре го-
ры-одиночки вдоль реки. Му-
радымовское ущелье — природ-
ный парк с экскурсиями в пе-
щеры. Их здесь 46. В заповед-
нике Шульган-Таш увидите на-
скальные рисунки первобыт-
ного человека. А Талкас — самое 
высокогорное озеро Башкирии 

с чистейшей водой. Уверяют, 
здесь хорошая рыбалка и много 
раков. Можете проверить. А вот 
к Голубому озеру надо ехать по 
трассе Уфа — Оренбург 40 км от 
столицы Башкирии. На марш-
рут «Золотое кольцо Башки-
рии» уйдет три дня — не мень-
ше, предупреждает путеводи-
тель. 

Не вреден Север для меня
Конечно, не вреден, особен-

но, если это Русский Север и  
Архангельская область. 

Маршрут, который предла-
гает Russia.Travel, рассчитан 
как минимум на пять дней. Это 
четыре района и сам Архан-
гельск. Здесь главное притяже-
ние — музеи на любой вкус лю-
бителей старины. Народные 
художественные промыслы и 
ремесла, «Северная изба», где 
увидите реальные предметы 
крестьянского быта, Центр тра-
диционной народной культуры 

«Берендей», Северный морской 
музей, а также историко-мемо-
риальный музей Ломоносова. И 
это далеко не все. Есть по марш-
руту и выезд на природу. Но сна-
чала — до города Северодвинск 
на берегу Белого моря. Неда-
леко от него есть чудо-остров 
Ягры. Как уверяет портал, «пу-
тешественников встретит по-

трясающая северная природа» 
с песчаными пляжами, которые 
тянутся четыре километра, сос-
новым бором и дюнами.

Выходные на драйве
Автотуризм за последние 

три-четыре года стал одним из 
самых популярных видов отды-
ха. Не просто доехать до Черно-
го моря или Волги, а отправить-
ся в путешествие по неизве-
данным местам. Большинство 
участников опроса, который 
проводил Аналитический центр 
НАФИ, сообщили, что отдыхать 

предпочитают в автопутеше-
ствиях. Чаще выбирают марш-
руты до тысячи километров в 
одну сторону. 33% не углубля-
ются от дома больше, чем на 
500 км, 29% ограничиваются 
250 км. Забег на тысячу предпо-
читает меньшинство — каждый 
пятый. Собственно, для таких, 
как участники этого опроса, со-
зданный в рамках нацпроекта 
«Туризм и индустрия гостепри-
имства» портал Russia.Travel и 
разработал путеводитель с чу-
десным названием «Путеше-
ствия — лучший способ быть 
вместе» (https://russia.travel).

Названия маршрутов не ме-
нее увлекательны. «Космиче-
ская романтика под звездным 
небом». Это рейд по усадьбам 
и музеям Калужской обла-
сти. Или «Выходные на драйве: 
Тверская область». Вас ждут во-
допады Паники, гигантские му-
равейники и мост из «Ночного 
дозора». Счастливого пути! 

Светлана Сибина 

В 
Омске открылась интер-
активная выставка «Лабо-
ратория будущего». Она 

поможет школьникам выбрать 
себе профессию.

С нее в регионе старто-
вал новый этап федерального 
проекта ранней профориента-
ции школьников «Билет в буду-
щее». Программа, нацеленная 
на знакомство с четырьмя сот-
нями профессий, набирает по-
пулярность. Школы выстраива-
ются в очередь, чтобы попасть 
на увлекательный квест.

«В этом году участниками 
лаборатории станут школьни-
ки 6—11-х классов из 520 го-
родских и сельских школ Ом-
ской области, — пояснила «РГ» 
координатор проекта Ольга 
Дашкова. — Планируется, что 
выставку посетят не менее ше-
сти тысяч детей. Это в два раза 
больше, чем за два предыдущих 
года». Возможности интерак-
тивного оборудования выстав-
ки помогают играя познавать 
рынок труда. 

Каждой команде из десяти 
человек предстоит пройти де-
вять этапов, где их ждут девять 
испытаний. Вопросы касаются 
огромного спектра тем, начи-
ная от здоровой и комфортной 
среды и заканчивая социаль-

ной, индустриальной, аграр-
ной. Один из тестов можно на-
звать «угадай профессию буду-
щего». В списке помимо извест-
ных новые термины: метео-
энергетик, архитектор зеленых 
городов, техностилист, медиа-
полицейский и другие. 

На десяток заданий всего 
пять минут. Выручает команда. 
«Только на первый взгляд во-
просы трудные. Но здесь, как в 
игре «Что? Где? Когда?», вклю-
чается коллективный разум. И 
сразу находится решение»,  — 
делятся ребята. В рамках проек-
та школьники могут приме-
риться, например, к роли со-
циального предпринимателя  — 
человека, который не только 
способен зарабатывать деньги, 
но и приносить пользу обще-
ству. Дается десять минут, что-
бы разработать стартап, а по-
том защитить проект. Выбран-
ные темы — переработка мусо-
ра, очистка воды, реабилитация 
людей с вредными привычками 
— весьма актуальны сегодня. 

Ребята предлагают не толь-
ко технические решения, но и 
способы заинтересовать инве-
сторов. А ведущий дополняет 
диалог информацией, как эти 
проблемы предлагали решать 
другие. И юные спикеры доса-
дуют, что сами не догадались. И 
вновь — интерактивный квест. 

Его главная задача — показать 
детям ракурс перспективных 
и востребованных профессий, 
помочь понять, в каком направ-
лении развиваться и двигаться. 

Впрочем, и сама лабора-
тория не стоит на месте. «Я 
уже второй раз привожу сюда 
ребят,  — поделилась с «РГ» 
классный руководитель Ерма-
ковской школы Нововаршав-
ского района Таслима Адельши-
на. — Впервые это было, когда 
проект только стартовал. Те-

перь он окреп, стал креатив-
нее, интереснее. Очевидно, что 
семиклассники теперь полно-
стью вовлечены в процесс. Так 
интересно было за ними наблю-
дать». 

От Омска до Нововаршав-
ского района — три часа езды. 
Все это время ребята, не умол-
кая, обсуждали квест. «А это 
еще четыре полезных урока 
общения, коммуникаций и ра-
боты над ошибками, — считает 
Таслима Адельшина.  

А К Ц Е Н Т

Сначала — до города Северодвинск, 
что на берегу Белого моря. А там рукой 
подать до чудо-острова Ягры. 
Песчаные пляжи, сосновый бор и дюны

МЕДИЦИНА

ШАНС СТАТЬ БОЛЬШИМ 

Татьяна Леонтьева

Об этом малыше из Удмуртии 
много писали. Только родил-
ся — и уже надо лечить. Да еще 
от такой редкой болезни, что 
встречается у одного на четыре 
тысячи новорожденных. Труд-
ный случай.

Жизнь малыша была в опас-
ности, операция — неизбежна. 
Спасала его бригада врачей 
Республиканской детской кли-
нической больницы: реанима-
тологи, неонатологи и хирурги. 
Длительное время малыш на-
ходился на аппарате высоко-
частотной вентиляции легких. 
Ему проводили и специальную 
терапию. Как сообщил мин-
здрав республики, при лечении 
применяли аппарат «Тианокс», 
который генерирует оксид азо-
та из воздуха. Состояние малы-
ша стабилизировалось.

Как потом отметили врачи, в 
лечении такого трудного боль-
ного им очень помогало совре-
менное оборудование, которым 
в последние годы оснастили 
больницу. Это и аппарат высо-
кочастотной вентиляции лег-
ких. И тот же российский «Ти-
анокс», который не имеет ана-
логов в мире. В республике это 
первый опыт его использова-
ния при такой детской патоло-
гии. И он оказался удачным, что 
особенно важно. Ведь с таким 
недугом в Удмуртии рождаются 
один-два ребенка в год.

Современное оборудова-
ние помогло и хирургам Феде-
рального центра сердечно-со-
судистой хирургии и Детской 

краевой клинической боль-
ницы имени А.К. Пиотрови-
ча в Хабаровском крае. Они 
прооперировали малыша с 
врожденным пороком сердца. 
Пациенту было всего полтора 
месяца!

 Необходимое оборудова-
ние появляется в детских боль-
ницах по нацпроекту «Здра-
воохранение». А еще проводят 
капремонты поликлиник. Ведь 
одно из его ключевых направ-
лений — развитие детского 
здравоохранения. Открыто 13 
обновленных больниц. Одна 
из них — в городе Богданович 
Свердловской области. К этой 
поликлинике приписано более 
11 тысяч детей. А к 2025 году 
построят и реконструируют 
уже 35 медучреждений. •

ТЕХНОЛОГИИ

ОНЛАЙН ПРИХОДИТ В СПОРТ

Наталья Саванкова

Сегодня уже никого не удивить 
электронным журналом в шко-
ле. На цифровой формат рабо-
ты переходят и детско-юноше-
ские спортивные организации.

В Пензе платформа «Мой 
спорт» внедряется в качестве 
регионального оператора ра-
боты в государственной инфор-
мационной системе, которая 
создана по нацпроекту «Циф-
ровая экономика». Она разра-
ботана для юных спортсменов и 
их родителей, тренеров, спорт-
федераций и организаций.

Платформа дает доступ к 
различным инструментам: 
расписанию тренировок, жур-
налам и оценкам трениро-
вок, дневникам самоконтроля. 
Перед разработчиками стояли 
задачи, чтобы работа в онлайн-
системе для спортивных орга-
низаций была бесплатной, а 
подключить к ней можно было 
бы самое простое оборудова-
ние. И они с этим справились.

Система «Мой спорт» поз-
воляет создать личный каби-
нет для федерации или органи-
зации спортивной подготовки. 
Даже у регионального мини-
стра есть свой логин и пароль, 
чтобы в режиме онлайн от-
слеживать результаты школ и 
спортсменов, контролировать 
работу спортобъектов и их за-
груженность. «Пользователи 
получат доступ к календарю 
соревнований и смогут пода-
вать заявки на участие. Будет 
онлайн-запись в спортшколы. 
Платформа даст информацию,  

где идет набор», — пояснила ми-
нистр физкультуры и спорта 
области Евгения Бочкарева.

Пензенские гимнастки — 
одни из сильнейших в стране. 
Сегодня этим видом спорта в 
Пензе занимаются более пяти 
тысяч девочек. Яна Яценко ра-
ботает в Спортшколе олимпий-
ского резерва по гимнастике 
им. Н.А. Лавровой 17 лет. Сего-
дня снова набрала новичков.

«Приложение «Тренер» уже 
скачала. Интерфейс достаточно 
простой, — говорит Яна Влади-
мировна. — Теперь нужно успе-
вать отмечать всех спортсме-
нов в онлайн-журнале, оцени-
вать их работу на тренировке. 
Когда это будет налажено, уве-
рена, мы все будем рады изба-
виться от бумажной работы».

В регионе — 84 спортивные 
федерации. С каждой из них 
проводят обучающие вебина-
ры. «Наша задача — настроить 
систему до конца года, чтобы 
решить все сложности с оформ-
лением документов. Тогда 
спорт станет ближе к людям», — 
говорит Евгения Бочкарева.  

ЦИФРА

АЛГОРИТМ ДЛЯ ЛЕБЕДЕЙ 

Татьяна Юрьева

Задание для самого масштаб-
ного в нашей стране соревнова-
ния айтишников уже подгото-
вили Центробанк России, Мин-
природы России и несколько 
коммерческих организаций. 
Первый окружной хакатон (так 
называются такие турниры) 
пройдет в Москве 19—21 мая. 
В конце апреля стартовал тре-
тий сезон «Цифровой прорыв. 
Сезон: Искусственный интел-
лект». До 15 мая идет прием 
заявок. В московском хакатоне 
могут участвовать специали-
сты из всех регионов страны.
Уже зарегистрировались око-
ло шестисот человек и более 65 
команд. По условиям хакато-
на принять участие в нем мо-
гут только те, кому уже испол-
нилось 14 лет. И, понятно, они 
должны обладать «компетенци-
ями в сфере разработки реше-
ний на основе технологий ис-
кусственного интеллекта», ин-
формирует официальный сайт 
проекта. Пока на нем пять кей-
сов — заданий для команд. 
Кейсодержатель VK предложил 
предсказать интенсивность 
взаимодействия между друзья-
ми в социальной сети «ВКон-
такте». Центробанк заказал 
разработку модели для прогно-
зирования нарушений в рабо-
те ИТ-решений. У Российского 
фонда информации по природ-
ным ресурсам и охране окружа-
ющей среды минприроды  — за-
дание по птицам. Его кейс так 
и называется «ИИ определяет 

лебедей». Надо создать про-
граммное решение по класси-
фикации пернатых на примере 
трех видов этих царственных 
птиц: крикуна, шипуна и мало-
го лебедя. 

В этом году запланировано 
восемь окружных хакатонов по 
искусственному интеллекту в 
федеральных округах и два все-
российских. 

И, кто знает, может, то, что 
создадут команды на хакатонах, 
останется не только в памяти их 
участников. Ведь здесь решают 
проблемы, которые актуальны 
в реальной жизни. И удачные 
варианты могут стать практи-
кой. Например, алгоритм, кото-
рый помогает прогнозировать 
распространение огня во время 
ландшафтных пожаров. Или — 
для поиска пропавших людей. А 
один из алгоритмов позволяет 
сократить проверку организа-
ции с трех часов до двенадцати 
минут. Все это задания прош-
лых сезонов.  

НАУКА

ЗДОРОВЬЕ СО ВКУСОМ ОЛИВЫ  

Сергей Винник

Препарат из листьев оливы, по-
давляющий раковые клетки, 
разработали ученые Крымско-
го федерального университета. 
А в НИИ сельского хозяйства 
Крыма создают фитобиотик на 
основе орегано, тимьяна и ди-
кого бергамота.

Некоторые из этих препара-
тов могут стать альтернативой 
антибиотикам, во многом утра-
тившим свои лечебные свой-
ства за последние десятилетия. 

Масло оливкового дере-
ва применялось в медицине и 
косметологии еще во времена 
Египетского царства. Но об ис-
пользовании его листьев для ле-
чения до сих пор было извест-
но гораздо меньше. В универ-
ситете выяснили, что и листья 
оливы содержат уникальные 
биологически активные веще-
ства: олеокантал, олеуропеин, 
гидрокситирозол, вербаскозид. 
Причем больше, чем в плодах.  
«В совокупности они могут 
уничтожить раковые клетки в 
течение часа», —  рассказал ди-
ректор селекционно-питомни-
ководческого центра субтропи-
ческих культур университета  
Дмитрий Ермолин.

Природные фенольные со-
единения в листьях и плодах 
понижают артериальное давле-
ние, предотвращают закупор-
ку вен и образование тромбов, 
улучшают работу сердечно-со-
судистой системы. А полифено-
лы маслины увеличивают в ор-
ганизме человека термогенин 

— белок, который помогает ин-
тенсивнее сжигать жиры. «Но 
надо понимать, что наша разра-
ботка не является лекарствен-
ным препаратом, — предупре-
ждает Ермолин. — Мы позици-
онируем ее как фитопрепарат 
или БАД. Их применение не за-
меняет практикуемую терапию 
при онкозаболеваниях». Широ-
кое применение препарата мо-
жет начаться в следующем году. 

Не секрет, что более 30% ан-
тибиотиков уже не способны 
лечить. Альтернативой долж-
ны стать фитобиотики. В НИИ 
сельского хозяйства близки к 
созданию первого российского 
фитобиотика на основе карва-
крола. Он содержится в орега-
но, тимьяне, диком бергамоте 
и других культурах. Идут испы-
тания препарата на животных. 
«Думаю, к концу года мы сдела-
ем определенные заключения», 
— сообщила замдиректора по 
науке НИИ сельского хозяйства 
Людмила Радченко.  

В Крыму все эти работы про-
водят в рамках программы со-
здания селекционно-семено-
водческих и селекционно-пле-
менных центров нацпроекта 
«Наука и университеты». Она 
предусматривает не только со-
здание лекарств. Но и надежно-
го семенного материала по пше-
нице, кукурузе, ячменю, рису, 
сое, картофелю, сахарной све-
кле, овощам и фруктам. Разви-
вают мясное и молочное живот-
новодство, птицеводство и пче-
ловодство. В 27 регионах уже 
создано 35 таких центров.  

Жизнь малыша с редкой болезнью была в опасности. Спасала его бригада 
врачей: реаниматологи, неонатологи, хирурги. 

Пензенские гимнастки — одни из сильнейших в стране. Этим видом спорта 
в Пензе занимаются более пяти тысяч девочек. Начинают — с трех лет.

Сегодня путешествие на автомобиле стало одним из самых популярных видов отдыха. Летом прошлого года в такие поездки отправились 67% 
россиян, опрошенных Аналитическим центром НАФИ. Специально к новому сезону национальный портал Russia.Travel подготовил путеводители 
для автомобильных туров по всей России: центральной части, Русскому Северу, Югу и Северному Кавказу, Поволжью, Уралу и Сибири. 
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СПРАВКА «РГ»

Федеральный проект «Модерни-

зация первичного звена здраво-

охранения РФ» реализуется с 

2022 года по нацпроекту «Здраво-

охранение». 

Его цель — организация медпомо-

щи рядом с домом. Сам нацпроект 

заработал в 2019-м.

«Любое заболевание гораздо лег-

че победить или облегчить, если 

оно выявлено на ранней стадии. 

Поэтому так важно планомерное 

обновление диагностического 

оборудования поликлиник, район-

ных больниц и амбулаторий», — 

приводит слова начальника отдела 

организации первичной медико-

санитарной и скорой помощи 

Ольги Беспокоевой официальный 

сайт нацпроекта.

ЦИФРА
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РЕГИОНОВ РОССИИ

перейдут на электронный вид 

присвоения спортивных разря-

дов и званий. Процедуру уско-

рят до семи дней после заявки

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТОВ

отдыхающих в 2022 году путе-

шествовали на автомобилях
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СПРАВКА «РГ»

С 2021 по 2024 год в рамках нац-

проекта «Цифровая экономика» 

проведут 116 хакатонов по искус-

ственному интеллекту: региональ-

ных, окружных и семь междуна-

родных.

Главные цели проекта — популяри-

зация технологий ИИ среди моло-

дых специалистов и студентов, а 

также создание решений на осно-

ве ИИ для бизнеса и государствен-

ного сектора в условиях новых 

вызовов.

Опрос

Между актером и программистом
61% учеников 10—11-х классов практически определились с выбором 

профессии и образованием, говорится в исследовании проекта «Билет 

в будущее» и компании «Профилум». 

Опрос проводили среди 196,5 тыс. учеников 6—11-х классов. Из 400 

предложенных профессий школьники чаще всего выбирали 

Backend-разработчика, графического дизайнера, программиста, худож-

ника, Data scientist, повара, актера, дизайнера одежды, спортсмена, 

DevOps-инженера, мастера маникюра, психолога, архитектора, косме-

толога и Frontend-разработчика. 

В 6—7-х классах ученики чаще выбирают профессии, связанные с 

культурой и искусством. А в 8—11-х классах больше тяготеют к инженер-

ному делу, созданию новых технологий и техническим наукам.

Система профориентационной работы — одна из ключевых задач систе-

мы образования России. По всей стране благодаря нацпроекту «Об-

разование» проводят фестивали профессий, профориентационные ме-

роприятия федерального проекта «Билет в будущее» и мультимедий-

ные выставки профессий. Так в стране создается единая модель про-

фориентации школьников.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Избавят от расходов
Лишь потом, изучая 
документы, человек 
узнал, что заплатил за 

право звонить в службу эваку-
ации 90 тысяч рублей. Когда он 
попросил разорвать договор и 
вернуть деньги, ему отказали. 
Пришлось судиться. 

Хотя суды в таких случа-
ях встают на сторону граждан, 
понятно, что не каждый поку-
патель пойдет ругаться и доби-
ваться своего. На это и делает-
ся расчет: кто-то отсудит свое, а 
большинство махнет рукой.

Разработчики законопроек-
та приводят данные ФАС Рос-
сии о многочисленных обраще-
ниях граждан, которые не могут 
купить автомобили на условиях 
(комплектация и цена), предла-
гаемых автодилерами на своих 
официальных сайтах .

«При этом разница в цене на 
официальном сайте дилера и у 
дилера непосредственно в авто-
салоне может составлять поряд-
ка 10—30 процентов либо на та-
кую же сумму потребитель дол-
жен приобрести дополнитель-
ное оборудование, — рассказы-
вают авторы инициативы. — Сто-
имость же такого дополнитель-
ного оборудования значительно 
превышает стоимость аналогич-
ного оборудования у независи-
мых сервисных станций». 

Кроме того, как отмечает ФАС 
России, в случае предложения 
дилера приобрести автомобиль 
со скидкой потребителю предла-
гается кредит или иные допол-
нительные условия, к примеру 
— каско. То есть страхование жиз-
ни, автомобиля от рисков, свя-
занных с утратой, гибелью, или 
повреждения. Как бы доброволь-
ное, но от него не отвертеться.

Как объясняют эксперты, 
сегодня в КоАП есть санкции за 
включение в договор условий, 
ущемляющих права потребите-
ля. Данную статью как раз при-
меняют к тем, кто грешит навя-
зыванием услуг. 

Вот случай из практики. В 
управление Роспотребнадзора 
по Красноярскому краю обра-
тился гражданин, которому при 
покупке авто насильно продали 
договоры по юридической под-
держке, помощи на дороге и эва-
куации. Проверка подтвердила 
правоту человека. В итоге фир-
му оштрафовали на 10 тысяч 
рублей. Естественно, через суд 
продавцов заставили также вер-
нуть «добычу», а еще выплатить 
компенсацию морального вреда.

Однако разработчики проек-
та уверены, что действующих 
мер недостаточно.

«Навязывание дополнитель-
ных товаров и услуг происходит, 

как правило, на сумму от 100 ты-
сяч до 500 тысяч рублей. Однако 
иногда сумма навязываемых то-
варов, работ и услуг может до-
стигать более 50 процентов от 
стоимости заказываемых или 
приобретаемых потребителем 
товаров», — говорится в поясни-
тельной записке.

Поэтому предлагается внести 
в КоАП специальную норму, на-
казывающую за навязывание по-
требителю услуг. Должностных 
лиц предлагается штрафовать на 
сумму, в два раза превышающую 
стоимость навязанных услуг. 
Юридическое лицо будет риско-
вать штрафом в размере их трех-
кратной стоимости.

При этом продавцы будут 
обязаны вернуть покупателю 
деньги. А еще суд, как и преж-
де, сможет обязать их выпла-
тить покупателю компенсацию 
морального вреда. Кроме того, 
в таких случаях назначают спе-
циальный штраф в пользу по-
требителя: половину от взыс-
канной суммы. То есть все, что 
фирма должна заплатить по 
суду покупателю, умножается 
в полтора раза. Таким образом, 
навязчивое поведение может 
стать разорительным.  

ТЕНДЕНЦИИ 

Россия почти 
прекратила 
импортировать 
белую рыбу

НАПОЛНИЛИ 
СЕТИ
Татьяна Карабут

В первом квартале 2023 года 
общий импорт филе белой 
рыбы снизился на 40%. С одной 
стороны, это связано со сниже-
нием спроса. С другой — с уве-
личением предложения своей 
рыбы, считают эксперты.

За три месяца этого года в 
Россию ввезли не более 3 тыс. 
тонн филе белой рыбы (ти-
лапия, минтай, хек, панга-
сиус и палтус), подсчитали в 
DefaGroup. В частности, ввоз 
тилапии снизился на 41%, пан-
гасиуса — на 50%, тогда как в 
тот же период прошлого года 
наблюдался рост поставок. 
Продолжается снижение им-
порта филе хека, он сократил-
ся вполовину относительно 
объемов прошлого года и соста-
вил всего 300 тонн. Тушки хека 
также показывают отрицатель-
ную динамику — импорт сокра-
тился почти на треть и составил 
4 тыс. тонн.

Еще в прошлом году Россия 
практически полностью заме-
стила импорт минтаевой про-
дукции — ее было ввезено в Рос-
сию всего 158 тонн против 183 
тыс. тонн своего минтая. С 2014 
года импорт продукции из мин-
тая снизился почти в 130 раз, 
говорит президент Ассоциации 
добытчиков минтая Алексей 
Буглак. Помимо самой рыбы, 
импортозамещение произошло 
и в сурими (фарш) — в прошлом 
году на внутренний рынок 
было поставлено более 8 тыс. 
тонн сурими из минтая, из ко-
торого производят популярные 
в России крабовые палочки. 
В этом году динамика по всем 
видам минтаевой продукции 
сохраняется. За первый квар-
тал 2023 года поставки минтая 
на внутренний рынок Алексей 
Буглак оценивает в 71 тыс. тонн 
(все виды продукции).

По данным Росрыболовства, 
вылов минтая с начала года со-
ставляет почти 2 млн тонн. Рос-
сийские рыбаки осваивают бо-
лее половины минтая в Север-
ной Пацифике (северная часть 
Тихого океана с прибрежьем. — 
«РГ»), в 2022 году они вышли на 
исторический максимум совре-
менной эпохи — 1,9 млн тонн, 
или 55% от общего улова. На бе-
реговых заводах переработано 
236 тыс. тонн минтая. Наблю-
дается рост поставок минтая 
на внутренний рынок, меняет-
ся номенклатура в пользу про-
дукции глубокой переработки, 
говорят в Росрыболовстве. По 
оценке минсельхоза, общий 
уровень самообеспеченности 
рыбной продукцией в прошлом 
году составил 153%.

Впрочем, президент Все-
российской ассоциации рыбо-
хозяйственных предприятий, 
предпринимателей и экспор-
теров (ВАРПЭ) Герман Зве-
рев обращает внимание на то, 
что в прошлом году поставки 
филе белой рыбы выросли на 
140,3%, до 26,5 тыс. тонн. Сле-
довательно, снижение импор-
та в первом квартале 2023 года 
может быть связано в том числе 
с тем, что запасы в опте сфор-
мированы и произошло неко-
торое снижение спроса, пола-
гает он.  

Родился 
в бронежилете

Получив сообщение о 
взрыве автомобиля, о 
ранении Прилепина и 

погибшем пассажире, букваль-
но за считаные часы на место 
взрыва друг за другом приеха-
ли полицейские, следователи 
регионального подразделения 
СК, первый заместитель проку-
рора Нижегородской области 
Валерий Кузьмин. Чуть позже 
подъехали и криминалисты из 
центрального аппарата СК.

В ведомстве возбудили уго-
ловное дело по статье 205 УК — 
терроризм. Расследование уго-
ловного дела ведет централь-
ный аппарат СК, а Генеральная 
прокуратура контролирует рас-
следование. 

Спустя еще двое суток по-
сле задержания Пермякову 
было предъявлено обвинение в 
террористическом акте и неза-
конном приобретении, переда-
че, сбыте, хранении, перевоз-
ке взрывчатых веществ. Сесть в 
тюрьму за это можно по россий-
ским законам до конца своих 
дней. 

Поимка террориста — полно-
стью заслуга местной полиции. 
Она сработала по самым вы-
соким меркам. Район взрыва и 
окрестные дороги были блоки-
рованы в считаные часы. Расчет 
оказался верным: место глухое 
и малолюдное — в толпе особо не 
спрячешься. 

Прошло буквально три часа, 
и представитель МВД Ирина 
Волк объявила: полицейские 
по горячим следам задержали 
мужчину, который может быть 
причастен к подрыву автомоби-
ля с Прилепиным. 

— В ходе мероприятий по пла-
ну «Перехват» трое участковых 
уполномоченных полиции МО 
МВД России «Семеновский» за-
держали у лесного массива ра-
нее судимого гражданина 1993 
года рождения, который может 
быть причастен к преступле-
нию. В настоящее время задер-
жанный доставляется в отдел 
полиции, после чего будет пере-

дан в следственные органы, — 
сообщила Ирина Волк.

Героями, которые задержа-
ли террориста, стали сотрудни-
ки отдела МВД по Семеновско-
му городскому округу. Само 
место взрыва — неподалеку от 
границ Семеновского и Бор-
ского районов области. Группа 
в составе замначальника отдела 
участковых уполномоченных 
подполковника Екатерины Си-
ротиной, старшего участково-
го майора полиции Александра 
Соколова и лейтенанта поли-
ции Дмитрия Воеводина выеха-
ла в деревню Козлово, располо-
женную на границе района. Это 
одно из направлений, по кото-
рому могли уходить потенци-
альные преступники.

Как рассказали сами поли-
цейские, приехав на место, они 
решили осмотреть лесную до-
рогу и увидели там неизвестно-
го молодого человека. 

— Человек нам говорил, что 
на пруду в данной местности 
ловил куропаток, — вспомина-
ет лейтенант Воеводин. — Но на 
данном участке озера не было, 
куропаток в настоящее время 
там тоже, соответственно, не 
было. Молодого человека по-
просили выложить все из кар-
манов, и в портмоне обнару-
жилось два паспорта — россий-
ский и украинский. 

Оказалось, что задержанный 
сразу ушел с места взрыва в лес 
и долго шел по нему, а позже вы-
шел к деревне Козлово. Но мест-
ная полиция уже там работала. 
Да и обмануть их про озеро, ко-
торого рядом не было, и куропа-

ток, которых тут еще не было, — 
не вышло. Министр внутренних 
дел уже принял решение награ-
дить своих подчиненных.

Захара Прилепина опера-
тивно увез с места взрыва вер-
толет. И тогда стало известно, 
что погибший  — это сотрудник 
батальона «Оплот» Росгвардии 
Александр Шубин. Он был не 
только соратником, но и другом 
Захара Прилепина. У него был 
позывной Злой.

О том, что на самом деле мин 
было две, сам Захар Прилепин 
узнал в больнице, когда пришел 
в себя после операции. «Уже 
здесь мне сообщили, что мины 
было две. Но этот тип испугал-
ся и сразу убежал после взрыва 
первой. Если б взорвал вторую, 
погибли бы все», — написал он в 
своем первом после покушения 
посте телеграм-канала.

Но жертв  могло быть  и 
больше: в машине с отцом ехала 
одна из дочерей Прилепина — ее 
высадили в Пионерском за пять 
минут до взрыва. Сам Захар 
пересел на сиденье водителя, 
а на пассажирском устроился 
его друг и помощник Александр 
Шубин. Именно с пассажирской 
стороны и произошел взрыв. 

Александр погиб сразу, а во-
дитель получил множествен-
ные травмы и на некоторое вре-
мя потерял сознание.

«Саша ехал справа на пасса-
жирском кресле. Я был за рулем. 
Взрыв произошел под его коле-
сом. Я потерял сознание мину-
ты на три, очнулся и подполз 
к выбитому лобовому стеклу. 
Подбежавшие селяне помогли 

мне выбраться. У меня сломаны 
обе ноги (один перелом откры-
тый) и еще там что-то», — на-
писал Прилепин в своем теле-
грам-канале вечером 7 мая, как 
только врачи позволили ему 
пользоваться телефоном.

Отвечая на вопросы газеты 
«Нижегородская правда», За-
хар Прилепин сказал, что впер-
вые его предупредили о возмож-
ности теракта еще в 2017 году. 

Последний — накануне выез-
да из ЛНР.  «Они предупредили, 
что в городе работают несколь-
ко групп по мне и просили быть 
аккуратнее», — сказал майор 
Росгвардии, писатель и обще-
ственный деятель Захар Приле-
пин. Сразу после взрыва жена 
писателя журналистам также 
подтвердила, что угрозы в ад-
рес Захара Прилепина шли по-
стоянно.

Майор Росгвардии Захар 
Прилепин незадолго до наступ-
ления длинных майских выход-
ных приехал из зоны проведе-
ния СВО на побывку в Нижего-
родскую область повидаться с 
семьей. Выходит, об этом было 
известно террористу? Тем бо-
лее что, по неофициальной ин-
формации, задержанного виде-
ли за сутки до взрыва недале-
ко от дома Прилепина. На пер-
вом же допросе в Следственном 
комитете Александр Пермяков 

рассказал, что в 2018 году был 
завербован украинскими спец-
службами. А в 2022-м он при-
ехал на территорию России с 
конкретной целью — ликвида-
ции Захара Прилепина. 

Пока не получила продолже-
ния появившаяся в день взрыва 
информация, что причастных к 
покушению на Прилепина ищут 
в Московском регионе. По мне-
нию силовиков, за терактом мо-
жет стоять диверсионная груп-
па. Слабо верится, что одино-
кий разбойник, плохо знающий 
регион, сложил в рюкзак мины 
и отправился в Нижегородскую 
область. Скорее всего, кто-
то ему помогал и с доставкой 
взрывчатки, а главное — с предо-
ставлением информации о том, 
где бывает Прилепин, на чем 
передвигается, его расписании. 

Взрыв был дистанционным, 
кто-то обучал вчерашнего раз-
бойника подрывному делу или 
просто все сделали другие, а ему 
показали, когда нажать кнопку?

Вот этих других причастных 
к покушению сейчас ищут не 
только в Нижегородской обла-
сти. Не исключено: за взрывом 
стоят те же люди, что убили Да-
рью Дугину и Владлена Татар-
ского.  

От взрыва автомобиль отбросило с 
дороги, а мотор улетел на несколь-
ко метров.

А К Ц Е Н Т

Слабо верится, что одинокий разбойник, 
плохо знающий регион, привез с собой 
взрывчатку, сложил ее в рюкзак 
и отправился в Нижегородскую область 

Единый федеральный список организаций, 
в том числе иностранных и международных 

организаций, признанных в соответствии 
с законодательством Российской Федерации 

террористическими (на 25 апреля 2023 г.)
№ 
п/п

Наименование организации Суд, вынесший решение (приговор), дата 
вынесения решения (приговора) и номер 

дела (при наличии), дата вступления реше-
ния (приговора) в законную силу

1 «Высший военный Маджлисуль 
Шура Объединенных сил моджахе-
дов Кавказа»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

2 «Конгресс народов Ичкерии и Даге-
стана»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

3 «База» («Аль-Каида») Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

4 «Асбат аль-Ансар» Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

5 «Священная война» («Аль-Джихад» 
или «Египетский исламский джи-
хад»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

6 «Исламская группа» («Аль-Гамаа 
аль-Исламия»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

7 «Братья-мусульмане» («Аль-Ихван 
аль-Муслимун»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

8 «Партия исламского освобождения» 
(«Хизб ут-Тахрир аль-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

9 «Лашкар-И-Тайба» Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

10 «Исламская группа» («Джамаат-и- 

Ислами»)
Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

11 «Движение Талибан» Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

12 «Исламская партия Туркестана» 
(бывшее «Исламское движение 
Узбекистана»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

13 «Общество социальных реформ» 
(«Джамият аль-Ислах аль-Иджти-
маи»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

14 «Общество возрождения исламско-
го наследия» («Джамият Ихья 
ат-Тураз аль-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

15 «Дом двух святых» («Аль-Хара-
мейн»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

16 «Джунд аш-Шам» (Войско Великой 
Сирии)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 02.06.2006 № ГКПИ 06-531, вступило 
в силу 16.06.2006

17 «Исламский джихад – Джамаат 
моджахедов»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 02.06.2006 № ГКПИ 06-531, вступило 
в силу 16.06.2006

18 «Аль-Каида в странах исламского 
Магриба»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 13.11.2008 № ГКПИ 08-1956, вступило 
в силу 27.11.2008

19 «Имарат Кавказ» («Кавказский 
Эмират»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 08.02.2010 № ГКПИ 09-1715, вступило 
в силу 24.02.2010

20 «Синдикат «Автономная боевая тер-
рористическая организация (АБТО)»

Московский  городской суд, от 28.06.2013  
№ 3-67/2013, вступило в силу 27.11.2013

21 Террористическое сообщество – 
структурное подразделение органи-
зации «Правый сектор» на террито-
рии Республики Крым

Московский  городской суд, от 17.12.2014 
б/н, вступил в силу 30.12.2014

22 «Исламское государство» (другие 
названия: «Исламское Государство 
Ирака и Сирии», «Исламское Госу-
дарство Ирака и Леванта», «Ислам-
ское Государство Ирака и Шама»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 29.12.2014 № АКПИ 14-1424С, вступило 
в силу 13.02.2015

23 Джебхат ан-Нусра (Фронт победы) 
(другие названия: «Джабха аль-Ну-
сра ли-Ахль аш-Шам» (Фронт под-
держки Великой Сирии)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 29.12.2014 № АКПИ 14-1424С, вступило 
в силу 13.02.2015

24 Всероссийское общественное дви-
жение «Народное ополчение имени 
К. Минина и Д. Пожарского»

Московский городской суд, от 18.02.2015 
№ 3-15/2015, вступило в силу 12.08.2015

25 «Аджр от Аллаха Субхану уа Тагьаля 
SHAM» (Благословение от Аллаха 
милоственного и милосердного 
СИРИЯ)

Московский окружной военный суд, 
от 28.12.2015 № 2-69/2015, вступил в силу 
05.04.2016

26 Международное религиозное 
объединение «АУМ Синрике» (Aum 
Shinrikyo, AUM, Aleph)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 20.09.2016 № АКПИ 16-915С, вступило 
в силу 25.10.2016

27 «Муджахеды джамаата Ат-Тавхида 
Валь-Джихад»

Московский областной суд, от 28.04.2017 
№ 3а-453/17, вступило в силу 02.06.2017

28 «Чистопольский Джамаат» Приволжский окружной военный суд, 
от 23.03.2017 № 1-2/2017, вступил в силу 
31.08.2017

29 «Рохнамо ба суи давлати исломи» 
(«Путеводитель в исламское госу-
дарство»)

Московский окружной военный суд, 
от 22.02.2018 № 2-1/2018, вступил в силу 
24.07.2018

30 Террористическое сообщество 
«Сеть»

Московский окружной военный суд, 
от 17.01.2019 № 2-132/2018, вступил в силу 
14.03.2019

31 «Катиба Таухид валь-Джихад» Московский окружной военный суд, 
от 05.06.2019 № 2-63/2019, вступил в силу 
05.07.2019

32 «Хайят Тахрир аш-Шам» («Органи-
зация освобождения Леванта», 
«Хайят Тахрир аш-Шам», «Хейят 
Тахрир аш-Шам», «Хейят Тахрир  
Аш-Шам», «Хайят Тахри аш-Шам», 
«Тахрир аш-Шам»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 04.06.2020 № АКПИ 20-275С, вступило 
в силу 20.07.2020

33 «Ахлю Сунна Валь Джамаа» («Крас-
ноярский джамаат»)

Дальневосточный окружной военный суд, 
от 30.09.2019  № 1-21/2019, вступил в силу 
05.07.2020

34 National Socialism/White Power (NS/
WP, NS/WP Crew, Sparrows Crew/
White Power,  Национал-социализм/
Белая сила, власть)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 21.05.2021  № АКПИ 21-343С, вступило 
в силу 25.06.2021

35 Террористическое сообщество, 
созданное Мальцевым В.В. из числа 
участников Межрегионального 
общественного движения «Артпод-
готовка»

2-й Западный окружной военный суд,  
от 18.06.2020 № 2-7/2020, вступил в силу 
07.06.2021

36 Религиозная группа «Джамаат 
«Красный Пахарь»

Красноглинский районный суд  г. Самары, 
от 16.07.2021  № 2а-1667/2021, вступило 
в силу 31.08.2021 

37 Международное молодежное движе-
ние «Колумбайн» (другое используе-
мое наименование «Скулшутинг»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 02.02.2022 № АКПИ 21-1059С, вступило 
в силу 11.03.2022

38 «Хатлонский джамаат» 2-й Западный окружной военный суд,  
от 03.11.2021 № 2-165/2021, вступил в силу 
24.01.2022

39 Мусульманская религиозная группа 
п. Кушкуль  г. Оренбург

Оренбургский областной суд,  
от 04.03.2022 № 3а-206/2022 
(3а-2113/2021), вступило в силу 22.04.2022

40 «Крымско-татарский доброволь
ческий батальон имени Номана 
Челебиджихана»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 01.06.2022  № АКПИ 22-303С, вступило 
в силу 05.07.2022

41 Украинское военизированное нацио-
налистическое объединение «Азов» 
(другие используемые наименова-
ния: батальон «Азов», полк «Азов»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 02.08.2022 № АКПИ 22-411С, вступило 
в силу 10.09.2022

42 Партия исламского возрождения 
Таджикистана (Республика Таджики-
стан)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.09.2022  № АКПИ 22-680С, вступило 
в силу 18.10.2022

43 Межрегиональное леворадикальное 
анархистское движение «Народная 
самооборона»

Челябинский областной суд, от 12.09.2022 
№ 3а-237/2022, вступило в силу 18.10.2022

44 Террористическое сообщество 
«Дуббайский джамаат»

2-й Западный окружной военный суд,  
от 12.07.2022 № 2-121/2022, вступил в силу 
26.09.2022

45 Террористическое сообщество – 
«московская ячейка» МТО «ИГ»

2-й Западный окружной военный суд, 
от 17.05.2022 № 2-41/2022, вступил в силу 
21.12.2022

46 Боевое крыло группы (вирда) после-
дователей (мюидов, мурдов) религи-
озного течения Батал-Хаджи Белхо-
роева (Батал-Хаджи, баталхаджин-
цев, белхороевцев, тариката шейха 
овлия (устаза) Батал-Хаджи Белхо-
роева)

Южный окружной военный суд,  
от 28.11.2022 № 1-215/2022, вступил в силу 
16.12.2022

47 Международное движение «Маньяки 
Культ Убийц» (другие используемые 
наименования «Маньяки Культ 
Убийств», «Молодёжь Которая 
Улыбается», М.К.У.) 

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 16.01.2023  № АКПИ 22-1227С, вступило 
в силу 21.02.2023

48 Украинское военизированное 
объединение Легион «Свобода Рос-
сии» (другое используемое наимено-
вание «Легион Свобода России»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 16.03.2023  № АКПИ 23-101С, вступило 
в силу 25.04.2023

Актуализированный список на сайте ФСБ России: http://www.fsb/ru/fsb/npd/terror.htm

Покупателю авто навязывают вовсе не копеечные услуги: сумма «надбавки» может превышать 100 тысяч рублей.

1

1

Информационное сообщение
Об исключении АКБ «ЕВРОМЕТ» (ПАО) 

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в свя-
зи с отзывом Банком России лицензии на осуществление 
банковских операций у Акционерного коммерческого 
банка «Европейский банк развития металлургической 
промышленности» (публичное акционерное общество) 
(АКБ «ЕВРОМЕТ» (ПАО)) (основной государственный 
регистрационный номер 1027739077200, регистрацион-
ный номер 2902 по Книге государственной регистрации 
кредитных организаций, номер 591 по реестру банков — 
участников системы обязательного страхования вкла-
дов) и завершением Агентством процедуры выплаты воз-
мещения по вкладам Правлением Агентства 4 мая 2023 г. 
(протокол № 34) принято решение об исключении ука-
занного банка из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов на основании пись-
ма Банка России от 28 апреля 2023 г. № 14-40/2176 о го-
сударственной регистрации банка в связи с его ликви-
дацией.— Публикацию комментирует 

Сергей Радько
16С
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Пермякова суд отправил в камеру пока на два месяца.
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ЗА ГРАНЬЮ Глава Украины стал «Иудой 21 века», заменив День Победы над нацизмом на «день Европы»

Зер гут, Вольдемар 
Иван Сысоев

П
резидент Украины Вла-
димир Зеленский подпи-
сал указ, отменяющий 

для украинцев День Победы. Те-
перь 9 Мая жители страны бу-
дут праздновать некий «день 
Европы». А 8 мая станет «Днем 
памяти и победы над нациз-
мом» — полностью уничтожить 
светлый праздник украинский 
президент все же не осмелился, 
хотя и очень хотел.

Не успели еще высохнуть 
чернила под новым указом, 
как в Киев прибыла глава Евро-
комиссии Урсула Фон дер Ляй-
ен, чтобы поддержать иници-
ативу украинского президен-
та. Именно с ней, кстати, нем-
кой по национальности, Зе-
ленский и отметит мифиче-
ское «единство европейцев». 
Про мнение простых украин-
цев, хранящих память о подви-
гах своих близких в Великой 
Отечественной, власти про-
сто забыли. Теперь украин-
цам предлагают вместе со всей 
Европой праздновать годов-
щину объявления Декларации 
Шумана в 1950 году, в кото-
рой было предложено создать 
Европейское объединение угля 
и стали — прообраз современ-
ного Евросоюза. 

Какое отношение Украи-
на имеет к этой декларации и 
последующим интеграцион-
ным процессам в Европе и по-
чему это должно стать празд-
ником для украинцев, Зелен-
ский не объяснил. Он лишь 
сказал, что вместе в европей-
цами хочет праздновать «мир 
и единство». Понятно жела-
ние Зеленского отмечать мир 
с теми, кто сегодня накачивает 
Украину оружием и разжигает 
войну. И праздновать единство 
с теми, кто ни во что не ставит 
жизни украинцев, используя 
их в своих жесточайших пла-
нах. Ведь путь в Европу всегда 
вел Украину через предатель-
ство национальных интересов. 

Официальный представи-
тель МИД России Мария Заха-
рова уверена: отменив День 
Победы 9 мая, Зеленский «раз 
и навсегда предал своих пред-
ков: и тех, кто сражался в ря-
дах Красной армии, и тех, кто 

мучился и был замучен в конц-
лагерях, и тех, кто в тылу рабо-
тал на Победу». Она назвала 
украинского президента  пре-
дателем, «новым воплощени-
ем Иуды в 21 веке» и «пособни-
ком фашистов 80 лет спустя». 
Интересно, что сейчас сказал 
бы Зеленскому его дед, крас-
ноармеец Семен Иванович, 
награжденный двумя ордена-
ми Красной Звезды? Променял 
бы он, прошедший всю войну и 
встретивший Победу в Берли-
не, День Победы на «день Евро-
пы»? Вместе со всеми народа-
ми СССР украинцы бились за 
победу над нацистской Герма-
нией и освободили Европу от 
коричневой чумы. 

В Красной армии воевало 
более семи миллионов укра-
инцев, украинские партиза-
ны героически противостояли 
немецким оккупантам. За му-
жество и героизм украинско-
го народа высшая степень от-

личия «Город-герой» была при-
своена Киеву и Одессе. Пере-
черкнуть одним росчерком 
пера президентского  указа все 
подвиги, уничтожить память 
о жертвах, отменить праздник 
Победы — как это назвать, если 
не реабилитацией нацизма? 
Отказавшись от Дня Победы 
9 Мая, Зеленский в очередной 
раз продемонстрировал, что 
не считает себя наследником 
героев-победителей. 

Куда ближе и родней ему 
оказались пособники наци-
стов, чьи потомки из его люби-
мой Европы сейчас шепчут на 
широко раскрытое ухо: «Зер 
гут, Вольдемар». Но ни лице-
мерие Зеленского, ни злоба ки-
евского режима, сносящего со-
ветские памятники и перепи-
сывающего страницы нашей 
общей истории, своей цели не 
достигнут. 

« М ы  у б е ж д е н ы ,  ч т о  н а 
самом деле на Украине много 
людей, для которых это свя-
щенный день, — уверен пресс-
секретарь российского прези-
дента Дмитрий Песков. — Есть 
и ветераны, которые принима-
ли участие в Великой Отече-
ственной войне, есть их род-
ные, близкие, для которых этот 
день будет и останется свя-
тым».  

СОБЫТИЕ Как в разных странах отмечали годовщину Победы над нацизмом

Мир в День Победы

Александр Ленин, 
Вячеслав Прокофьев 

П
амятные мероприя-
тия в честь 78-й го-
довщины Победы 
Советского Союза 
в Великой Отече-
с т в е н н о й  в о й н е 
прошли по всему 
миру.

В Пекине в строю 
«Бессмертного полка» прошли 
граждане России и Китая. На-
блюдатели отмечают, что с каж-
дым годом в КНР становится все 
больше участников этого па-
мятного шествия. «Чрезвычай-
но важно, что не только мы, но 
и наши дети, наши китайские 
друзья помнят о героях Великой 
Отечественной войны», — ска-
зал посол России в Китае Игорь 
Моргулов. В Пекине на акцию 
«Бессмертный полк» реагиру-
ют особенно чутко, потому что 
хорошо помнят, как в 1945 году 
Советский Союз после Победы 
над фашистской Германией по-
мог Китаю одолеть японских 
милитаристов. Сотрудники рос-
сийского посольства и мэрии 
китайского города Чэндэ воз-
ложили цветы к мемориалу, по-
священному павшим солдатам 
и офицерам советско-монголь-
ской конно-механизированной 
группы под командованием ге-
нерал-полковника Иссы Алек-
сандровича Плиева. А в Шанхае 
русскоязычные жители отме-
тили 78-ю годовщину Победы в 
Великой Отечественной войне 
праздничным концертом с пес-
нями военных лет и шествием 
«Бессмертного полка».

В Сеуле сотрудники россий-
ского посольства в Республике 
Корея, представители россий-
ских организаций и члены их 
семей по случаю празднования 
Дня Победы возложили цветы 
у памятника морякам крейсе-

ра «Варяг» в Инчхоне. Посол 
России в Сеуле Андрей Кулик 
напомнил, что моряки крейсе-
ра, а также канонерской лод-
ки «Кореец» отдали жизнь за 
Отечество.

В Токио памятную акцию 
провели на территории рос-
сийского диппредставитель-
ства, где в шествии приняли 
участие дипломаты и члены их 
семей, а также российские со-
отечественники. 9 мая времен-
ный поверенный в делах России 
в Японии Геннадий Овечко, по-
слы ряда стран — членов СНГ — 
Киргизии, Таджикистана, Турк-
менистана и Узбекистана, пред-
ставители российских соотече-
ственников и японской обще-
ственности возложили цветы 
к мемориалу выдающегося со-
ветского разведчика Героя Со-
ветского Союза Рихарда Зорге 
на столичном кладбище Тама.

В  В а ш и н г то н е  ш е с т в и е 
«Бессмертного полка» прошло 
8 мая на территории посольства 
России. В акции приняли участие 
120 человек, в том числе сотруд-
ники и учащиеся школы, дипло-
маты, офицеры военного атташа-
та, а также члены их семей. «Со-
жалею лишь об одном, что в этом 
году не удастся вместе с вами 
пройти по улицам Вашингтона, 
как мы делали это несколько лет 
тому назад, и дойти до памятни-
ка победителям во Второй миро-
вой войне», — отметил посол Рос-
сии в США Анатолий Антонов, 
обращаясь к собравшимся.

В Риме памятная акция про-
шла на знаменитой площади 
Сан-Джованни, куда все жела-
ющие пришли с фотография-
ми ветеранов Великой Отече-
ственной войны и тружеников 
тыла, красными знаменами, 
флагами России. Собравшиеся 
вспоминали о подвигах борцов 
с фашизмом, исполняли песни 
военных лет, скандировали па-

триотические лозунги. «В эти 
майские дни мы вспоминаем о 
подвигах наших предков — сол-
дат и командиров Красной ар-
мии и Военно-морского флота, 
бойцов европейского, в том чис-
ле итальянского антифашист-
ского Сопротивления. Всех тех, 
кто в мае 1945 года не согласил-
ся разделить человечество на 
расу рабов и расу господ и в сво-
ем несогласии расписался на 
стенах поверженного рейхстага 
в Берлине», — подчеркнул вре-
менный поверенный в делах 
России в Италии Михаил Рос-
сийский.

В Париже красные знамена 
Победы, СССР, российские три-

колоры  развевались над париж-
ской площадью Республики, где 
8 мая собрались  участники ны-
нешней седьмой по счету акции 
«Бессмертного полка». Рядом 
с ними были и другие фланги — 
Франции, Беларуси, Молдавии, 
Армении, Греции. И, конечно, 
сотни наших соотечественни-
ков, проживающих во Франции, 
принесли фотографии своих 
родных и близких, которые про-
ливали кровь в той страшной 
войне с гитлеровским Третьим 
рейхом и сломами ему хребет.

Было и много французов. Не 
только сторонников ряда об-
щественных ассоциаций, та-
ких как «Движение за мир», но 
и просто неравнодушных па-
рижан. Люди пели песни воен-

ных лет, над знаковой площа-
дью мощно звучал наш всена-
родный гимн «День Победы», 
чему было попытались поме-
шать пронюхавшие об этой ак-
ции украинские экстремисты, 
что окопались во французской 
столице. Однако провокация не 
удалась. Дело в том, что фран-
цузские власти, давшие разре-
шение на «Бессмертный полк» 
в его традиционном формате, 
сосредоточили в районе прове-
дения митинга  внушительные 
отряды силовиков. И как только 
бандеровцы, а их было несколь-
ко десятков, стали приближать-
ся, полицейские оттеснили их к 
подземному входу в метро, что 

расположено в самом центре 
площади и буквально загнали 
туда. Затем выстроились в це-
почку, чтобы у украинских ба-
ламутов не возникало желания 
вынырнуть наружу.

«Это наш священный долг 
сохранять память о той войне 
и тех, кто победил нацизм, до-
бился мира», — заявил «Рос-
сийской газете» организатор 
акции председатель Координа-
ционного совета российских 
соотечественников во Фран-
ции Георгий Шепелев. Как он 
считает, это особенно важ-
но сейчас, когда делаются по-
пытки  исказить события тех 
грозных лет, предать забвению 
решающую роль СССР в Побе-
де над Третьим рейхом. 

С ним согласен историк, 
университетский профессор 
Бруно Дрвески. По его сло-
вам, всем народам Европы 
необходимо помнить, что «80 
процентов всех гитлеровских 
войск были перемолоты Крас-
ной армией, а также о той 
огромнейшей цене, что запла-
тил советский народ за вели-
кую Победу».

В Варшаве, увы, польские 
власти провокации пресекать 
не стремились. Агрессивно на-
строенная толпа при бездей-
ствии полиции помешала по-
слу России в Польше Сергею 
Андрееву возложить цветы на 
мемориальном кладбище. Со-
бравшиеся требовали, чтобы 
дипломат снял георгиевскую 
ленту с пиджака. Из-за нападок 
главе дипмиссии пришлось по-
кинуть мемориал. Посол назвал 
произошедшее в Варшаве «без-
образием и нарушением обще-
ственного порядка». «Конеч-
но, это неприятно, но нас это 
не выбьет из равновесия. Какие 
бы провокации ни устраива-
ли наши недоброжелатели, это 
всегда будет нашим праздни-
ком, это наша победа, и победа 
всегда будет за нами», — сказал 
российский посол. Более того, 
мемориальное кладбище совет-
ских воинов в Варшаве осквер-
нили вульгарными надписями.

В Тегеране по историческим 
аллеям российской диплома-
тической миссии, отмечаю-
щей в этом году 80-летие Те-
геранской конференции, про-
шел «Бессмертный полк». В 
него, помимо россиян и соо-
течественников, вошли ребя-
та из Армении, Таджикистана, 
Казахстана, Киргизии, Ирана 
и Швейцарии, которые позже 
выступили на концерте воен-
ных песен.

В ливанском Бейруте сотни 
соотечественников, выпуск-

ники российских и советских 
вузов, сотрудники посольства 
России приняли участие в ак-
ции «Бессмертный полк». По-
сол РФ в Ливане Александр Ру-
даков отметил, что шествие 
помогает сохранять память о 
стойкости и несокрушимости 
российского народа и стало до-
брой традицией не только в Рос-
сии, но и в странах ближнего и 
дальнего зарубежья.

В Буэнос-Айресе россияне 
и аргентинцы провели акцию 
памятное шествие в центре го-
рода, несмотря на попытки со-
рвать его. Участники просле-
довали с российским триколо-
ром по площади Сан-Мартин 
под песни военных лет. Во вре-
мя акции на площади появи-
лись протестующие, которые 
скандировали антироссийские 
лозунги и оскорбления. Но 
участники шествия, в том чис-
ле аргентинцы, эмоциональ-
но защищали память о героях 
Великой Отечественной вой-
ны. В этом году в Буэнос-Айре-
се также состоялась патриоти-
ческая акция «Огонь памяти». 
Частичку Вечного огня — одно-
го из главных символов памя-
ти о павших и не доживших до 
сегодняшнего дня героях — до-
ставил в Аргентину врач-пе-
диатр Морозовской детской го-
родской клинической больни-
цы Павел Бережанский.

В венесуэльском Каракасе к 
маршу «Бессмертного полка» 
и концерту патриотической 
песни присоединились депута-
ты Национальной Ассамблеи 
страны, сотрудники МИД Ве-
несуэлы, других министерств 
и ведомств, активисты моло-
дежного крыла правящей Со-
циалистической Единой пар-
тии Венесуэлы и движения 
«Волонтеры Победы», некото-
рых других общественных ор-
ганизаций.  

В Париже годовщину Победы отмечали с флагами и песнями.

Что сказал бы Зеленскому его дед, красноармеец Семен Иванович, награ-
жденный двумя орденами Красной Звезды, узнав, что его внук «отменил» 
День Победы.

А К Ц Е Н Т

В Париже красные знамена Победы, 
СССР, российские триколоры  
развевались над парижской площадью 
Республики

НЕ ОТБИРАЙТЕ СПАГЕТТИ!

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Стремительное повышение цен на макаронные изде-
лия встревожило не только рядовых итальянцев, но и 
правительство, объявившее о создании специальной 
комиссии по преодолению кризиса. Для Апеннин цена 
на макароны, которые с гордостью носят титул «наци-
онального гастрономического достояния», считается 
своего рода экономическим барометром. За год стои-
мость пасты выросла почти на 18 процентов, несмот-
ря на то, что итальянская пшеница твердых сортов и 
зерно, импортированное из государств, не входящих в 
Евросоюз, подешевели примерно на треть. В то же вре-
мя потребительские цены в стране выросли в целом 
на 8 процентов. Власти подозревают, что речь идет о 
спекуляции. В состав нового контрольного органа во-
шли члены торгово-потребительских ассоциаций и 
представители правительственных ведомств. В сред-
нем один житель Италии потребляет до 25 кг пасты в 
год. По расчетам Национального союза потребителей, 
с учетом нового витка подорожания среднестатисти-
ческая итальянская семья будет тратить на излюблен-
ное блюдо на 25 евро больше обычного. Цифра не ка-
тастрофическая, но все же ощутимая для страны, где 
около 6 миллионов граждан живут за чертой бедности. 
Как предупредили итальянские власти, вслед за встре-
чей может последовать волна проверок со стороны 
финансовой гвардии, которой будет доверена миссия 
по выявлению злостных нарушителей рыночных пра-
вил. Тем временем занявшие оборонительную пози-
цию производители макарон заявляют в свое оправда-
ние, что продукция, которая сейчас находится на пол-
ках магазинов, была произведена тогда, когда цены на 
электроэнергию достигли своего апогея.  

КАК СТРАНУ 
ВЫ НАЗОВЕТЕ...
Юрий Когалов

Политические партии и общественные организации 
южных провинций Йемена объявили о создании не-
зависимого государства. Как заявил Айдарус Кассем 
Аль-Зубайди, лидер Переходного совета Южного Йе-
мена, их целью станет построение государства в гра-
ницах Народной Демократической Республики Йе-
мен, существовавшей до мая 1990 года. Как отмеча-
ется в национальном уставе о создании нового госу-
дарства, который был подписан по итогам консульта-
тивной встречи с участием 330 представителей юж-
нойеменских партий, движений, профсоюзов, орга-
низаций гражданского сообщества, национальных 
и духовных лидеров   , это будет «федеративное демо-
кратическое гражданское арабское и мусульманское 
государство, обладающее суверенитетом». При этом 
регионам гарантируется право местного самоуправ-
ления со всеми полномочиями «без гегемонии цен-
тральной власти». Как обращают внимание экспер-
ты, правительство президента Али Абдаллы Салеха 
не смогло справиться с интеграцией северной и юж-
ной экономических систем и решить последствия 
многолетнего конфликта между Йеменской Араб-
ской Республикой и Народной Демократической 
Республики Йемен, из которых в 1990 году и была 
образована Йеменская Республика. Политика офи-
циальной Саны вызвала недовольство жителей юж-
ных провинций.  Название нового государства будет 
определено на референдуме по конституции.  

КТО В ЛЕС, КТО ПО ДРОВА
Владислав Шабловский

Состав сербского правительства уже в скором вре-
мени может претерпеть значительные изменения. Об 
этом рассказал президент Александр Вучич, которо-
му деятельность кабмина напоминает «разлаженный 
оркестр». «Невозможно, чтобы один был против госу-
дарственной политики по вопросу (антироссийских. — 
Прим. авт.) санкций, другой — против государственной 
политики по какому-то другому вопросу, третий — по 
третьему, а еще пять во время кризиса отходят в сто-
рону и смотрят, как бы самим уберечься», — поделился 
своим недовольством Вучич. Как набирать новых «му-
зыкантов» в правительственную команду, сербский 
президент еще не определился. Главным возмутителем 
спокойствия стал министр экономики Раде Баста, ко-
торый в марте высказался за присоединение Сербии к 
антироссийским санкциям Запада. А на минувшей не-
деле из-за резонансного расстрела детей в белградской 
школе ушел в отставку глава сербского минобразова-
ния Бранко Ружич. Между тем Вучич поведал телека-
налу Happy и другую интересную историю. Выясни-
лось, что Сербия потребовала внесения своей поправ-
ки в текст антироссийской резолюции по территори-
альной целостности, которую готовит Совет Европы. 
Белград не устраивает, что инициаторы документа хо-
тят документально зафиксировать целостность терри-
торий Молдавии и Грузии, но параллельно игнориру-
ют нерушимость границ Сербии.  

КАРЛСОН УВОЛЕН 
ЗА КРИТИКУ УКРАИНЫ
Игорь Дунаевский

Популярнейшего консервативного ведущего Такера 
Карлсона уволили с телеканала Fox News из-за его кри-
тики в адрес властей США по конфликту на Украине. 
В прессе ходило много слухов о возможных причинах 
расставания телеканала со своей главной звездой, но, 
как утверждает американский журналист Джексон 
Хинкл, ссылающийся на осведомленный источник, 
именно «бесстрашное освещение безумия», происхо-
дящего на Украине при Владимире Зеленском, стало 
главной причиной увольнения.

Такую версию ранее высказывали другие полити-
ки и СМИ. Экс-президент США Дональд Трамп не ис-
ключал, что Карлсону не давали «полной свободы дей-
ствий» на телеканале. А по мнению шведской газеты 
Proletaren, за его увольнением стоят «ястребы» и воен-
но-промышленный комплекс США, наживающиеся на 
украинском конфликте.

Карлсон действительно был одним из наиболее за-
метных критиков той масштабной военной и полити-
ческой помощи, которую США оказывают Украине, ре-
гулярно высмеивая за это администрацию Джо Байде-
на. При этом Карлсон также критиковал вооруженные 
интервенции американцев в других странах, за что 
впал в немилость у руководства Пентагона. Как ранее 
сообщила газета Politico, там не скрывали радости по 
поводу увольнения телеведущего, заявив, что «стало 
лучше без этого человека, оскорбляющего наших во-
енных каждый вечер на глазах у сотен тысяч людей».

Сам Карлсон после увольнения упрекнул амери-
канских политиков и СМИ в сговоре и умышленном за-
малчивании важных вопросов о будущем страны. По его 
мнению, «обе политические партии и их спонсоры при-
шли к консенсусу о том, что выгодно для них, и сговори-
лись, чтобы пресечь любое обсуждение» действительно 
важных проблем, в том числе в военной сфере.  

В МИРЕ

А К Ц Е Н Т

Понятно желание Зеленского отмечать 
мир с теми, кто сегодня накачивает 
Украину оружием и разжигает войну
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В Сеуле российские дипломаты и соотечественники провели акцию «Бессмертный полк», а затем возложили цветы у памятника морякам «Варяга» в Инчхоне.
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ПАМЯТЬ Как Англия, а затем и США хотели в 1945-м повернуть оружие против СССР

Чисто английское предательство
Александр Звягинцев, 
государственный советник 
юстиции 1-го класса 

Д
ень 9 мая — великий 
праздник народа и 
каждого живущего в 
нашей стране чело-
века. Потому что нет 
у нас семьи, которую 
бы не затронула та 
война.

Помню, еще в дет-
стве, в Киеве, проходя однажды 
мимо Бабьего Яра, мама сказа-
ла: «А ведь здесь могла лежать 
и я»…

Сентябрьским утром 1941 
г. по приказу гитлеровцев все 
евреи должны были выйти из 
домов и встать в колонну. Мама 
из солидарности пошла вме-
сте со своими подружками–
еврейками. Конвоир-немец, 
вглядевшись в лицо девушки, 
спросил: «Юден?». — «Нет, рус-
ская», — ответила мама. Рослый 
немец буквально за шиворот 
выдернул ее из колонны и, ско-
мандовав: «Weg!», — подтолк-
нул в спину. Колонну гнали в Ба-
бий Яр, прямо под пулеметы…

Так мама избежала смер-
ти. А моего деда, сотрудни-
ка НКВД, оставшегося в Киеве 
для подпольной работы и вы-
данного предателем, аресто-
вали и расстреляли прямо в 
центре города. В Бабьем Яре 
были расстреляны не только 
евреи. Здесь сложили головы 
более 25 тысяч военноплен-
ных, подпольщиков, комму-
нистов, комсомольцев, цыган, 
здесь расстреляли игроков фут-
больной команды «Динамо» — 
участников «Матча смерти».

Впечатления детских лет 
глубоко засели в моей памяти и 
стали побудительным мотивом 
исследований документов и со-
бытий той поры. Эта тема уже 
много лет не отпускает меня. 
Особенно правда о Суде наро-
дов в Нюрнберге, а также о со-
бытиях, много лет хранивших-
ся в тайне. К их числу относятся 
документы о подлом предатель-
стве наших союзников по анти-
гитлеровской коалиции — ан-
гличан и американцев.

Планы Черчилля
Как стало известно из глубо-

ко засекреченных документов, 
у премьер-министра Велико-
британии Уинстона Черчилля 
к концу войны были уже осо-
бые планы. В настоящее время 
эти документы под кодовым 
названием «Операция «Не-
мыслимое», хранятся в Нацио-
нальном архиве Великобрита-
нии, так что здесь нет ни капли 
выдумки. Победное и стреми-
тельное продвижение совет-
ских войск на Запад вызывало у 
него острую неприязнь: он не-
навидел Советский Союз, но в 
условиях войны с фашистской 
Германией был вынужден пой-
ти на союз с Советами. Теперь 
война близилась к концу, шла 
завершающая стратегическая  
Берлинская операция Красной 
армии. 

Английские историки очень 
любят описывать, как 8 мая 
1945 года в 3 часа пополудни 
Уинстон Черчилль обратился 
к соотечественникам с речью, 
которая транслировалась по 
радио прямо из его кабинета на 
Даунинг-стрит, 10. Они отмеча-
ют, что «голос его немного дро-
жал». На всю Англию Черчилль 
объявил, что война против Гер-
мании наконец-то закончилась, 
но… «Мы можем себе позво-
лить краткий миг радости, од-
нако не будем забывать и о тех 
сложных задачах, которые нам 
еще предстоит решить».

Большинство слушателей 
посчитали, что Черчилль гово-

рит о Японии, называя ее «дья-
волом, которого предстоит по-
вергнуть». Они и представить 
не могли, что на самом деле 
кумир нации, возможно, имел 
в виду недавнего союзника в 
борьбе с фашизмом, союзни-
ка, внесшего самый крупный 
вклад в его разгром, союзни-
ка, возложившего на алтарь по-
беды неисчислимые жертвы, 
— Советский Союз. Черчилль 
уже отдал приказ начальни-
кам штабов английских воору-
женных сил о разработке плана 
операции «Немыслимое». Этот 
план на 29 страницах оказался 
на его столе 22 мая 1945 года, 
через 13 дней после Дня Побе-
ды. Это был план войны против 
СССР.

План предполагал, что опе-
рация «Немыслимое» начнет-
ся 1 июля 1945 года. В этот день 
47 английских и американских 
дивизий без объявления вой-
ны должны были нанести вне-
запный удар по советским вой-
скам, не ожидающим такой 
подлости от вчерашних союз-
ников. Англосаксы держали не 
расформированными в Шлез-
виг-Гольштейне и Южной Да-
нии 12 немецких дивизий имен-
но на этот случай. Личный со-
став дивизий уже тренировали 
британские инструкторы.

По данным нашей развед-
ки, в английской зоне оккупа-
ции не была расформирована 
германская армейская груп-
па Мюллера — в октябре 1945 
года ее переименовали в ар-
мейскую группу «Норд». Толь-
ко две ее корпусные группы, 
дислоцированные в Штокхау-
зене и Виттхофе, насчитывали 
более чем по 100 тысяч лично-
го состава каждая. Кроме того, 
в английской зоне находились 
венгерские части (12 тысяч 
человек), эстонские (3200 че-
ловек), литовские и латвий-
ские (21 тысяча человек). Все 
они вели бои в составе воору-
женных сил Германии против 
СССР и его союзников. Лич-
ный состав всех подразделений 
носил знаки различия и ордена 

и состоял на всех видах доволь-
ствия по армейским нормам. 
С ним регулярно проводились 
военные занятия, произво-
дились повышения по служ-
бе и предоставлялись отпуска 
с оплатой денежного доволь-
ствия. Пятнадцатого ноября 
1945 года главнокомандую-
щий Группой советских окку-
пационных войск Германии 
маршал Советского Союза Г. 
К. Жуков телеграфировал пер-
вому заместителю председате-
ля Совнаркома СССР, нарко-
му иностранных дел СССР В. 
М. Молотову о том, что англи-
чане содержат в своей зоне не-
мецкие, венгерские и другие 
войсковые части, сражавшие-
ся против нас и союзников. «Я 
считаю, — писал Жуков, — целе-
сообразным поставить об этом 
вопрос в Контрольном совете и 
потребовать допуска в англий-
скую зону комиссии Контроль-
ного совета. Наличие упомяну-
тых немецких формирований 
подтверждается нашей аген-
турной разведкой. Прошу ва-
ших указаний».

Несмотря на заявленный Со-
ветским Союзом решительный 
протест, роспуск  частей вер-
махта в английской зоне окку-
пации Германии англичанами 
был завершен только в январе 
1946 года.

План сухопутной кампании 
предполагал нанесение двух 
главных ударов в Северо-Вос-
точной Европе: северный — по 
оси Штеттин — Шнейдемюль — 
Быдгощ, южный — по оси Лейп-
циг — Коттбус — Познань и Бре-
слау.  

Считалось, что исход опера-
ции должны были решить тан-
ковые сражения, развернув-
шиеся восточнее линии Одер  — 
Нейсе. В случае разгрома со-
ветские войска были бы отбро-
шены с территории Германии 
и Польши за государственную 
границу СССР. А при неудаче 
союзников война неизбежно 
приняла бы затяжной и тоталь-
ный характер. Цель сухопутной 
операции совпадала с гитле-

ровским планом «Барбаросса»: 
захватить русские земли до ли-
нии Архангельск — Астрахань.

Операция «Пинчер»
Пока по приказу Черчилля 

разрабатывалась «немысли-
мая операция», американцы 
просчитывали свои возможные 
потери в ходе завершающей 
стадии войны с Японией. Об-
щим было мнение, что, несмот-
ря на бомбардировки, сраже-
ния будут исключительно кро-
вопролитными. Как пишет аме-
риканский историк Уайнберг, 
ситуация «требовала массово-
го вовлечения в бои с японски-
ми войсками в Маньчжурии 
Красной армии… Призванный 
руководить союзным вторже-
нием генерал Макартур посто-
янно подчеркивал в Вашинг-
тоне существенную необходи-
мость крупномасштабных опе-

раций Красной армии в Мань-
чжурии».

Американцы рассчитывали, 
что, нанеся поражение японцам 
в Китае, Красная армия лишит 
окруженных японцев всякого 
шанса на успешное сопротивле-
ние, на создание тыла, на глуби-
ну обороны. Без помощи СССР 
война «может длиться беско-
нечно и с неприемлемыми поте-
рями». Подсчеты миллионных 
потерь американских военных 
выглядели устрашающими. У 
президента Трумэна лежала на 
столе рекомендация Объеди-
ненного комитета начальников 
штабов: «Участие России в мак-
симально приближенные сро-
ки крайне желательно». Сло-
вом, американцам было пока 

не до «немыслимых» планов 
Черчилля, они готовились к за-
тяжной войне на Тихом океане. 
Но молниеносный по военным 
меркам разгром Красной ар-
мией основной силы японцев 
— миллионной Квантунской ар-
мии в Маньчжурии лишил Япо-
нию возможностей к дальней-
шему сопротивлению и выну-
дил к капитуляции. 

После капитуляции Японии 
в сентябре 1945 года в США се-
рьезно задумались над разра-
боткой своего плана «Немыс-
лимое». 

Еще 11 мая 1945 года аме-
риканский президент Трумэн, 
заменивший умершего в конце 
войны Рузвельта, начал пред-
принимать шаги для «сдержи-
вания русских» — он подписал 
указ о прекращении поставок 
России товаров по ленд-лизу, и 
уже вышедшие в море корабли 
были возвращены назад. Же-
стокое решение по отношению 
к разоренной войной стране!

2 марта 1946 года Объеди-
ненный комитет военного пла-
нирования США разработал 
проект, который получил на-
звание — операция «Пинчер». 
Он в значительной мере повто-
рял план операции «Немысли-
мое». В нем учитывалось, что 
за прошедший период СССР 
создал кольцо дружественных 
государств вдоль своих гра-
ниц. Учитывалось также, что 
в самой Америке обществен-
ное настроение было на сторо-
не СССР и начать войну про-
тив него выглядело бы нелепо. 
Поэтому план рассматривал 
возможность обострения ситу-
ации на Ближнем Востоке, в ре-
зультате которого пострадают 
американские интересы, это 
вынудит нанести как бы ответ-
ный удар и таким образом на-
чать Третью мировую войну.

Стратеги США заверши-
ли работу над планом опера-
ции «Пинчер» как раз накану-
не речи Черчилля в Фултоне, 
положившей начало «холод-
ной войне». Политика США в 
отношении СССР повернулась 
на 180 градусов. Разработчики 
операции подсчитали, что вес-
ной 1946 года в распоряжении 
СССР находились 51 дивизия в 
Германии и Австрии, 50 диви-
зий на границах с Ближним Вос-
током и 20 дивизий в Венгрии и 
Югославии. Эти силы поддер-
живались также резервом из 
87 дивизий, расположенных на 
территории государств-сател-
литов в Восточной Европе.

Планировщики прогнози-
ровали, что советские войска 
способны менее чем за месяц 
захватить всю Западную Евро-
пу, ибо соотношение сил тогда 
было 3 к 1 в пользу СССР. В та-
ком случае, чтобы избежать в 
случае неудачи полного разгро-
ма, американским войскам ре-
комендовалось отступать в Ис-
панию и Италию, а затем в Ве-
ликобританию.

Было также запланировано, 
что США и их союзники в этом 
случае должны будут предпри-
нять массированные воздуш-
ные атаки на СССР с оставших-
ся баз в Великобритании, Егип-
те и Индии, а также продол-
жат спешно наращивать запас 
атомных бомб.

Осенью 1946 года в распоря-
жении США было всего 9 атом-
ных бомб. До границ Советско-
го Союза их мог доставить толь-
ко «тяжеловес» В-29 «Сильвер 
Плейт». Однако для него еще 
не были обучены и подготовле-
ны экипажи и надлежащим об-
разом не модифицирован сам 
самолет. Поэтому план преду-
сматривал столкновение США 
с Советским Союзом между 
1946 и 1949 годами – с тем, что 
сухопутные войска США в тече-
ние трех лет смогут нарастить 
достаточно сил, чтобы проти-
востоять Советскому Союзу. 
Следует добавить, что к 1949 г., 
времени испытания советской 
ядерной бомбы, американцы 
изготовили уже 400 атомных 
бомб!

Важнейшей особенностью 
планов была абсолютная се-
к р е т н о с т ь .  Ф е л ь д м а р ш а л 
Монтгомери, якобы прибыв-
ший в США с частным визи-
том, встретился с Эйзенхауэ-
ром и Трумэном, чтобы обсу-
дить военные планы Запада. 
Телеграфируя отчет о перего-
ворах премьер-министру Кле-
менту Эттли, Монтгомери под-
черкивал важность плана и то, 
что он «предназначен исключи-
тельно для глаз премьер-мини-
стра»: «Насколько мне извест-
но, здесь никто, никто не знает 
о предмете обсуждения!» Монт-
гомери снова и снова подчерки-
вал: «Все согласны, что высшая 
степень секретности является в 
данном случае жизненно необ-
ходимой».

План операции «Немысли-
мое», предполагавший атаку 
на Советский Союз уже 1 июля 
1945 года, так и не вышел за 
рамки узкого круга посвящен-
ных. Аналогичным образом 
план операции «Пинчер» изна-
чально был известен только уз-
кому кругу лиц. Но направлен-
ность этих планов, несомнен-
но, была положена в страте-
гию Запада во время «холодной 
войны», а их отголоски можно 
услышать и в наше время.

Но ни американские, ни ан-
глийские стратеги даже предпо-
ложить не могли, что их немыс-
лимые планы и «удары возмез-
дия» станут известны в Кремле 
благодаря фантастической дея-
тельности советской разведки, 
и в частности знаменитой «кем-
бриджской пятерки». Напри-
мер, есть все основания счи-
тать, что об операции «Пинчер» 
в Москве узнали благодаря 
суперпрофессиональной рабо-
те одного из пятерых «кембри-
джцев» — Дональда Маклейна. В 
то время он был первым секре-
тарем английского посольства 
в Вашингтоне и имел доступ к 
совершенно секретным доку-
ментам американской атомной 
программы. C лета 1955 года 
Маклейн проживал в Москве 
и до своей кончины трудился в 
Институте мировой экономики 
и международных отношений 
АН СССР.

По мнению экспертов, бес-
силие западных спецслужб 
перед советскими было очевид-
ным. Профессор Эдинбургско-
го университета Д. Эриксон в 
этой связи отмечает, что имен-
но осведомленность Кремля о 
плане Черчилля помогает объ-
яснить, «почему маршал Жу-
ков неожиданно решил в июне 
1945 года перегруппировать 
свои силы, получив из Моск-
вы приказ укрепить оборону и 
детально изучить дислокацию 
войск западных союзников. Те-
перь причины понятны: оче-
видно, план Черчилля стал за-
благовременно известен Моск-
ве и советский Генштаб принял 
соответствующие меры проти-
водействия». Так оно и было.  

Мелодию Черчилля подхватил и развил президент США Гарри Трумэн.Вторая мировая еще шла, а Уинстон Черчилль уже задумывался о повороте британского оружия против СССР.

Июль 1945-го, Потсдам. Лидеры держав-победительниц. Черчилль, Трумэн, Сталин. На фото — вместе. Де-факто — уже двое на одного.

Благодаря ему планы Лондона и Вашингтона стали известны в Кремле. 
Легендарный разведчик из «Кембриджской пятерки» Дональд Маклейн.

А К Ц Е Н Т

По плану «Немыслимое» предполага-
лось, что 47 английских и американских 
дивизий без объявления войны  нанесут 
внезапный удар по советским войскам

А К Ц Е Н Т

Ни американские, ни английские страте-
ги даже предположить не могли, что их  
немыслимые планы станут известны в 
Кремле благодаря советской разведке

ДОКУМЕНТЫ СВИДЕТЕЛЬСТВУЮТ

«Совершенно секретно

Окончательный [вариант] 22 мая 1945 г.

Военный кабинет

Штаб объединенного планирования

Операция «Немыслимое»
Доклад Штаба объединенного планирования

Цель

1.Общеполитическая цель [операции] — навязать 

русским волю Соединенных Штатов и Бри-

танской империи.

2. … Быстрый [военный] успех может побудить 

русских хотя бы временно подчиниться нашей 

воле, но может и не побудить. Если они хотят то-

тальной войны, то они ее получат.

3. Единственный для нас способ добиться цели в 

определенном и долгосрочном плане — это побе-

да в тотальной войне, но с учетом сказанного 

выше, в пункте 2, относительно возможности 

скорого [военного] успеха, нам представляется 

правильным подойти к проблеме с двумя посыл-

ками:

а) тотальная война неизбежна, и нами рассмот-

рены шансы на успех с учетом этой установки;

Тотальная война

4. Поскольку возможность революции в СССР и 

политического краха нынешнего режима нами 

не рассматривается, …вывести русских из игры 

можно только в результате: а) оккупации столь 

[обширной] территории собственно России, что-

бы свести военный потенциал страны до уровня, 

при котором дальнейшее сопротивление [рус-

ских] становится невозможным;

б) нанесения русским войскам на поле сражения 

такого поражения, которое сделало бы невоз-

можным продолжение Советским Союзом вой-

ны.

Оккупация жизненного пространства 

России

5. Возможно такое развитие ситуации, при кото-

ром русским удастся отвести войска и тем самым 

избежать решающего поражения. 

В этом случае они могут принять на вооружение 

тактику, столь успешно использовавшуюся ими 

против немцев, а также в предшествующих вой-

нах, и состоящую в использовании огромных 

расстояний, которыми территория наделила их. 

В 1942 г. немцы дошли до рубежей Москвы, Вол-

ги и Кавказа, но методы эвакуации заводов в со-

четании с развертыванием новых ресурсов и по-

мощью союзников позволили СССР продолжить 

боевые действия.

6. Фактически невозможно говорить о пределе 

продвижения союзников в глубь России, при ко-

тором дальнейшее сопротивление [русских] ста-

нет невозможным. Трудно себе представить саму 

возможность столь же глубокого и быстрого про-

никновения союзников, как удалось немцам в 

1942 г., при том что такое их продвижение не при-

вело к решающему исходу.

Решающее поражение русских войск

7. …Существующий на сегодня баланс сил в Цен-

тральной Европе, где русские располагают пре-

имуществом приблизительно три к одному, дела-

ет в нынешней ситуации маловероятной полную 

и решающую победу союзников на этой террито-

рии. 

Хотя у союзников лучше обстоят дела с организа-

цией и чуть лучше со снаряжением [войск], рус-

ские в войне с немцами показали себя грозными 

противниками. Они располагают компетентным 

командованием, соответствующим снаряжени-

ем и организацией [войск], которая, возможно, и 

не отвечает нашим стандартам, но выдержала ис-

пытание [войной]. С другой стороны, лишь около 

трети их дивизий соответствуют высокому уров-

ню [требований], другие значительно отстают от 

них, а по части мобильности все они без исклю-

чения существенно уступают соответствующим 

формированиям союзников.

8. Для нанесения решительного поражения Рос-

сии в тотальной войне потребуется, в частности, 

мобилизация людских ресурсов [союзников] с 

тем, чтобы противостоять нынешним колоссаль-

ным людским ресурсам [русских]. Этот исключи-

тельно продолжительный по срокам проект 

включает в себя:

а) широкомасштабную дислокацию в Европе ко-

лоссальных американских ресурсов [живой 

силы];

б) переоснащение и реорганизацию людских ре-

сурсов Германии и всех западноевропейских со-

юзников.

Заключение

9. Наши выводы:

а) если политической целью является достиже-

ние определенного и окончательного результата, 

необходимо добиться поражения России в то-

тальной войне;

б) результат тотальной войны с Россией непред-

сказуем, со всей определенностью можно ска-

зать одно: победа в такой войне — задача очень 

продолжительного времени.»
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

С 
удушливого запаха 
гари и плотной дым-
ки от бушующих в 
округе лесных пожа-
ров начался в Екате-
ринбурге День По-
беды. Даже колонны 
боевой техники, вы-
строившийся перед 

парадом, — словно в тумане. На 
Урале и в ближайших сибир-
ских регионах уже почти неде-
лю идет масштабная, по всем 
фронтам, борьба с сильнейши-
ми за последние десятилетия 
пожарами.

Зауралье пережило настоя-
щий огненный смерч. От посел-
ка Смолино, что в пригородах 
Кургана, остались одни голо-
вешки, печки с трубами и груды 
металлолома. Жители расска-
зывают: ситуация развивалась 
стремительно. Сначала увиде-
ли клубы дыма со стороны шос-
се, думали: не дойдет, остановят. 
А через несколько минут огонь 
уже был уже у них.

Дом Андрея Панфилова сто-
ял на въезде в поселок. Он только 
недавно его купил, даже не успел 
оформить. Как был в шортах, 
футболке и сланцах, так и выско-
чил на улицу. Родительский дом 
Андрея находился через дорогу 
от местного старинного храма. 
Тоже сгорел дотла. А вот храм, 
что напротив дома, стоит целе-
хонький. 

— При таком пожаре здание 
храма от дыма должно быть чер-
ным, а на нем ни сажи, ни копоти, 
— обращает внимание местная 
жительница Екатерина Увицкая. 
— Вокруг церкви все выгорело, а 
она стоит. Разве это не чудо?! 

Всего в Курганской области 
огнем уничтожено и повреждено 
более 300 жилых домов и 3 900 
строений. По сообщению ТАСС, 
погиб 21 человек. Их семьям 
выплатят по 1 млн рублей. Уста-
новлены 46 виновников пожа-
ров, среди которых есть дети. В 
отношении поджигателей возбу-
ждены семь уголовных дел. Сей-
час угрозы населенным пунктам 
от ландшафтных и лесных пожа-
ров уже нет, но продолжает дей-
ствовать режим ЧС. 

Погорельцы уже получили 
первые выплаты — по 10 тысяч 
рублей. После уточнения све-
дений получат еще по 50 тысяч 
за утраченное имущество, все 
остальное, по словам губернато-
ра Вадима Шумкова, — в прора-
ботке, потому что объем ущерба, 
к сожалению, очень большой.

Выжженная земля и клубы 
дыма, — так выглядит один из 
районов Свердловской обла-
сти на снимке, опубликован-
ном «Роскосмосом». На вче-
рашний день в регионе огонь 
бушевал на территории в 77 ты-
сяч гектаров, сгорело более 300 
жилых домов и почти 4 тысячи 
построек, в числе которых мо-
гут быть и садовые домики, где 
чаще всего с началом весеннего 
сезона обитают пожилые люди. 

— Неужели мы оставим ста-
риков один на один с огнем? 
Все, кто готов встать на пути 
пожара, созваниваемся и вы-
езжаем! — бросил клич в соц-
сетях житель Нижнего Тагила 
Константин, когда горящие леса 
начали окружать пригородный 
поселок Анатольский. Старики 
к тому времени уже собрали до-
кументы и ценные вещи, сиде-

ли, как говорится, на чемода-
нах. Но эвакуироваться не при-
шлось: отстояли поселок сов-
местно пожарная служба и до-
бровольцы.

Нынешняя ЧС вызвала уни-
кальный, до сих пор невидан-
ный подъем добровольческо-
го движения. Только по данным  
губернатора Евгения Куйва-
шева, в тушении лесных пожа-
ров участвует шесть тысяч во-
лонтеров. 

В Западную Сибирь огонь 
пришел 3 мая, а через четыре 
дня в Омской и Тюменской об-
ластях объявили режим ЧС. В 
Омской области из-за порыва 
ветра огонь через минерали-
зованную полосу перекинулся 
на деревню Шкуново — сгорело 
три дома. Ранее огненная сти-
хия оставила без крыши над го-
ловой жителей Тюкалинского, 

Крутинского и Большеречен-
ского районов. В Прииртышье 
продолжаются  ландшафт-
ные пожары, Омск заволокло 
дымом. 

Критическая ситуация сло-
жилась на границе Тюмен-
ской и Свердловской областей: 
окружающие леса запылали во 
всех направлениях, гарь ощу-
щалась практически в каждом 
жилом доме. Особенно в первые 
майские дни досталось Салаир-
ке и Успенке — в эти села огонь, 
подгоняемый шквалистым вет-
ром, возвращался неоднократ-
но. В деревне Красный Яр Ниж-
нетавдинского района есть один 
погибший — это доброволец.

 В СНТ «Энергостроитель» 
под Тобольском сейчас рабо-
тают дознаватели, но местные 
уже прикинули понесенный 

ущерб: из 250 домиков уничто-
жена треть. Дожидаясь пожар-
ных, тоболяки спасали имуще-
ство как могли. Тушили и свое, 
и чужое, из бочек, банок, фляг. 
Больше суток спасатели отвое-
вывали СНТ у стихии, с возду-
ха им помогал ИЛ-76. Дачни-
ца Ирина сетует: если б в свое 
время не были прихвачены 
под огороды и застроены непо-
нятно чем пожарные проезды, 
ущерб наверняка был бы мень-
ше… Сами виноваты? Не ис-
ключено.  

Подготовили 
Светлана Добрынина, Валентина 
Пичурина, Ирина Никитина, 
Наталья Граф

У поселка Ключевск 
в Свердловской области почти 
сутки тушили лесной пожар.

А К Ц Е Н Т

От поселка Смолино остались одни голо-
вешки, печки с трубами и груды метал-
лолома, а местный храм огонь не тронул, 
на белоснежных стенах ни копоти
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Глава минприроды Александр Козлов заявил, что основной причиной 

лесных пожаров в Свердловской области стали сельхозпалы и выжига-

ния сухой травы на территориях, которые граничат с лесом. 

Как отметил глава Рослесхоза Иван Советников, в ближайшие дни все 

крупные возгорания в регионе будут локализованы и ликвидированы. 

Глава ведомства также добавил, что причиной почти все лесных пожа-

ров в регионах стали непотушенные ландшафтные возгорания и неосто-

рожное обращение с огнем местными жителями. 

Подготовила Светлана Задера 

ТРАНСПОРТ 

За что 
в Москве могут 
эвакуировать 
машину?

НЕ ТАК 
ВСТАЛИ
Александр Мелешенко

Большинство столичных води-
телей уверены, что эвакуиро-
вать их машину могут только в 
случае неправильной парков-
ки, например если остановиться 
под знаком «Парковка запреще-
на» с табличкой, где нарисован 
эвакуатор. На самом деле авто 
могут забрать на штрафстоянку, 
даже если формально правила 
не нарушены. Причем таких эва-
куаций тысячи каждый год. В ка-
ких случаях так происходит? И 
как этого избежать?

Вот одна из последних ново-
стей департамента транспор-
та Москвы: за шесть лет с го-
родских улиц на штрафстоянку 
отправили 15 тысяч машин без 
госномеров или с подложными 
номерами. Делают это для даль-
нейшей проверки авто полици-
ей. И в этом случае неважно, на-
рушает ли что-то машина без но-
меров — ее все равно могут увез-
ти. «Автомобили без номеров 
могут находиться в угоне или 
быть причастными к криминалу. 
Если авто было припарковано 
без нарушений, получить его со 
спецстоянки можно бесплатно», 
— объясняет заммэра Москвы 
Максим Ликсутов.

Интересно, что среди 15 ты-
сяч эвакуированных без номе-
ров машин много премиальных 
марок. Например, 1,8 тысячи 
BMW, 1,4 тысячи Mercedes и 
1,2 тысячи Toyota. «Среди люк-
совых авто также встречались 
Tesla (94 случая), Bentley (17) и 
Lamborghini (12)», — подсчитали 
в дептрансе. 

Не секрет, что с помощью 
скрученных, а иногда и подмен-
ных номеров хитрые водители 
иногда пытаются сэкономить 
на платной парковке. Штрафы 
ведь выписывают по номеру ма-
шины, а если его нет, то и штраф 
выписать некому. Но на практи-
ке вместо штрафа можно полу-
чить эвакуацию и неприятности 
с законом, ведь езда без номеров 
нарушает ПДД, и в качестве на-
казания могут как оштрафовать, 
так и вовсе оставить без прав. 

Впрочем, эвакуировать мо-
гут и машину с номерами, при-
паркованную по правилам. 
Например, за долги. Да, вы не 
ослышались — накопленные и 
неоплаченные штрафы могут 
оставить вас без колес. Напри-
мер, в начале апреля в Москве 
отправили на штрафстоянку 
сразу два авто из-за долгов хозя-
ев — вместе они задолжали более 
750 тысяч рублей! «Неплатель-
щики регулярно парковались 
под запрещающими знаками, на 
газонах и не оплачивали штра-
фы в 60-дневный срок. Теперь 
вернуть машины водители смо-
гут только после полного пога-
шения долга», — говорят в деп-
трансе. Эвакуировали машины 
по закону: из-за задолженности 
на них наложили арест судебные 
приставы по решению суда.  

Надо сказать, что нередко ма-
шины оказываются на штраф-
стоянке и потому, что их остав-
ляют в неположенных местах 
невнимательные владельцы. Та-
ких парковочных «ловушек» в 
Москве хватает. Например, ли-
шиться машины можно, припар-
ковав ее на полукруглой размет-
ке, — она обозначает начало или 
конец парковочной зоны и сто-
ять на ней нельзя, но автомоби-
листы этим часто пренебрегают. 
Эвакуируют  машины и с мест 
для инвалидов, если вы встали 
там, не обратив внимания на 
знак.  

Отправить 
автомобиль 
на штрафстоянку 
могут за долги

МЕТРО Зеленая линия после реконструкции снова полностью открывается 
для пассажиров 

Ветка срослась
Сергей Жуков  

П
о с л е  п ол у го д и ч н о го 
перерыва сегодня воз-
обновляется движение 

по всей Замоскворецкой ли-
нии метро, включая участок с 
пятью станциями от «Автоза-
водской» до «Орехово». Техни-
ческий пуск поездов по этой ча-
сти подземки провел накануне 
мэр Москвы Сергей Собянин. 

Этот кусок зеленой линии, 
напомню, пришлось закрыть в 
ноябре 2022 года из-за сложной 
геологии и ошибок, допущенных 
в 80-е годы прошлого века, когда 
ветка еще только строилась. 
В метрополитене говорят, что 
проблемы вскрылись букваль-
но с первых часов работы линии. 
Уже на второй день пути просе-
ли из-за вымывания грунта под 

тоннелем «Кантемировская» — 
«Царицыно» — движение при-
шлось остановить больше чем 
на месяц — до 9 февраля 1985 
года. В последующие годы служ-
бам подземки приходилось пе-
риодически устранять протеч-
ки. С января 2001 года составы 
на этом участке вынужденно 
снижали скорость до 25 кило-
метров в час. Минувшей осенью 
эксперты и строители обсле-
довали участок и решили, что 
полная замена старых тонне-
лей на новые — самый надеж-
ный способ, который может из-
бавить от всех сложностей на 
десятилетия вперед. «Ошибки 
пришлось исправлять. Мы дол-
го сомневались, нужно ли за-
крывать на реконструкцию этот 
участок, потому что это одна из 
самых популярных и загружен-

ных веток метро, тем не менее 
такое решение мы приняли», 
— рассказал мэр города Сергей 
Собянин, осмотрев результаты 
реконструкции. По его словам, 
на эту стройку в плановом по-
рядке потребовалось бы около 
полутора лет, но метростроите-
ли управились за шесть месяцев 
— круглосуточно работали око-
ло трех тысяч человек.

Работы велись открытым 
способом на глубине 17 мет-
ров, что сопоставимо с высо-
той пятиэтажного дома. Воз-
водили новые тоннели с уче-
том новых гидроизоляцион-
ных технологий: их построили 
на монолитной бетонной пли-
те и зафиксировали в бетонном 
контуре. Опирается эта плита 
на барреты, способные выдер-
живать огромные нагрузки. 
Обновили строители и инфра-
структуру на всех закрытых 
станциях Замоскворецкой ли-
нии: скорость движения поез-
дов на перегоне «Царицыно» 
— «Кантемировская» теперь 
выросла до 70 километров в 
час, а бесстыковые пути и виб-
рогасящие блоки снизят уро-
вень шума на 30 процентов. На 
«Коломенской», например, за-
менили также облицовку пу-
тевых стен, пола и колонн, от-
ремонтировали платформы и 
обновили своды, а на «Канте-
мировской» — привели в поря-
док подземный переход, обно-
вив потолки, мраморную об-
лицовку и гранитный пол. На 
платформе отреставрированы 
своды и металлические звезды, 
украшающие путевые стены.

Более 600 тысяч человек, 
отметил Собянин, снова могут 
вернуться к своим привычным 

маршрутам. По расчетам мэ-
рии, полноценное движение 
на зеленой ветке снизит так-
же нагрузку на южные участки 
Серпуховско-Тимирязевской и 
Люблинско-Дмитровской ли-
ний метро.

Отремонтирован и допол-
нительный выход из южного 
вестибюля станции «Царицы-
но», который был законсер-
вирован почти 40 лет — с 1984 
года. Как рассказал главный 
инженер дирекции инфра-
структуры Московского мет-
рополитена Евгений Довка, он 
расположен на нечетной сто-
роне Луганской улицы и ведет 
к крупному жилому кварталу, 
в котором проживают 15 ты-
сяч человек. А в июле 2023 года 
планируется здесь завершить 
благоустройство территории, 
прилегающей к станции «Ца-
рицыно», рядом с которой был 
вырыт котлован для замены 
тоннеля. Здесь уложат новый 
асфальт и тротуарную плит-
ку, высадят деревья, обустроят 
сквер со спортивными площад-
ками.  

Одним из первых пассажиров, проехавших по обновленной части метро, стал мэр Сергей Собянин. 

А К Ц Е Н Т

На эту стройку в плановом порядке 
потребовалось бы около полутора лет, 
но столичные метростроители 
управились за шесть месяцев

Справка «РГ»

В течение полугода временными 

конечными станциями Замоскво-

рецкой линии были «Автоза-

водская» и «Орехово», поскольку 

только они имеют оборотные ту-

пики для разворота поездов. Для 

пассажиров, которые прежде 

пользовались закрытыми станци-

ями, запустили два бесплатных 

маршрута КМ, а еще два регуляр-

ных маршрута стали бесплатны-

ми. За полгода они перевезли бо-

лее 27 миллионов пассажиров.

ЖКХ Чистоту наводит 
робот-россиянин 

«Пиксель» 
десятерых 
заменит

Ирина Огилько

Раньше этого оранжевого электрического помощни-
ка коммунальщиков можно было встретить только на 
презентациях комплекса городского хозяйства. Теперь 
же любой человек, оказавшись в районе  Покровки, 
может оценить новую уборочную  технику, испытания 
которой начались в Москве. Речь — об отечественной  
роботизированной платформе «Пиксель». 

Впрочем, увидеть его не так-то просто. И вот почему. 
Работает «Пиксель» на электричестве, то есть шума, как 
у машин с двигателем внутреннего сгорания, не издает.  
Если и слышно, то только шебуршание от соприкосно-
вения  щеток с асфальтом. Выхлопов с запахом бензина, 
понятное дело, тоже нет. Чтобы прохожих не пугать габа-
ритами,  новинку сделали высотой  не выше роста сред-
него человека. Оранжевый цвет кузова и темное стекло 
кабин скорее напоминают увеличенную детскую ма-
шинку. В первом кубе, или кабине, расположен компью-
тер, зарядные аккумуляторы, видеокамеры, датчики 
движения, словом,  мозг «Пикселя». Второй куб — навес-
ное оборудование. Вариантов его может быть семь. Так, 
на Покровке есть поливомоечное оборудование и щетка. 
Чуть позже заработают пылесос и прочее. Как расска-
зал «РГ» гендиректор компании-производителя Алексей 
Сивидов, принцип работы робота схож с домашним ро-
ботом-пылесосом. Только убирает он не квартиру, а тро-
туары городских улиц. Основное место, где его намере-
ны  использовать, — дворы и парки. Вот «Пиксель» заря-
дился на одной из электрозаправок и отправился в путь. 
Пока одного его не оставляют, рядом работает группа 
разработчиков. «У техники есть три режима работы: 
полностью автономное, заранее прописанное в про-
грамме, режим «следуй за мной» для сотрудников ЖКХ 
и ручной режим управления», — уточнил Алексей Сиви-
дов. На вопрос, какую территорию в сутки может убрать 
робот, он рассказал, что  за 16 часов работы в любой се-
зон  (настолько хватает заряда) «Пиксель» может очи-
стить территорию от 10 тысяч до 40 тысяч квадратных 
метров.  Дворник убирает за 8-часовой рабочий день 
около 500 квадратных метров. В общем, трудяге- роботу 
по плечу работа как минимум за десятерых дворников в 
день. Свидетельствуем: к качеству уборки — тоже не при-
драться, мы с фотокорреспондентом шли за ним след в 
след и не нашли ни окурка, ни  соринки. «Но наша задача 
— не конкуренция между сотрудниками ЖКХ и  комму-
нальной техникой, робот должен занять нишу, где руч-
ная уборка сложна или дорога, а силами существующей 
механизации ее невозможно реализовать», — сказал Си-
видов. Ожидается, что к концу года в городе работать бу-
дет уже 15 таких машин.  

ОБРАЗОВАНИЕ В столице 
выбрали лучшего учителя

Шестое чувство 
Валюгина 

Ирина Огилько

В столице выбра-
ли победителя кон-
курса «Учитель года 
Москвы». Им стал 
преподаватель рус-
ского языка и ли-
тературы школы 
имени Достоевского 
Сергей Валюгин. 

Как рассказали 
«РГ» в пресс-служ-
бе департамента об-
разования и науки 
Москвы,  в этом году, 
например, заявки на 
участие в конкурсе 
подали  345 столич-
ных педагогов. До 
финала дошли 30, 
а в суперфинал вы-
шли 8. 

 Новый победи-
тель планирует про-
должить работу в школе. «Мне хочется попробовать в 
работе с моими учениками в школе все методы и прие-
мы, которые я узнал на конкурсе», — говорит Сергей Ва-
люгин. Педагогическая  разработка, которую он пред-
ставил на конкурсе,  называется «Шестое чувство». Она 
предполагает более глубокое осмысление художествен-
ных произведений. Достичь этого школьникам предла-
гается с помощью погружения в исторический и биогра-
фический контекст. Для этого ученики дополнительно 
изучают время описываемых событий, историю, био-
графию писателя, его современников. Это позволяет 
глубже вникнуть в произведение. Теперь Сергею пред-
стоит  представлять Москву на всероссийском этапе. 

В департаменте науки и образования Москвы отме-
тили, что  город продолжает поддерживать учителей, со-
здает для их развития комфортные условия. «Средняя 
заработная плата московского педагога сейчас более 
125 тысяч рублей, — отметили «РГ» в пресс-службе ве-
домства. — Кроме того, у педагогов есть возможность по-
лучать дополнительные надбавки».   

Планируется, что к концу года в Москве будут работать уже 15 
таких роботов-уборщиков. 

КСТАТИ

Финал конкурса «Учитель года России» пройдет с 20 сентя-

бря по 5 октября 2023 года. 

СТИХИЯ В регионах Урала и Западной Сибири введен режим 
ЧС из-за сильнейших лесных пожаров: огонь подходит 
к областным центрам

Укрощение 
строптивого

Теперь Сергею Валюгину предстоит 
представлять Москву на всероссий-
ском этапе конкурса. 

— В России предложили 
разрешить бесплатную 
парковку у больниц и школ. 
Что думают эксперты — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/2496534

КСТАТИ

Если вы увидели, что вашу машину 

эвакуируют, то не волнуйтесь, в 

определенном смысле вам повез-

ло. Дело в том, что пока эвакуатор 

не начал движение, авто можно 

вернуть. Нужно подойти к инспек-

тору МАДИ и показать документы 

на машину — ее вернут,  даже если 

уже успели поднять на эвакуатор. 

Оплатить придется только штраф. 

А он всегда меньше, чем стоит эва-

куация: за нее в Москве берут 

7540 рублей за легковушку плюс 

еще в 1455 рублей обходятся каж-

дые сутки хранения (первые сутки 

бесплатно).
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ТЕХНОЛОГИИ Деревянные 
трехэтажки построят, 
чтобы сжечь

Нет дома 
без огня

Две деревянные трехэтажки планируется в самое бли-
жайшее время построить в Оренбургской области, что-
бы провести их испытания на огнестойкость. Об этом 
рассказали «РГ» в Ассоциации деревянного домострое-
ния (АДД).

Сейчас деревянные многоэтажки строить можно, но 
стены внутри должны быть прикрыты панелями из не-
горючих материалов. Например, каркас из дерева дол-
жен быть обшит гипсокартоном с минеральной ватой, 
пояснил начальник отдела огнестойкости строительных 
конструкций и инженерного оборудования ВНИИ про-
тивопожарной обороны МЧС Андрей Пехотиков. Это 
снижает интерес к таким зданиям: въезжая в деревян-
ный дом, жители хотят видеть вокруг дерево. Однако с 
незащищенными стенами ранее разрешалось возводить 
только здания небольшой площади и высотой до двух 
этажей. 

За последний год исследователи провели ряд испы-
таний таких материалов и зданий на стойкость к огню 
и выяснили, что при соблюдении определенных правил 
можно оставлять де-
ревянные стены и в 
более высоких по-
стройках. Испыта-
ния панелей из пере-
крестно-клееной 
древесины (CLT-па-
нели) на огнестой-
кость были начаты 
в июне 2022 года и 
должны были закон-
читься в декабре, рассказали в АДД. Но в процессе испы-
таний было принято решение не ограничиваться одни-
ми панелями, а распространить испытания на материа-
лы, с которыми будет взаимодействовать панель: утеп-
лители, фасады, воздуховоды, инженерные сети. Для ис-
пытаний были изготовлены все элементы дома: стены 
внутренние и наружние, перекрытия и пр. Испытания 
подтвердили требуемую огнестойкость конструкций, в 
том числе для строительства объектов до 28 метров. 

Проблема была в конструктивных узлах — если че-
рез панель проходит труба, то зачастую в этом месте она 
прогорает, и пожар передается в другое помещение. «Ис-
следования показали, что эти свойства зависят не столь-
ко от конструкции, сколько от качества изделий. Надо 
делать упор на качество труб, электрических проходок, 
воздушных проходок. Если труба обмотана негорючим 
материалом, то пожар не должен передаваться», — гово-
рит Пехотиков. 

Следующий этап — испытание моделей домов, расска-
зали в АДД. В самое ближайшее время на полигоне в 
Оренбургской области должны быть возведены и ис-
пытаны две трехэтажки из CLT-панелей. Причем по ре-
зультатам можно будет сделать выводы о соответствии 
требованиям пожарной безопасности технологии при 
строительстве зданий высотой до 28 метров.  

ТЕНДЕНЦИЯ Застройщики 
проектируют на первых 
этажах жилые офисы

В шаговой 
доступности

Давняя традиция проживания бизнесмена непосред-
ственно рядом с офисом, возможно, вскоре возродится 
в России. Застройщики все чаще запрашивают проек-
тировку многофункциональных помещений на первых 
этажах жилых домов.

Есть такой тренд — объединение квартиры с офисным 
пространством либо с пространством для малого биз-
неса, рассказала на Всероссийском жилищном конгрес-
се в Сочи руководитель направления развития бизнеса 
архитектурного бюро Semr n & M nsson в ряде регионов 
Анна Рыбаченко. Если владелец не хочет заниматься биз-
несом, он может опять превратить помещения в жилое 
пространство. Мы видим в этом потенциал, в Европе это 
достаточно типовая история, говорит Рыбаченко. Но в 
России пока есть юридические сложности с таким фор-
матом, отметила она.

Такой тип помещений был распространен в дорево-
люционные времена, когда купцы, торговавшие в лавке 
на первом этаже здания, проживали с семьей на верхних 
этажах этого здания, говорят специалисты.

Помещения подобных форматов сейчас называют 
жилыми офисами, офисами-апартаментами, офисами 
выходного дня. Если человек не хочет проводить дело-
вые встречи в своем загородном доме, у него есть не-
большой офис, где есть место для секретаря, рабочая 
зона и в то же время зона, где он может поспать, расска-
зал управляющий партнер RRG Денис Колокольников. 
Но официально это нежилые помещения, и называть их 
квартирами нельзя. Этот формат не массовый, но своего 
покупателя он имеет, отметил Колокольников.

Компании, видя невостребованность пространств 
для ретейла, теоретически могут сменить позициони-
рование и начать продавать их как апартаменты, однако 
такие случаи носят единичный характер, говорит управ-
ляющий директор компании «Метриум» Руслан Сыр-
цов. Если проект масштабный, полностью отказаться от 
коммерческих площадей не получится, иначе власти не 
одобрят ввод комплекса в эксплуатацию. Тем не менее 
эксперт отмечает, что ретейл в шаговой доступности от 
квартир пользуется популярностью. Коммерческие по-
мещения на первых этажах обычно стоят дороже, чем на 
других, особенно в локациях с высоким трафиком. При 
этом собственник вправе приспособить его под апар-
таменты, которые де-юре не являются жильем.  

РЕЙТИНГ Исследователи определили перспективные для переезда города

Взгляд издалека

Г
орода, удаленные от сто-
лиц, зачастую более ком-
фортны для жителей, чем 

находящиеся по соседству с ме-
гаполисами. К таким выводам 
пришли составители рейтинга 
городов по Индексу человече-
ского развития.

Если город находится отно-
сительно недалеко от Москвы 
или Санкт-Петербурга, то ему 
сложно конкурировать со сто-
лицами за человеческий капи-
тал, поясняет один из авторов 
исследования, управляющий 
партнер проектно-консалтин-
говой компании «Новая зем-
ля» Иван Курячий. Города во-
круг Москвы и Петербурга 
(имеются в виду не ближние 
пригороды, а более удаленные 
населенные пункты, откуда 

люди уже не в состоянии еже-
дневно ездить на работу в ме-
гаполис) исторически имеют 
низкий индекс: многие образо-
ванные люди уезжают в столи-
цы, которые совсем рядом. Туда 
не прибывает новое население 
и нет «борьбы за горожанина». 
Когда рядом находится мегапо-
лис, способный конкурировать 
за качественное городское на-
селение уже на мировом уров-
не, местные муниципалитеты 
машут рукой. В то же время че-
ловеку из более отдаленного 
города сложнее решиться на 
переезд в мегаполис, и этим го-
родам легче конкурировать за 
население, они охотнее вкла-
дываются в развитие медици-
ны, предприятий, образова-
ния. Так, в соседних с Подмо-

сковьем Калуге, Твери и Туле 
индексы 0,46—0,43, тогда, как, 
например, в Томске уже 0,53.

Индекс человеческого раз-
вития городов был впервые 
рассчитан компанией совмест-
но с Высшей школой урбани-
стики и НИУ ВШЭ более де-
сяти лет назад. За основу взя-
та методика ООН, по которой 
оценивают страны и регионы. 
Отечественные исследователи 
ежегодно оценивают крупные 
города по трем параметрам — 

качество образования (учиты-
ваются результаты ЕГЭ студен-
тов, поступивших в местные 
вузы), медицины и величина 
зарплаты (сколько на нее мож-
но купить «потребительских 
корзин»).

Происходит увеличение 
разрыва между крупными и 
малыми городами, отмечает 
Курячий. Особенно негативно 
влияет на благосостояние ма-
лых и средних городов стагна-
ция старопромышленных тер-
риторий. По общему количе-
ству созданных предприятий 
на 10 тысяч человек города-ли-
деры по уровню человеческо-
го потенциала (Новосибирск, 
Екатеринбург) значительно 
обгоняют города-аутсайдеры 
такого же размера (например 
Томск и Астрахань). Отмеча-
ется деградация здравоохра-
нения малых и средних горо-
дов при росте инвестиций и 
доступности медуслуг в круп-
ных городах. Сильнее всего 
комфорт проживания растет 
в городах с населением в 500—
750 тысяч человек, тогда как в 
развитии городов-миллионни-
ков и большинства средних го-
родов (в 250—500 тысяч чело-
век) идет некоторая стагнация. 
Наиболее выгодные позиции 
имеют региональные центры 
и города, примыкающие к мил-
лионникам. 

Люди становятся главным 
капиталом, отмечает эксперт. 
На заводах усложняется обору-

дование, технологии продви-
гаются, и везде нужны специа-
листы. А город — это платфор-
ма, которая позволяет челове-
ку развивать и реализовывать 
свой потенциал. И чем лучше 
в городе образование, медици-
на, зарплаты, тем охотнее туда 
переезжают. Население страны 
в целом не меняется уже три де-
сятилетия, идет лишь переток 
людей между территориями, и 
города конкурируют за горо-
жанина. Сейчас индекс пока-
зывает диспропорцию в разви-
тии городов, считает Курячий.  

Депопуляция городов в Рос-
сии носит характер эпидемии, 
говорит архитектор, автор ис-
следования «Стратегия струк-
туры расселения» Александр 
Иванов. При хаотическом росте 
населения на 2% территории 
неизбежной становится дегра-
дация остальной. В таких усло-
виях высока вероятность рас-
пада страны на слабо связанные 
друг с другом территориальные 
анклавы, считает Иванов. Еще в 
1930-е годы немецкий географ 
Вальтер Кристаллер разрабо-
тал градостроительную модель 
«теория центральных мест». 
Населенные пункты подразде-
ляются на центральные места 
разного масштаба, и каждый из 
них и обслуживает свою терри-
торию, и привлекает жителей из 
меньших окружающих населен-
ных пунктов. Это обеспечивает 
оптимальное размещение това-
ров и услуг, удовлетворение по-
требностей населения, позво-
ляет ограничить конкуренцию 
и равномерно развивать сеть 
городов разного масштаба. Эта 
теория может быть применена 
для градостроительного плани-
рования в России, считает архи-
тектор.  

РАЗВИТИЕ 

Производство 
спецтехники 
растет 
из-за санкций

ЗАПЧАСТНОЙ 
ВЫХОД
Несмотря на санкции, за по-
следний год в строительных ор-
ганизациях увеличился парк 
строительных машин, а доля 
машин и механизмов с ис-
текшим сроком службы умень-
шилась. Такие данные приводит 
Росстат.

По его данным, за год вырос-
ло количество экскаваторов, 
бульдозеров, подъемных кра-
нов, грейдеров. При этом доля 
изношенной техники почти по 
всем позициям заметно сни-
зилась.

Это связано, как ни парадок-
сально, с неблагоприятными 
внешними факторами, говорит 
эксперт Общественного совета 
при минстрое Илья Пономарев. 
Многие компании, опасаясь 
курсовых скачков и возможных 
ограничений в позапрошлом и 
прошлом годах, серьезно обно-
вили парк техники, особенно 
тяжелой. Были свернуты мно-
гие лизинговые проекты зару-
бежных операторов, так что 
собственность на технику пере-
шла непосредственно к пред-
приятиям. Не последнюю роль 
сыграл резкий рост объемов во-
енно-строительного комплекса 
и насыщение его предприятий 
значительным объемом техни-
ки, предполагает эксперт. 

Несмотря на уход из России 
крупных поставщиков попу-
лярных марок спецтехники из 
Великобритании, США и ряда 
других государств, в 2022 году 
в страну было ввезено больше 
техники, чем в 2021 году, отме-
чают в пресс-службе Газпром-
банк Автолизинг. В структуре 
импорта еще до массового ухо-
да из России крупных импорте-

ров была высокая доля Китая, 
но в прошлом году китайские 
бренды показали огромный 
рост объемов поставок и про-
даж. По данным компании, за 
первый квартал нынешнего 
года в общем объеме передан-
ной в лизинг спецтехники 25 
популярных марок было в пол-
тора раза больше продукции 
КНР, чем остальной. Также по-
пулярностью пользовались ту-
рецкие бренды. 

Производство строительной 
техники в России в прошлом 
году увеличилось примерно на 
30%, говорит президент ассо-
циации «Росасфальт» Нико-
лай Быстров. И эта тенденция 
до сих пор усиливается. Но при 
этом объем закупок в Юго-Вос-
точной Азии возрос гораздо 
сильнее. Это связано как с бо-
лее широким ассортиментом 
техники, которую можно там 
приобрести, так и с недоста-
точной господдержкой произ-
водства техники в России.

Ни по одному из видов тех-
ники не возникло дефицита, 
который бы сдерживал темпы 
дорожно-строительных работ. 
Организации быстро перео-
риентировались на закупки у 
партнеров на Юго-Востоке и 
внутри страны. Кроме того, це-
лый ряд организаций, который 
поставлял технику из-за рубе-
жа, сумел либо организовать 
поставки запчастей и комплек-
тующих за счет параллельного 
импорта, либо, что гораздо важ-
нее, наладить их производство в 
России, подчеркивает Быстров. 
Впервые за несколько десяти-
летий наметилось нарастающее 
взаимодействие отечественных 
производителей с крупнейши-
ми подрядными организаци-
ями отрасли по доработке об-
разцов техники, выпускаемой 
в РФ. Первым примером в на-
чале прошлого года стал отече-
ственный асфальтоукладчик, 
они массово не выпускались в 
России в последние десятиле-
тия. К концу года и в начале ны-
нешнего список дополнился 
еще 5—6 позициями — это в пер-
вую очередь катки, бульдозеры, 
самосвалы. Стоило бы рассмот-
реть вопрос о системных мерах 
поддержки производителей, 
которые смогли организовать 
производство образцов либо 
небольших партий техники, 
считает эксперт.  

КОШЕЛЕК Стоит ли участвовать в квартирных аукционах

Цены на старте

Н
а рынке все больше 
объявлений о про-
даже квартир «на 
торгах». Цены объ-
являются ниже ры-
ночных на 30—50% 
и более .  Однако 
эксперты преду-
п р е ж д а ю т,  ч т о 

неопытные покупатели в итоге 
могут не сэкономить, а, наобо-
рот, переплатить за такую не-
движимость.

Объявления о продаже квар-
тир на аукционах привлекают 
внимание очень низкими це-
нами. Так, «убитая» однушка в 
28 квадратных метров в Моск-
ве недалеко от станции метро 
«Курская» выставлена за 5,6 
млн рублей. Студия в 17 квадра-
тов неподалеку, правда, с отлич-
ным ремонтом, продается уже 
за 11 млн. Всего за 2,7 млн руб-
лей предлагается на продажу 
комната у «Чистых прудов» в 15 
кв. м. Похожая комната рядом, 
в состоянии получше, оценива-
ется уже в 6,2 млн рублей. Еще 
одна весьма запущенная комна-
та в 14 квадратов выставлена на 
аукцион на портале о торгах по 
продаже госимущества по цене 
коммуналки в ближнем Подмо-
сковье — за 2,9 млн рублей. При 
этом комната находится в 200 
метрах от Кремля на Волхонке. 

Квартиры являются соб-
ственностью государственного 
унитарного предприятия, такое 
имущество можно приобрести 
только на торгах в рамках реа-
лизации госимущества, расска-
зал, проверив несколько подоб-
ных объявлений на сайте-агре-
гаторе, руководитель депар-
тамента продаж Российского 
аукционного дома Григорий 
Начинкин. Торги по подобным 
лотам проходят на специаль-
но аккредитованных электрон-
ных площадках, а объявление в 
интернете — лишь один из мар-
кетинговых инструментов, 
реклама.

Другое дело, что цена покуп-
ки может оказаться совсем не 
той, что указана в объявлении. 
Числа, которые фигурируют в 
рекламе, лишь начальная цена 
лота. Стартовая цена обычно 
довольно низкая и привлека-
тельная, итоговая — как пове-
зет, все зависит от количества 
участников и их финансовых 
возможностей, говорит дирек-
тор офиса продаж вторичной 
недвижимости Est-a-Tet Юлия 
Дымова. Но на торгах действи-
тельно можно приобрести квар-
тиру по цене ниже рыночной, 
считает она.

Для госимущества началь-
ная стоимость лота назначает-
ся на основании актуального на 
дату размещения торгов отче-
та об оценке, поясняет Начин-
кин. В случае продажи на торгах 
квартир от частных собствен-

ников начальную цену назна-
чает сам собственник. Нередки 
случаи, когда такие квартиры 
продают с хорошим дисконтом 
для привлечения широкого кру-
га покупателей, добавляет он.

По данным портала www.
torgi.gov.ru, в нынешнем году 
цены на аукционах растут суще-
ственнее, чем в прошлом году. 
Так, средняя стоимость недви-
жимости (вся, не только жилая, 
недвижимость, но без учета зе-
мельных участков) в прошлом 
году в ходе торгов повышалась 
на 22,8%, в этом году — уже на 
38,19%. Недвижимость в Моск-
ве в прошлом году продава-
лась на 16,87% дороже старто-
вой цены, в этом году — уже на 
27,14%. 

Итоговая цена выше началь-
ной на уровень от 20%, но раз-
ница может доходить и до 120%, 
пояснили корреспонденту «РГ», 
когда он позвонил по одному из 
объявлений. Объявления дала 
компания, предоставляющая 
услуги помощи по участию в 
торгах. За подготовку докумен-

тов и участие в торгах по нота-
риальной доверенности «по-
средники» берут 23 тыс. руб-
лей, причем эту сумму нужно 
заплатить независимо от того, 
побеждает участник или нет. 
Если ограничиться помощью в 
подготовке документов, то пла-
та снижается до 12 тыс. рублей. 

Впрочем, как заверяют экс-
перты, участвовать в аукцио-
нах любой желающий может 
и самостоятельно. Процедура 
проста и требует минимально-
го количества документов, го-
ворит Начинкин.

Придется оформить элек-
тронную подпись, а также вне-
сти задаток за квартиру (как 
правило, 5% от начальной сто-
имости, при проигрыше на тор-
гах он возвращается, при вы-
игрыше — засчитывается в об-
щую стоимость квартиры). 
Самостоятельное участие воз-
можно, если покупатель сможет 
учесть множество факторов, 
отмечает руководитель офи-
са «Митино» «ИНКОМ-Недви-
жимость» Наталия Борзенко-

ва. Нужно вовремя подать заяв-
ку, внести платеж, сделать кор-
ректное распределение задатка 
внутри площадки, через кото-
рую будет проходить аукцион. 
Оптимально будет обратиться 
к профессионалам, считает она.

Начинающие участники аук-
ционов бывают либо слишком 
азартны, либо не оценивают 
заранее локацию и стоимость 
предлагаемого жилья, в итоге 
покупают квартиры на торгах 
по ценам выше рыночных, от-
мечали в BuyBuyHouse.

Квартиры, которые прода-
ются с аукциона, делятся на 
несколько сегментов, поясняет, 
руководитель офиса «Митино» 
«ИНКОМ-Недвижимость» На-
талия Борзенкова. Во-первых, 
это может быть городское иму-
щество, выставленное на торги 
после смерти собственника, по 
договору ренты или вымороч-
ное. Такие объекты, как прави-
ло, в ветхом состоянии и тре-
буют ремонта. С точки зрения 
документов могут возникнуть 
сложности в связи с поздним по-
явлением наследников (наслед-
ники, которые не знали о смер-
ти бывшего собственника, име-
ют три года для вступления в на-
следство после того, как им ста-
ло это известно, но, безусловно, 
доказать это будет очень непро-
сто). Во-вторых, это квартиры 

обанкротившихся собственни-
ков (например, тех, что не спра-
вились с выплатой ипотеки). 
Очень часто бывшие владельцы 
не только остаются зарегистри-
рованы в этом жилье, но про-
должают в нем проживать. Цена 
будет не намного ниже рынка, 
а вот иски о возврате титула 
очень даже вероятны. И высе-
лением собственников придет-
ся заниматься самостоятельно, 
что и хлопотно, и зачастую мо-
рально тяжело. 

Многие квартиры, которые 
выставляются на аукционы, 
имеют определенные пробле-
мы, отмечали в BuyBuyHouse. 
Наиболее «узкие места» — про-
писанные в квартире дети и 
приватизация жилья с правом 
пожизненного проживания 
отказавшихся от участия в ней 
родственников. 

Кроме того, через торги ре-
ализуются квартиры в ново-
стройках, принадлежащие го-
сударству. Тут документы будут 
идеальными, отмечает Борзен-
кова, но и цена будет практиче-
ски рыночная.

В столице на торги выстав-
ляют квартиры в домах, по-
строенных по программе рено-
вации, их можно приобрести с 
использованием ипотеки, есть 
льготы для участников про-
граммы, говорит Дымова.  

А К Ц Е Н Т

Задаток обычно составляет 5% 
от начальной стоимости квартиры

А К Ц Е Н Т

Сильнее всего комфорт растет в городах 
с населением в 500—750 тысяч человек
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Полосу подготовила Марина Трубилина

Деревянные стены 
разрешалось 
оставлять в домах 
до двух этажей
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КЛИМАТ Потепление 
океана грозит скачком 
температуры на Земле

Накроет 
волной 

Юрий Медведев 

Ученые бьют тревогу. Уже более месяца температура 
Мирового океана держится на рекордно высоком уров-
не. А в некоторых районах температурный скачок во-
обще огромен. К примеру, в марте температура воды у 
восточного побережья Северной Америки была на 13,8 
градуса выше среднего значения. 

А ведь все должно быть ровно наоборот. Дело в том, 
что с 2020 года действует явление Ла-Нинья, понижа-
ющее температуру океана, а значит, вода должна быть 
более прохладной. И тем не менее температура начала 
расти. Причем расти стремительно. Но дальше будет 
уже хуже. По оценке экспертов, уже в ближайшее вре-
мя Ла-Нинья сменится на Эль-Ниньо, и тогда темпера-
тура океана повысится еще больше. Это может приве-
сти к очень серьезным изменениям климата. Откуда 
такой пессимистический прогноз? 

Океаны называют «кухней» климата. Поглощая 
около 90 процентов избыточного тепла, они сглажи-
вают резкие колебания климата, поддерживают его 
стабильность. Однако, по мнению ученых, сейчас кли-
матическая система Земли вышла из энергетическо-
го баланса. Причина — непрерывное накопление тепла 
за несколько последних десятилетий. А раз так, впол-
не вероятно, что океаны уже им «пересытились», ис-
черпав возможность поглощать тепло и поддерживать 
стабильной температуру на планете. Что мы и видим в 
последние несколько лет, когда практически ежегодно 
фиксируется аномальный рост температур. 

Ученые подчеркивают: если нынешняя тревожная 
тенденция с океаном сохранится, то к 2100 году сред-
няя температура на Земле повысится на 3 градуса. Как 
известно, в Парижском соглашении по климату зафик-
сировано: рост на 2 градуса грозит многим районам 
планеты тяжелыми последствиями, а на 3 градуса — 
глобальными катастрофами практически всем земля-
нам. К примеру, уже составлены карты огромных тер-
риторий, прежде всего расположенных на побережьях 
гигантских мегаполисов, которые будут затоплены 
при подъеме океана. 

Подчеркнем, что причины такого резкого роста 
температуры в океане пока науке не ясны. В них необ-
ходимо срочно разобраться, чтобы понять, какие меры 
можно предпринять.  

РАКУРС Почему музыка 
замедляет старение мозга

Слушайте 
на здоровье 

Андрей Меркулов 

Чтобы мозг работал нормально даже в преклонном 
возрасте, наука предлагает целый арсенал способов. 
Прежде всего это умственные тренировки — изучение 
языков, разгадывание кроссвордов, игра в шахматы и 
т.д. Недавно этот список пополнила игра на музыкаль-
ных инструментах. Эксперименты показали, что у тех, 
кто делает это регулярно, улучшаются память, про-
странственное мышление и речевые навыки. Но все же 
это занятие для немногих, особенно в пожилом воз-
расте. 

А что если просто слушать музыку? Такой экспе-
римент провели швейцарские ученые, изучая более 
130 добровольцев в возрасте от 62 до 78 лет. Их по-
делили на две группы. Участников первой по полча-
са обучали игре на 
фортепиано, до-
бровольцы из вто-
рой слушали му-
зыку. Но не пассив-
но, а  распознавали 
инструменты, ана-
лизировали раз-
личные музыкаль-
ные стили и пр.

Через полго-
да ученые обнару-
жили, что у добро-
вольцев увеличил-
ся объем серого ве-
щества в четырех 
областях мозга, 
отвечающих за когнитивные функции, в частности, 
в области мозжечка, влияющего на рабочую память. 
Более того, тесты показали, что когнитивные функ-
ции, связанные с мозжечком, улучшились на шесть 
процентов. 

Ученые отметили, что играть на инструментах все 
же несколько полезнее, чем слушать. У пианистов 
первичная слуховая кора оставалась стабильной, а у 
тех, кто только слушал, отмечались возрастные изме-
нения. То есть заниматься музыкой все же несколько 
полезнее, чем просто ее прослушивать.

Авторы подчеркивают: нельзя сказать, что музы-
ка омолаживает мозг, но можно утверждать, что она 
существенно замедляет процесс старения в отдель-
ных участках мозга. А значит, меломаны могут долго 
сохранять свои познавательные способности.

Учитывая полученные результаты исследования, 
авторы хотят включить занятия музыкой или ее про-
слушивание в программу здорового старения. Кроме 
того, вполне возможно, что занятия музыкой помо-
гут молодым людям, которые имеют легкие наруше-
ния когнитивных функций. Поэтому ученые плани-
руют провести дополнительные исследования. Ре-
зультаты опубликованы в журнале NeuroImage.   

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Николай Кропачев: Наши иностранные 
студенты — проводники русской культуры за рубежом 

Диплом без границ

Мария Агранович 

C 
1 сентября в Санкт- 
Петербургском го-
сударственном уни-
верситете откры-
вается первая ву-
зовская  общеоб-
разовательная он-
л а й н - ш к о л а  д л я 
русскоязычных ре-

бят со всего мира. Инициативу 
СПбГУ поддержали минпросве-
щения и минобрнауки. Обуче-
ние будет бесплатным. 

Как и чему будут учить в 
этой школе? Почему почти в два 
раза выросло число заявлений 
от иностранцев в магистрату-
ру? Что будет самым важным в 
новой системе университетско-
го образования? На вопросы 
«Российской газеты» отвечает 
ректор Санкт-Петербургско-
го госуниверситета, член-кор-
респондент РАН Николай Кро-
пачев.

Николай Михайлович, кто 
сможет поступить в вашу 
онлайн-школу и как? Как во-
обще появилась эта идея? 

НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: На дистанцион-
ные занятия смогут записать-
ся дети с 5-го по 10-й классы. 
Те, кто, проживая за рубежом, 
хочет учиться в СПбГУ по про-
грамме общего образования на 
родном русском языке и, воз-
можно, потом поступать в рос-
сийские вузы. Мы понимаем, 
что сегодня шансов получать 
образование на русском языке, 
например в Европе, практиче-
ски нет. Поэтому решили запу-
стить онлайн-школу. Все пред-
меты там будут преподавать-
ся нашими университетскими 
преподавателями по россий-
ской школьной программе. По-
сле окончания программы ре-
бята получат в СПбГУ россий-
ский аттестат государственно-
го образца и смогут поступать в 
наши вузы без всяких процедур 
признания документов об об-
разовании.

К с та т и ,  отд е л ь н ы е  о н -
лайн-занятия по школьной про-
грамме на базе СПбГУ были 
запущены еще в 2018 году. Ко 
мне обратились родители рос-
сийских школьников из Латвии. 
У их детей не было никакой воз-
можности учиться на русском 
языке — только латышский или 
английский. Наши преподава-
тели начали выходить в эфир 
каждую субботу и практически 
по каждому предмету школь-
ной программы занимались с 
детьми. Тогда, на заре проекта, 
занятия проводились только 
для 50 учеников из трех городов 
Латвии, а сегодня онлайн-за-

нятия в СПбГУ объединяют ре-
бят из 11 стран мира. 2700 ино-
странных школьников из Фран-
ции, Латвии (большая часть на-
ших учеников по-прежнему ла-
тыши), Эстонии, Египта, Испа-
нии, Узбекистана, Таджикиста-
на, Казахстана и других стран 
осваивают программу 1—11-
х классов российских школ — 
всего 11 предметов. Обучение 
ведется за счет внебюджетных 
доходов СПбГУ. 

Важно: от онлайн-обучения 
по отдельным предметам теперь 
мы перешли к занятиям по всем 
школьным дисциплинам. Такие 
школы сегодня очень нужны, 
и мы готовы делиться опытом 
с коллегами из ведущих вузов. 
Уверен, подобные школы могли 
бы появиться и на базе МГУ им. 
Ломоносова, и на базе Новоси-
бирского госуниверситета, и в 
наших федеральных универси-
тетах. 

Знаю, что в вуз уже поступило 
почти 6 тысяч заявлений от 
иностранных абитуриентов. 
Это на треть больше, чем в 
2021 году. С чем связан рост? 
Как на него влияет политиче-
ская ситуация? 

НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: Рост заявле-
ний от иностранцев в СПбГУ — 
уже тенденция. Шесть лет под-
ряд наш вуз — лидер в рейтинге 
популярности у иностранных 
абитуриентов среди всех рос-
сийских университетов. В про-
шлом году на одно бюджетное 
место по линии Россотрудни-
чества претендовал 21 абиту-
риент. У нас действуют восемь 

зарубежных представительств: 
в Республике Корея, Китае, Ис-
пании, Греции, Италии, Иране, 
Турции (официальное открытие 
состоится в ближайшее время) 
и Узбекистане, открыт филиал 
в Ташкенте и кампус совместно-
го с Харбинским политехниче-
ским университетом россий-
ско-китайского университета, 
в этом году открывается кампус 
нашего филиала в Каире. 

Кстати, в дополнение к он-
лайн-обучению на русском язы-
ке СПбГУ открыл 112 автори-
зированных Центров русского 
языка в 50 странах мира. Около 7 
тысяч иностранцев уже прошли 
там тестирование, чтобы полу-
чить сертификат гособразца о 
владении русским языком. Заме-
тим, что речь идет в том числе о 
дальнем зарубежье - Бразилии, 
Греции, Италии, Японии и Китае. 

СПбГУ проводит и Междуна-
родную онлайн-олимпиаду по 
русскому как иностранному. 
Осенью 2022 года прошла уже 
третья. Какие итоги?

НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: По причине по-
литического давления извне 
мы отказались от широкой ин-
формационной кампании этой 
олимпиады. Но несмотря на 
это, в соревновании участвова-
ли свыше 5 тысяч иностранных 
граждан из 100 с лишним стран. 
Начиная с 2018 года в олимпи-
адах СПбГУ по русскому языку 
как иностранному очно и ди-
станционно приняли участие 
более 27 тысяч иностранцев.

Кроме того, в Центрах рус-
ского языка СПбГУ, работаю-
щих в Греции, Зимбабве, ЮАР, 
Кении, Монголии, Никарагуа, 
Венесуэле и Парагвае, прямо 
сейчас более полутора тысяч 
человек бесплатно изучают рус-
ский язык с нуля. Такой сети нет 
ни у одного вуза России. 

Все это, конечно, способ-
ствует росту популярности. 
Но самое главное, и уверен, со 
мной согласятся коллеги, это 
репутация университета и ка-
чество образования, которое он 
дает. Выпускники университета 
с легкостью находят работу как 
в России, так и за рубежом.

Почти вполовину по сравне-
нию с прошлым годом вырос 
интерес иностранцев к маги-
стратуре СПбГУ. Что такого 
интересного предлагаете за-
рубежным студентам? 

НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: У нас доста-
точно большой портфель — 
214 программ, которые могут 
удовлетворить профессиональ-
ные научные интересы практи-
чески любого выпускника ба-
калавриата, в какой сфере он не 
специализировался бы. Причем 
мы практически ежегодно ак-
туализируем этот портфель, 
открываем новые программы, 
часто междисциплинарного 
профиля. 

Сегодня это наиболее пер-
спективно. Вот, например, про-
грамма «Управление бизнесом 
в цифровой экономике»: тут ак-
тивно задействованы ресурсы 
экономического и юридическо-
го факультетов, факультета по-
литологии. Именно такой под-
ход и ориентация на реальные 
потребности рынка труда дела-
ют магистратуру очень востре-
бованной среди иностранных 
граждан. Кроме того, у нас бо-
лее полутора тысяч соглашений 
с работодателями — крупными 
российскими и международны-
ми компаниями. Это большой 
плюс для абитуриентов. 

Откуда приезжают учиться 
чаще всего и чему? 

НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: В СПбГУ на обу-
чение приезжают студенты из 
более 100 стран мира. По стати-
стике, больше всего абитуриен-
тов у нас из Китайской Народ-
ной Республики, дальше идут 
Республики Казахстан, Узбеки-
стан, Беларусь, Туркменистан. 
Много приезжает из Украины. 
Но этим не ограничивается. У 
нас учатся ребята со всего мира 
— от Латинской Америки до Ази-
атско-Тихоокеанского региона, 
много приезжают из Африки, с 
Ближнего Востока. 

Что касается направлений, 
то здесь достаточно широкий 
разброс: лечебное дело, лингви-
стика, менеджмент, междуна-
родные отношения, стоматоло-
гия, информационные техноло-
гии, химия, биомедицина.

А как чаще случается: ино-
странные студенты получа-
ют диплом СПбГУ и остают-
ся здесь, в России, или увозят 
знания на родину? 

НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: Многие наши 
иностранные студенты воз-
вращаются к себе на родину. И, 
честно говоря, для нас это от-
радный факт. Значит, россий-
ское высшее образование, по-
лученное в СПбГУ, демонстри-
рует мировой уровень и реаль-
ную востребованность. Но, ко-
нечно, оба сценария возможны 
и одинаково важны. 

Выпускник остается в Рос-
сии — наш рынок труда получа-
ет высококвалифицированного 
специалиста. Иностранный сту-
дент получает диплом, уезжа-
ет на родину — и там своим при-
мером доказывает высочайший 
уровень образования в класси-
ческом университете России, 
повышая репутацию россий-
ского образования. 

Поэтому мы всегда очень ак-
тивно работаем с выпускника-
ми. Это мощная энергетика лю-
дей, которые получили образо-
вание в СПбГУ и несут «в мир» 
ценности нашей страны. Это по-
слы российского образования 
за рубежом, лучшие проводни-
ки нашей культуры. 

Как сейчас работают ваши 
представительства за ру-
бежом? 

НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: Работа продол-
жается, несмотря на сложность 
и напряжение в международ-
ных отношениях. Наши пред-
ставительства в Европе, сего-
дня, по сути, один из немногих 
для иностранцев способов по-
лучения информации о России и 
продвижения нашей культуры. 

Вот данные по представи-
тельству в Испании: с января 
2022 года там проведено 54 ме-
роприятия, общее количество 
очных слушателей превыша-
ет 3 тысячи человек, а онлайн-
просмотров — более 650 тысяч. 
Большинство лекций посвяще-
ны русской литературе и исто-
рии, нашим писателям Толсто-
му, Тургеневу, Чехову. Мы даем 
возможность узнать правду о 
России.  

Иностранцы ценят качество 
образования в России, а СПбГУ 
у них в лидерах рейтинга популяр-
ности.

Николай Кропачев: Не надо сводить проблему обучения к его продолжи-
тельности или к названиям программ обучения. 

А К Ц Е Н Т

После онлайн-школы ребята получат 
российский аттестат гособразца и смо-
гут поступать в наши вузы без процедур 
признания документов об образовании

ЛАБОРАТОРИЯ 
Как растения 
сообщают 
о стрессе 

SOS 
В УЛЬТРАЗВУКЕ
Аркадий Симонов 

Во время стресса растения из-
дают ультразвуковые «крики». 
К такому выводу пришли уче-
ные из Тель-Авивского универ-
ситета, проводя эксперименты 
с томатами и табаком. Понятно, 
что такие звуки не может уло-
вить человеческое ухо, однако 
другие растения, а возможно 
даже некоторые животные, их 
слышат.

В экспериментах растения 
томата и табака подвергались 
стрессовым воздействиям. Их 
либо не поливали длительное 
время, либо им обрезали сте-
бли. Приборы зафиксировали, 
что в ответ на стресс растения 
резко щелкали до 50 раз в час. 
В обычных условиях,  когда они 
не испытывали никаках стрес-
сов, ни табак, ни томаты звуков 
не издавали. 

Интересно, компьютер без-
ошибочно различал «жалобы» 
табака и томата, а также под-
вергшиеся обрезке от стра-
дающих от недостатка воды. 
Важно, что эти звуки распро-
страняются на расстояние бо-
лее метра, а значит, растения 
могут общаться в своей эко-
системе. 

Точный механизм, с помо-
щью которого они издают зву-
ки, пока не ясен. Возможно, 
одним из способов «кричать» 
могут быть образование и раз-
рыв пузырьков воздуха в сосу-
дистых тканях растения. Так-
же до сих пор не доказано, что 
растения производят эти звуки 
для общения с другими орга-
низмами. Но тот факт, что они в 
принципе способны «кричать», 
означает более тонкое и слож-
ное взаимодействие между рас-
тениями и окружающими их 
организмами.

Если же другие растения мо-
гут воспринимать звуки, изда-
ваемые соседями, то, вероятно, 
так они готовятся к потенци-
альному стрессу, например, к 
приближающемуся травоядно-
му животному.   

НЕОЖИДАННО 
Искусственный 
интеллект 
научили читать 
мысли

СЛОВО 
ОТЗОВЕТСЯ
Сергей Деменко

Ученые Техасского универси-
тета разработали метод, ко-
торый умеет превращать дея-
тельность мозга в слова. Кто-
то скажет, что это уже не сен-
сация. Недавно голландские и 
китайские ученые сообщали о 
разработке интерфейса мозг 
— компьютер, который спосо-
бен читать мысли и переводить 
их в слова. Все верно. Но чтобы 
эти системы работали, на мозге 
надо провести операцию, введя 
в него специальные электроды. 

Технология американских 
ученых абсолютно безвредна, 
не требует никаких электро-
дов-имплантов. Созданный ими 
интерфейс работает на осно-
ве функциональной магнит-
но-резонансной томографии 
(фМРТ). Она позволяет следить 
за активностью определенных 
областей головного мозга во 
время его деятельности. Ино-
гда данную технологию приме-
няют для отслеживания крово-
тока в мозге. В данном случае 
прибор следит за той частью 
мозга, которая отвечает за во-
ображаемую речь человека. 
Они соотносили определенную 
картину мозговой активности 
с определенной фразой. В ито-
ге ученые создали набор карт 
активностей мозга, вызванных 
разными словами, фразами 
или значениями фраз. Затем на 
большом количестве примеров 
авторы обучили искусствен-
ный интеллект определять, о 
чем думает человек на основе 
данных фМРТ. В отличие от раз-
работок, которые существова-
ли ранее, данная технология 
распознает не отдельные слова, 
а определяет общее значение 
каждой фразы и даже предло-
жения. Это позволяет более 
точно понять, о чем думает че-
ловек.

По мнению исследователей, 
система должна помочь об-
щаться людям, которые утрати-
ли способность разговаривать 
и набирать текст, но при этом 
находятся в сознании. Конечно, 
это дело не ближайшего буду-
щего, ведь пока приборы МРТ 
очень громоздки и дороги.  

Усиливающееся глобальное потепление сделает природные 
катаклизмы регулярными. 

У добровольцев 
увеличился объем 
серого вещества 
в четырех обла-
стях мозга, отвеча-
ющих за когнитив-
ные функции
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Ключевой вопрос 

Озвучены принципы новой системы высшего образо-
вания. Что, на ваш взгляд, в ней главное? 
Кропачев | Давайте по-честному: не надо сводить 

проблему обучения к его продолжительности или к 

названиям программ обучения. Проблема обучения 

— это в первую очередь вопрос содержания и каче-

ства обучения, а не названия программ. Что, сейчас 

все образовательные программы станут пятилетни-

ми? Нет! Дело же не в этом! Те же иностранцы — раз-

ве они поступают к нам, потому что мы учим 4 или 5 

лет? Они поступают, потому что наши программы со-

держательны — СПбГУ уже 14 лет обучает по соб-

ственным образовательным стандартам, и, главное, 

мы даем качественное образование. 

Вы знали, что в советские времена во всех профиль-

ных юридических вузах страны учили четыре года, а 

во всех классических университетах, где были юри-

дические факультеты, — 5 лет? Четыре, а не пять лет 

учились известные во всей стране юристы: Сергей 

Алексеев, Вениамин Яковлев, Дмитрий Устинов, 

Юрий Чайка, Павел Крашенинников. Конечно, если 

нам предоставят возможность обучать, например, 

юристов пять лет, мы в СПбГУ будем учить еще луч-

ше. Но если в вузе не хватает преподавателей, нет 

хорошей материальной и методической базы… 

Дайте ему возможность учить хоть семь лет — все 

равно ничего не получится. 

Кроме того, сегодня мы сталкиваемся с другой 

большой проблемой — устаревание знаний. Посред-

ственные преподаватели учат тому, что знают. И точ-

ка. А знают они то, что было актуально вчера. Учить-

ся надо всю жизнь. Как вы думаете, хороший выпуск-

ник юридического факультета СПбГУ знает наизусть 

все законодательство? Нет, конечно, но он может 

найти нужную информацию, проанализировать ее, 

понять и применить на практике. Потому что его так 

учили, и он продолжает учиться всю жизнь и учиться 

видеть суть социальных и правовых явлений. 
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КИНО На экранах — «Банды Парижа»

Амазонки возвращаются
Валерий Кичин

В 
кино нашего скептич-
ного века французский 
фильм-нуар «Банды Па-

рижа» — нечто невообразимое: 
чертова смесь французской 
иронии с традициями голливуд-
ского вестерна и бандитских саг 
в стиле раннего Тарантино плюс 
прививка от душераздирающих 
немых мелодрам и оперных 
страстей. 

Молодой режиссер Ромен 
Киро дебютировал фантастиче-
ским сюром «Последний день 
Земли». В «Бандах Парижа» он 
метнулся от будущего в пре-
красную эпоху начала ХХ века 
с ее борделями, немым кине-
матографом Мельеса, королев-
ственной Сарой Бернар, Все-
мирной выставкой и элегант-
ной шайкой «Апашей», терро-
ризировавшей весь Париж. В 
оригинале фильм так и называ-

ется «Апаши» — эта субкульту-
ра во Франции известна каж-
дому, примерно как у нас блат-
ная феня. Романтический облик 
Апашей заворожил режиссера 
— они сродни как героям Фран-
цузской революции, так и вер-
диевским гарибальдийцам. Они 
показались ему идеальными 
для романтического любовного 
боевика. И он не ошибся, пото-
му что умеет: его фильм — воз-
рождение ушедшего мира, при 
всех исторических артефактах 
во многом сфантазированного 
в азартной режиссерской игре.

Н е н а з о й л и в о  п р и н е с е -
на дань новейшим феминист-
ским тенденциям в кино: са-
мая энергичная, безрассудная 
и беспощадная фигура филь-
ма — выросшая в трущобных 
закоулках юная Билли (Алис 
Исааз с ее профилем юной Ка-
трин Денев). А то, что это игра-
фантазия, подчеркнуто саун-

дтреком, бросающим нам в 
лицо махровые анахронизмы: 
в Belle Époque контрабандой 
проникли Let`s twist again 1961 
года или Lollypop группы Les 
Chordettes 1950-х. Идут рапид-
ные съемки пряных парижских 
оргий. Хореография этого ан-
туража изыскана и увлекатель-
на. Есть своя Сарагина – держа-
тельница борделя Берта. Есть 
названия семи «глав», стили-
зованные под полосы древних 
таблоидов.

В этом коктейле взрастает 
амазонка — Билли. Она мечта-

ла о другой судьбе — уплыть в 
Америку, где статуя Свободы, 
но главарь Апашей фактиче-
ски убил ее брата, а теперь уби-
енный брат тянет руку к ней с 
той стороны вечности, взы-
вает к возмездию (неизбежно 
вспомнишь образ на потолке 
Сикстинской капеллы, пере-
вернутый с особым цинизмом). 
В роли главаря со знаковым 
именем Хесус — харизматич-
ный Нильс Шнайдер. Билли 
окажется перед душераздира-
ющей дилеммой — любовь или 
месть. 

А пока она тренирует руку, 
убивая буржуа. Но такой это 
фильм: если мелодраматиче-
ская коллизия, то на уровне 
лучших слезовыжималок не-
мого кино, а если убийство, то 
либо максимально натурали-
стичное, либо предельно эсте-
тизированное — например, в ки-
нотеатре, где смотрят Мельеса, 
с музыкальным фортиссимо, в 
лучах проектора и в момент ис-
пускания духа, с титром Fin на 
мерцающем экране. Это почти 
«черная» комедия идет по сле-
дам раннего Тарантино с его 
полной свободой обращения с 
нравственными категориями 
вплоть до их абсолютного игно-
рирования. Впрочем, в спорах 
с бородачом по прозвищу Мед-
ведь Хесус все же задается клю-
чевым вопросом: да, наводим 
шороху на весь Париж — но с ка-
кой целью?! И тут же отметает 
все сомнения.

Прививка ироничному, но 
склонному к меланхолии фран-
цузскому кино голливудской 
динамики дала коктейль, го-
товый к взрыву. Патетическая 
кода этой киносимфонии до-
стойна финалов Верди, и если 
в зале возникнет смех, то лишь 
от нервного перенапряжения. 

Фильм доверху набит пер-
выми звездами французских 
экранов — Род Парадо, Брюно 
Лоше, Эмили Гавуа-Кан, Ар-
тюс… Они резвятся, не скры-
вая игрового азарта. Изображе-
ние шикарное, иногда открыто 
театральное, иногда стилизо-
ванное под немую ч/б хронику. 
Смотреть этот образец поздне-
го, но еще блистающего роско-
шью постмодернизма — смесь 
ужаса, скепсиса, спорадиче-
ского восторга и в конечном 
итоге наслаждения. Теперь мы 
уж точно запомним это имя: 
Ромен Киро.  

КНИГИ 

Михаил Кураев 
выпустил 
повесть 
о легендарной 
летчице Ольге 
Лисиковой

ПЕРВЫМ 
ДЕЛОМ 
САМОЛЕТЫ
Павел Басинский

В повести замечательного про-
заика и сценариста Михаила 
Кураева Ольга Михайловна Ли-
сикова (1916—2011) именует-
ся Аржанцевой и называется 
не летчицей, а по-старинному 
пилотом. 

Книгу «Дни и ночи пилота 
Аржанцевой» выпустило изда-
тельство «Петрополис». 

И начинается она не с подви-
гов Лисиковой-Аржанцевой, а 
с того, как ее героиня, отписав 
внучке, живущей по иронии 
судьбы в Германии, свою квар-
тиру, едет устраиваться в дом 
ветеранов войны под Петер-
бургом.

— Ольга Михайловна, спра-
шивает ее шофер, — а сейчас вы 
взлететь смогли бы? — Взлететь 
смогла бы... сесть не смогла, — 
отвечает она. Не приняв усло-
вий дома для ветеранов, Ольга 
Михайловна решает вернуться 
в свою квартиру. Но немецкий 
зять уже успел поставить там 
новую бронированную дверь...

Это истинная история, и она 
сразу лишает повесть бравур-
но-победного характера. Вспо-
минаются слова фронтовика 
Давида Самойлова, записанные 
9 мая 1945 года: «Прежде дума-
лось: буду ли я жить? Теперь — 
как я буду жить?!»

Повесть Михаила Кураева 
написана филигранно. В ней 
столько живых деталей, столь-
ко психологии! Это не только 
рассказ о судьбе Лисиковой, 
но и глубокие размышления о 
женском характере... Вот, ка-
залось бы, незначительная 
деталь. Ольга Аржанцева, ко-
мандир самолета, перевозяще-
го детей из блокадного Ленин-
града, заходит в кабину.

«Пройти в пилотскую каби-
ну было непросто: на полу на 
разостланных моторных чех-
лах, лоснящихся, пропитан-
ных маслом, лежали дети. Их 
было человек шестьдесят, мо-
жет, чуть больше. Бледные, ху-
дые, закутанные в платки, в 
зимних шапках с подвязанны-
ми ушами, они внимательно и 
серьезно следили за ней свои-
ми огромными глазами. Ольге 
на секунду стало страшно, она 
не могла понять причину это-
го страха, и только когда уже от 
двери в пилотскую кабину огля-
нулась, поняла — дети молчали. 
Дети — молчали...»

«Дети — молчали...» Это мо-
жет отметить как что-то неве-
роятное только женщина. И в 
двух словах передана вся жизнь 
блокадного Ленинграда.

Таких эпизодов в книге 
много. Живых, проникновен-
ных, показывающих не толь-
ко античеловеческую, но и че-
ловеческую природу войны. И 
еще — что у войны все-таки и 
женское лицо...

Что касается подвигов Оль-
ги Лисиковой, они известны. 
Она — единственная женщи-
на-командир транспортных 
самолетов во время войны. 
Принимала участие в финской 
компании, в Великой отече-
ственной, летала от Заполярья 
до Югославии. За всю войну не 
потеряла ни одного самолета и 
ни одного члена экипажа. 

Трудно ли женщине быть пи-
лотом-командиром? На этот 
вопрос трудно ответить. Но за 
первые 280 вылетов (все зада-
ния выполнены, ни одной би-
той машины, ни одного ране-
ния в экипаже) она не получила 
ни одного ордена. Другим дава-
ли за меньшие заслуги. А ее хо-
тели представить, но передума-
ли. Чтобы не зазнавалась.

Горячо рекомендую эту кни-
гу. В нее вошли еще три вещи. 
Две из них посвящены блокаде 
Ленинграда, которую Михаил 
Кураев пережил ребенком.  

ПРЕМЬЕРА В Малом театре поставили «Летят журавли»

Так много неба

Ольга Штраус 

А
ндрей Житинкин по-
ставил в Малом те-
атре пьесу Виктора 
Розова «Вечно жи-
вые». Известная по 
фильму «Летят жу-
равли», она в поста-
новке получила та-
кое же название, то 

ли потому, что авторы спекта-
кля избегали пафоса, то ли для 
того, чтобы адресовать зри-
телей именно к лирическому 
началу пьесы.

На самом деле «Вечно жи-
вые» (первая пьеса молодого 
драматурга, написанная в 1943 
году) построена по рецепту Че-
хова: люди сидят, пьют чай, а в 
этот момент рушатся их судь-
бы.  Декорации спектакля, 
кстати, 

отвечают этому принципу: 
все действия тут проходят за 
столом. Только в московской 
квартире Бороздиных он по-
крыт белой скатертью, да и вся 
обстановка в белых тонах (ху-
дожник Андрей Шаров). В эва-
куации — серый, как и все во-
круг: неуютные чемоданы, за-
навески, разделяющие соседей, 
солдатское одеяло на кровати…

А еще в спектакле очень 

много неба. Оно сияет на задни-
ке то солнечным днем, то мрач-
ными тучами, расцвечиваясь в 
финале праздничным салютом.

В сущности, перед нами су-
губо бытовая жизнь. Война 
здесь только в разговорах, да 
при смене действий на зана-
вес выводят кадры хроники. 
Нет, не взрывы и танки, а из-
нурительный труд бойцов — 
вот они тянут орудия, вот идут 
марш-броском...

Но спектакль Житинкин ста-
вит не про тяготы войны, а про 
жестокий выбор, который вы-
нужден совершать каждый в 
лихолетье. И личность каждого 
этот выбор высвечивает лучше 
слов. Потому так немногосло-
вен возлюбленный Белки Борис 
Бороздин (Андрей Чернышов). 
А его кузен музыкант Марк 
(Александр Вершинин) пря-

мо-таки утопает в словах: крас-
норечием он словно пытается 
что-то заглушить в себе. Может 
быть, совесть?

Даже убедительные вроде 
его слова оборачиваются то-
тальной ложью. Потому что 
лживо его чувство к Веронике, 
лживы его мечты о высоком ис-
кусстве. Очень выразителен в 
эпизод, когда он «разоблачает» 
бойца Володю (Владимир Алек-
сеев): по сути дела, действи-
тельно, из-за него погиб Борис, 
вытаскивая Володю из-под об-
стрела. Но почему-то мы, как и 
вся семья Бороздиных, не вос-
принимаем Володю виновни-
ком гибели сына и брата. Он — 
соратник и товарищ Бориса. И 
лишь слепая жестокость войны 
расставила их по ролям именно 
так, хотя могла бы с точностью 
до наоборот. 

Для драматурга трагедия 
войны заключается не только в 
убийствах и калечении тел мо-
лодых, красивых, умных, по-
рядочных людей. Она еще ка-
лечит судьбы и души. А юных, 
слабых, растерявшихся она 
способна изувечить нравствен-
но. Так произошло, например, 
с Белкой-Вероникой, потеряв-
шей любимого в самом начале 
их романа. Эта роль как нельзя 
лучше удалась молодой актри-
се Варваре Шаталовой. Игри-
вая, наивная, чуть смешная в 
своей полудетскости-полужен-
ственности в начале спектакля, 
она становится абсолютно без-
жизненной в середине действа. 
Сегодня сказали бы — у девушки 
явно посттравматическая де-
прессия, диагноз, справиться с 
которым ой как непросто.

 Как говорил доктор Чехов — 
они все хорошие люди. И даже 
малоприятные персонажи вро-
де красотки Монастырской 
(Светлана Аманова) или пред-
приимчивого администратора 
филармонии Чернова (Влади-
мир Носик) в нормальной жиз-
ни, верно, могли бы быть впол-
не симпатичными существа-
ми. Но экстремальные условия 
проявляют характеры и лично-
сти. Забота в первую очередь 

о себе любимом во время бед-
ствия превращает людей в чу-
довищ, наживающихся на на-
родном горе. Потому так смач-
но, точно выписаны в спекта-
кле характеры и судьбы людей в 
«салоне Монастырской».

Нельзя не сказать еще об од-
ной роли — бабушки Бориса Бо-
роздина в исполнении несрав-
ненной Людмилы Поляковой. 
Здесь она, несмотря на стару-
шечью хлопотливость, близкие 
слезы и порой комичные повад-
ки, та самая Родина-мать, нача-
ло и основа всего уклада жизни.

Мы помним, как в финале 
фильма Калатозова Верони-
ка бродит среди праздничной 
толпы в День Победы. Здесь — в 
финале праздничный салют за 
окнами квартиры Бороздиных 
тоже есть. Его сменяют кадры 
документальной хроники. А по-
том они превращаются в ше-
ствие «Бессмертного полка» в 
наши дни.

И вот здесь от слез удержать-
ся трудно.  

Андрей Житинкин намеренно 
избегал пафоса, адресуя зрителей 
к лирическому началу пьесы Розова.

А К Ц Е Н Т

Трагедия войны заключается не только 
в убийствах и калечении тел молодых, 
умных, порядочных людей. 
Она еще калечит судьбы и души

Во время войны Ольга Михайловна 
Лисикова была командиром 
транспортного самолета. 

ВОЗРАСТ ЛЮБВИ
 Игорь Костолевский и Ольга Прокофьева в спектакле 
«Любовь по Маркесу» в московском Театре им. В. Ма-
яковского открывают зрителям то волшебство в отно-
шениях мужчины и женщины, которое возможно по-
нять и прочувствовать лишь на пороге небытия. Когда 
недостаток чувственности восполняется глубиной 
чувств. И поэзия любви теряет земное притяжения. 
«Любовь, что движет солнце и светила».

У меня, на протяжении пятнадцати лет сочиняюще-
го еженедельные заметки в «Российскую газету», нет 
зависти к сеньору Габито, печальному мудрецу, журна-
листу, по-настоящему прославившемуся только после 
своего девяностолетия колонками о любви, любовны-
ми письмами, которые ждут, читают и перечитывают 
юные девы и дамы преклонных лет. Чтобы так писать о 
любви, нужно пережить «солнечный удар», перечерк-
нувший все, что было до него. И не оглядываться назад, 
где не было ничего кроме женщин, с которыми он со-
вершал механический акт соития за деньги. К пятиде-
сяти годам у него 
их было 514, а по-
том он потерял им 
счет, не запоминая 
их имена. Его похо-
тью управляла Роса 
Кабаркас, содер-
жательница борде-
ля, которая старела 
вместе с ним, но ко-
торая лучше многих 
праведниц знает, 
что такое настоя-
щая любовь.  Фанта-
стический реализм 
Габриэля Гарсиа 
Маркеса позволял 
ему свободно об-
ращаться и с нату-
ральными числами, и с общепринятой моралью в пове-
сти «Вспоминая моих несчастных шлюшек», которую 
изобретательно поставил на сцене Театра им. В. Мая-
ковского Егор Перегудов. Колумбийский гений воль-
но рассуждал о поэзии любви, что может рождаться из 
любого жизненного сора. Маркес прекрасно понимал, 
что только любовь способна спасти человека от одино-
чества.  А об одиночестве он знал немало. Неслучайно 
его речь на церемонии вручения ему Нобелевской пре-
мии называлась «Одиночество Латинской Америки». 

Великий итальянский актер Эрнесто Росси, гово-
рят, любил повторять: «Ромео и Гамлета надо играть в 
шестнадцать лет, а понимаешь, как их играть, в шесть-
десят пять!» И дело не только в том, за полвека акте-
ры обрастают профессиональным инструментарием. 
В шестьдесят пять любовь-страсть открывает голово-
кружительные высоты и бездонные пропасти, какие 
неведомы ни юношам, ни барышням, «обдумываю-
щим житье». Как писал Хемингуэй, «кто не понимает, 
что любовь — трагедия, тот никогда не любил». С года-
ми приходит понимание ее масштаба. И неутолимое 
стремление преодолеть страх перед роком любви.

Когда в 1956 году я впервые увидел фильм-спек-
такль Московского Художественного театра «Ярмарка 
тщеславия», который был снят в 1952-м, то был удив-
лен, что юная леди Тизл может любить такого круг-
ленького незатейливого старичка, как ее муж. Только 
потом узнал, что Ольга Николаевна Андровская, кото-
рая играла юную леди, была на четыре года старше Ми-
хаила Михайловича Яншина. И что спектакль этот уви-
дел свет в 1940-м году, когда О. Н. Андровской было 42 
года, а М. М. Яншину всего 38 лет. Природа и глубина их 
любви раскрывались для меня по мере моего взросле-
ния, и ставшая театральной классикой песенка, сочи-
ненная Д. Д. Кабалевским, «Голубок и горлица, никогда 
не ссорятся…» приоткрывала тайны страсти, что при-
нято скрывать от посторонних ушей и глаз. Тайны, ве-
домые только людям на излете зрелости.

 И «Соло для часов с боем» Освальда Заградника 
1973 года, в котором Олег Ефремов и Анатолий Васи-
льев собрали мхатовских стариков — О. Андровскую, 
А. Грибова, М. Яншина, М. Прудкина, В. Станицына, Б. 
Петкера, был пронизан любовью. Они чувствовали ее 
силу и экзистен-
циальную необхо-
димость именно в 
старости.  Актерам, 
исполнявшим роли 
стариков, пытаю-
щихся преодолеть 
одиночество, было 
столько же или даже 
чуть меньше лет, 
чем И. Костолев-
скому, — ему и О. 
Прокофьевой, сего-
дняшним, было у 
кого учиться. 

 Когда недавно отмечали юбилей Ф. Г. Раневской, а по-
том 100-летие Театра имени Моссовета, то неизменно 
вспоминали спектакль А. В. Эфроса «Дальше — тишина». 
Он поставил его в 1969 году о любви Барклея и Люси Ку-
пер, двух пожилых людей, которых разлучают их дети, и 
это позволило избежать морализаторства сценария Ви-
ньи Дельмар. Сцену расставания героев Ф. Г. Раневская 
и Р. Я Плятт наполняли такой нежностью друг к другу, 
что, казалось, будто вся любовь мира пронизывала теат-
ральное пространство в саду «Аквариум». 

В 1989-м году в Вене в Театре «Круг», которым в 
ту пору руководил Джордж Табори, известный ав-
стро-венгерский литератор, драматург, актер и ре-
жиссер, мне посчастливилось увидеть сочиненный им 
спектакль, где он соединил любовные дуэты из пьес 
Шекспира. В свои 75 лет он играл Ромео, Гамлета, Отел-
ло, героев комедий вместе с юной актрисой, которая 
годилась ему во внучки. Он не задыхался от испепеля-
ющей его героев страсти, он с умудренным благогове-
нием вспоминал о бесконечном богатстве любовных 
перипетий, которые с годами приобретают особый чу-
десный свет. Манящий и до конца недостижимый. Он 
не играл трагедию неразделенной любви, он славил ее 
торжество. Понимание, что любить куда важнее, чем 
быть любимым. Мы долго говорили с Джорджем после 
спектакля о природе искусства, которое не рождается 
без любви. О понимании того, что в жизни и на сцене 
приходит только с возрастом. В его 75 лет он казался 
мне грустным мудрецом, который знает очень много 
о «свойствах страсти». И только подойдя вплотную к 
моим 75 годам понял, что знание не усмиряет желаний.   

 Спектакль Е. Перегудова, пронзительные работы 
О. Прокофьевой и И. Костолевского, рискованные, вы-
ламывающиеся за грани привычного, что всегда отли-
чает настоящее искусство, заставили вспомнить о ше-
деврах их великих театральных предшественников. 
Сравнения в таких случаях бессмысленны. Просто они 
оказались среди них в моей памяти. Думаю, это совсем 
неплохая компания.  

 «Любовь 
по Маркесу» 
открывает то вол-
шебство в отноше-
ниях мужчины 
и женщины, 
что можно понять 
на пороге небытия

Спектакль 
Перегудова заста-
вил вспомнить 
о шедеврах 
их великих пред-
шественников

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775Нильс Шнайдер, Алис Исааз, Артюс — в «Бандах Парижа».

А К Ц Е Н Т

Фильм Ромена Киро — возрождение 
ушедшего мира, сфантазированного 
в азартной режиссерской игре 

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330
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ТУРНИР «Милан» сыграет с «Интером» в первом матче полуфинальной стадии 
Лиги чемпионов

Финал станет наградой
Артур Нанян

С
егодня в рамках полуфи-
нальной стадии Лиги чем-
пионов состоится матч 

двух принципиальных сопер-
ников — «Милана» и «Интера». 
Это дерби является одним из 
старейших в мире и всегда при-
ковывает к себе огромное вни-
мание.

Любители итальянского 
футбола могут быть довольны: 
впервые за восемь лет в фина-
ле Лиги чемпионов гарантиро-
ванно сыграет представитель 
«серии А». В последний раз в 
шаге от трофея остановился 
«Ювентус», но туринский клуб 
в 2015 году уступил в решаю-
щей встрече «Барселоне» (1:3). 
С тех пор как отрезало. И вот, 
наконец, затянувшаяся серия 
будет прервана. А вот кто имен-
но поедет 10 июня в Стамбул — 
большой вопрос.

За более чем столетнюю ис-
торию противостояния «Мила-
на» и «Интера» бывало всякое. 
Эти команды боролись за чем-
пионство, победу в розыгрыше 
национального Кубка, Супер-
кубка. Их пути пересекались 
и в Лиге чемпионов, причем 
оба раза как раз на стадии по-
луфинала. И в 2003-м, и затем 
в 2005 году сильнее оказыва-
лись «красно-черные». Так что 
«сине-черные» могут впервые 
пройти принципиальных сопер-
ников в плей-офф еврокубков.

Оба клуба набрали в послед-
нее время неплохую форму. По-
сле небольшой пробуксовки в 
начале года, когда команда по-

терпела несколько чувстви-
тельных поражений подряд, 
«Милан» потихоньку прибавил. 
Подопечные Стефано Пиоли не 
только впервые с 2007 года про-
бились в полуфинал Лиги чем-
пионов, но и поднялись в та-
блице «серии А». Что интерес-
но — «россонери» борются за 
попадание в топ-4 с «Интером». 
На данный момент «Милан» от-
стает от своего главного кон-
курента на два очка (61 против 
63), однако впереди еще четыре 
тура.

Как обычно, в этом проти-
востоянии хватает дополни-
тельных интриг. К примеру, 
главный тренер «Милана» Сте-
фано Пиоли в свое время рабо-
тал в «Интере». Впрочем, вряд 
ли тот отрезок своей карьеры 
Пиоли вспоминает с теплотой: 
он продержался на посту всего 
лишь полгода (с ноября 2016 
года по май 2017-го), после чего 
был отправлен в отставку из-
за неудовлетворительных ре-
зультатов. Когда в октябре 2019 
года Стефано возглавил «Ми-
лан», многие эксперты спрогно-
зировали, что его неминуемо 
ждет отставка и в этом клубе. Но 
Пиоли удалось вернуть «крас-
но-черных» на былые позиции. 
Прошлой весной «россонери» 
впервые за 11 лет стали чемпио-
нами Италии. И в этом большая 
заслуга Пиоли.

— Думаю, все видят, как мы 
прогрессируем в последние 
годы. Это результат нашей ра-
боты, надо сказать огромное 
спасибо ребятам. Нам покори-
лась «серия А», теперь очередь 

за Лигой чемпионов. «Интер» — 
великая команда. Не думаю, 
что мы фавориты, но нас такие 
вещи не волнуют. Футболисты 
будут наслаждаться моментом, 
ведь «Милан» давненько не был 
в полуфинале. У нас есть меч-
та, и было бы здорово ее осуще-
ствить, — отметил Пиоли.

Что касается «Интера», то 
нынешний сезон, несмотря на 
определенные проблемы в на-
чале зимы, может получить-
ся одним из самых успешных 
для клуба за последнее время. 
«Сине-черные» уже завоевали 
Суперкубок Италии, разгро-
мив, к слову, «Милан» (3:0), бо-
рются за триумф в Лиге чемпи-
онов, кроме того, команде Си-
моне Индзаги предстоит 25 мая 
сыграть в финале Кубка Италии 
против «Фиорентины». Если 
«Интеру» удастся завершить 
год с тремя трофеями, то вопро-
сы о будущем Инздаги отпадут 
сами собой.

— Команда сейчас в превос-
ходной форме. Мы одержали 
пять побед подряд во всех со-
ревнованиях с общим счетом 
15:1. Это о чем-то говорит.  Клуб 
хочет пройти весь путь в каж-
дом турнире, пусть даже это и 
будет означать невероятно тя-
желый график. «Интер» здесь, 
мы готовы к большим сверше-
ниям, — уверяет Индзаги.  

АВТОРИТЕТНО Геннадий Орлов о стабильности «Зенита», 
который взял титул пятый год подряд

Признак класса
Илья Соболев 

П
итерский «Зенит» в 
девятый раз и в пя-
тый раз кряду стал 
чемпионом России. 
«Сине-бело-голу-
бые» оформили ти-
тул, обыграв в цен-
тра льном матче 
26-го тура Россий-

ской Премьер-лиги московский 
«Спартак» — 3:2.

В чем кроется стабильность 
«Зенита», специально для «РГ» 
объяснил легендарный коммен-
татор, символ питерского спор-
та Геннадий Орлов.

«Зенит» выиграл чемпионат 
России в пятый раз подряд. 
Похоже ли это на спарта-
ковскую гегемонию 90-х?

ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Конечно, конеч-
но. Работа Олега Романцева то-
гда и Сергея Семака сейчас оче-
видна. И Романцев прекрасно 
людьми управлял, и Семак те-
перь этим занимается. Все-таки 
такие разные люди разных на-
циональностей с разным язы-
ком. В этом смысле Семаку, на-
верное, даже посложнее при-
ходится. У Романцева-то все 
были россияне. Главное, что ре-
зультат идентичный.

Значит, вклад Семака в этот 
успех велик?

ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Еще бы! Когда-то 
бывший владелец «Спартака» 
Федун сказал, что роль трене-
ра — десять процентов. Но он так 
и вел тренерское дело. Сколь-
ко тренеров было за время его 
пребывания? Семнадцать? Он 
не понимал: тренер — это глав-
ная фигура в спорте. Тренер 
может разогнать одну команду 

и собрать другую, еще лучше. 
Все дело в управлении игрока-
ми. Юрий Семин в «Локомоти-
ве» это называл — держать раз-
девалку. Он говорил, что разде-
валка у него была всегда в по-
рядке. Речь шла об отношениях 
между игроками, которые, об-
щаясь друг с другом, зажига-
ли друг друга. А это и есть духо-
подъемность. Поэтому они та-
кие сильные: «Спартак» тогда, 
а «Зенит» сегодня. То же самое 
касается семинского «Локо-
мотива», когда «железнодорож-
ники» стали чемпионами.

За счет чего еще «Зенит» так 

стабильно держится на вер-
шине? Сейчас все говорят: убе-
рите у них парочку вот этих 
бразильцев, и будет совсем 
другая команда. Подозреваю, 
вы с этим не согласны…

ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Конечно, не со-
гласен. Что значит уберите? 
Ну уберите Месси из «Барсе-
лоны»: совсем другая команда. 

А Малком сейчас — это Месси 
для «Зенита». Столько забива-
ет, столько голевых передач. Но 
главное не в этом. «Зенит» — это 
система. Такая система была и у 
«Спартака». Один игрок ничего 
не решает. Даже два игрока ни-
чего не решают. Ну, уйдут эти 
бразильцы, пусть уйдут. Но си-
стема-то останется. Зарплаты, 
средства останутся. Бюджет, 
база, стадион, который один 
из лучших в Европе. В «Зенит» 
всегда пойдут игроки. И так все-
гда было в спорте. Идут туда, 
где лучше условия. Туда, где ты 
понимаешь, что можешь стать 
чемпионом. Это стимул для иг-

роков. Так же и к Романцеву 
шли игроки. Они понимали, что 
в «Спартаке» они на виду и мо-
гут уехать за границу. Они в сво-
ем большинстве и уехали туда. 
Сейчас ситуация, конечно, дру-
гая. Но уверен, что пройдет вре-
мя, и «Зенит» снова будет та-
ким, как при условном Халке. 
Когда и группу в Лиге чемпио-
нов могли выиграть. Еще важ-
ный момент. В «Зените» тре-
нер сам определяет, кого брать. 
Наши же команды чем страда-
ют: игроков привозят, а с тре-
нером их не согласовывают. 
Это проблема. Вот дали главно-
му тренеру «Спартака» Абаска-
лю этого Дуарте. Ну бесшабаш-
ный игрок. Двумя ногами в цен-
тре поля! Подвел команду. Да и 
как игрок он не очень. Сейчас 
летом Абаскалю надо дать воз-
можность приобрести игроков, 
которых он хотел бы. Так что в 
«Спартаке» нужно делать се-
рьезную революцию. Хотя и в 
«Зените» тоже. Особенно если 
уйдет ряд игроков. Но и так в 
«Зените» есть белые пятна в 
составе. Надо бы укреплять ко-
манду.

Видите, кто в ближайшей 
перспективе может срав-
няться с «Зенитом» по той 
стабильности, системности, 
о которых вы говорили?

ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Пока не вижу. Все 

те клубы, которые конкуриру-
ют с «Зенитом», проигрывают с 
точки зрения менеджмента, фи-
нансов, внутрикомандных от-
ношений. Валерий Карпин хоро-
шо работает в «Ростове», но раз-
ве возможности ростовчан идут 
в сравнение с возможностями 
«Зенита»? Конечно, есть «Спар-
так», «Локомотив», «Динамо» и 
ЦСКА, к ним может подтянуть-
ся «Краснодар». У этих команд 
есть равные возможности со-
здать команду. Теперь все зави-
сит от того, как они этим распо-
рядятся.  

«Милан» пробился в полуфинал Лиги чемпионов впервые с 2007 года.

А К Ц Е Н Т

Более чем столетняя история 
противостояния миланских футбольных 
клубов насчитывает свыше 
200 официальных встреч

По мнению Геннадия Орлова, роль главного тренера «Зенита» Сергея Семака в успехах команды сложно переоценить.
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Игорь Егоров не раз признавался лучшим футбольным судьей России.
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ЭКСКЛЮЗИВ Игорь Егоров стал арбитром 
ФИФА в 35 лет и отсудил немало матчей

Взялся за свисток
Андрей Мельников

С
егодня российских футбольных су-
дей до работы в Европе и остальных 
частях света, как, собственно, и наши 

команды, не допускают. Между тем сра-
зу несколько молодых российских арбит-
ров готовы обслуживать встречи серьезно-
го ранга и повторить успешный путь своих 
именитых предшественников. В частно-
сти, нижегородца Игоря Егорова, который в 
этом году отметит не только свое 55-летие, 
но и 20 лет получения статуса судьи ФИФА.

Вернемся назад. Все ли тогда получилось, 
есть ли о чем пожалеть?

ИГОРЬ ЕГОРОВ: В этой жизни я ни о чем особо 
не жалею. Зачем оглядываться назад, если 
следует смотреть вперед? Конечно, порой 
можно было отработать и получше, но… 
Немного не повезло в том, что моим кура-
тором от судейского комитета был Вацлав 
Крондл — чешский арбитр, известный тем, 
что в 1997 году в матче Болгария — Россия 
лишил нашу сборную возможности про-
бить в ворота соперников четыре чистых 
пенальти. С того времени он люто ненави-
дел россиян. Мы почти два года разговари-
вали на английском, а в конце концов, под-
водя черту в работе со мной, он на чистом 
русском выразил все отношение к нашей 
стране. Крондл «вел» меня, просматривал 
практически все мои игры в России и аб-
солютно все за рубежом. Знал, как я живу, 
и был едва ли не вхож в мою семью. Такая 
практика была в Европе всегда, а сейчас 
эту систему арбитров и их наставников 
пытаются внедрить в России, и она себя, 
конечно, оправдывает. Но вот у меня шан-
сов на продвижение тогда, конечно, было 
мало — рекомендации про меня чех часто 
искажал.

Почему вы, бывший футболист, взялись за 
судейство? Ведь многие игроки арбитров 
откровенно ненавидят.

ИГОРЬ ЕГОРОВ: В начале 90-х я выступал за ни-
жегородский «Локомотив», был футболи-
стом до мозга костей. Но получил тяжелую 
травму: разорвал переднюю крестообраз-
ную связку, повредил мениски. Очень долго 
восстанавливался. Должной медицинской 
помощи не получил, но продолжал немного 
играть в первенстве области, в третьем ди-
визионе. И тут мне порекомендовали су-
дить. Попробовал и услышал, что у меня не-
плохо получается.

Что касается ненависти к судьям, то 
здесь было сложновато. Ведь воспитание 
я получил определенное — на дворе 90-е со 
всеми вытекающими. Воспринимать вы-
крики, раздававшиеся с трибун, было не-
легко. Но со временем все успокоилось, об-
ращать внимание на то, что звучало со сто-
роны, я перестал. Выбрал свой путь — уж 
очень хотелось судить на высшем уровне. 
И в конце концов удалось стать арбитром 
ФИФА.

Каким парнем был Игорь Егоров? Се-
рьезным спортсменом или разгильдяем-о-
зорником, которые в ту пору встречались 
на каждом шагу?

ИГОРЬ ЕГОРОВ: Не скрою, в общении с улицей 
никаких трудностей я не испытывал, по-
скольку на ней, собственно, и вырос. И ска-
жу о своих первых шагах после футбола — я 
попал в одну интересную компанию, в ко-
торой были как раз люди с улицы. Конечно, 
они давали советы, как правильно жить. То-
гда могло произойти все что угодно, но от 
опасной среды меня оградил футбол. 

Признайтесь, в бытность футболистом 
вам никогда не хотелось двинуть судье, чьи 
решения казались нечистоплотными?

ИГОРЬ ЕГОРОВ: Случалось всякое. Наши роди-
тели вкалывали на работе, а улица делала 
свое. В Щитках — моем родном районе Ниж-
него Новгорода — едва ли не каждый третий 
парень побывал в местах не столь отдален-
ных. Я был воспитан на общении с исполь-
зованием жаргонизмов, но в итоге в своей 
жизни их не использовал. В том числе ни-
когда не пытался наказать несправедливо-
го вроде бы судью. К слову, и ко мне самому 
руку никто не прикладывал.

Поведайте подробнее о своем первом 
матче в качестве арбитра. Коленки не 
дрожали?

ИГОРЬ ЕГОРОВ: Разумеется, дрожали — как и у 
игрока, который впервые выходит на фут-
больное поле. Предстартовое волнение со-
провождало меня всегда — я всякий раз пы-
тался прогнать через себя, как все будет 
происходить во время матча. Но какие бы 
планы ты ни рисовал, с первым свистком, 

с первым принятым по ходу игры решени-
ем все это уходило. Если судья или футбо-
лист говорит, что он выходит на поле с на-
строением «а мне все равно», то можете мне 
поверить: эти люди лукавят. Меня назна-
чили на матч первенства Нижегородской 
области, ничего особо сложного в нем не 
произошло, и по его ходу я чувствовал 
себя более защищенным, чем в своей пер-
вой игре в рамках Премьер-лиги «Алания» 
(Владикавказ) — «Динамо» (Москва). То был 
2001 год. На трибунах сразу начался шум-
гам, «судья такой-сякой». Владикавказ был 
городом с очень своеобразной публикой, 
арбитр для которой всегда находился в од-
ном ранге (смеется). Сильно нервничал. Са-
мым главным для меня было начать и закон-
чить матч, чтобы все ушли живыми и здоро-
выми, и все, слава богу, получилось.

Было ли в вашей карьере какое-то реше-
ние, за которое вам до сих пор неловко?

ИГОРЬ ЕГОРОВ: Особо стыдиться не за что. 
Ошибки, как у арбитра, у меня случались, 
без них футбола не бывает. К примеру, об-
служивал встречу той же «Алании» с мо-
сковским «Торпедо», и владикавказцам 
просто кровь из носу требовалось побе-
ждать. Они раз за разом забегали в штраф-
ную соперников и падали. Однако я видел, 
что все это наигранно, и, конечно, не реаги-
ровал. Но вот однажды осетинский футбо-
лист обыграл защитника «Торпедо», и тот 
ударил его по ногам. Мяч при этом вылетел 
за пределы поля, и я ошибочно указал угло-
вой. Ведь на самом деле должен был назна-
чить пенальти! И вот та история до сих пор, 
как говорится, «сидит у меня под коркой». 
И, признаюсь, я очень рад, что наконец уда-
лось всем этим поделиться...

Посудив сам, я сопереживаю арбитрам 
чемпионата России, которые вряд ли зна-
ют тот же португальский язык, чтобы 
наказать на нецензурные выражения ле-
гионеров из Бразилии. Не стоит ли обязы-
вать приезжающих в нашу страну ино-
странных футболистов изучать русский 
язык?

ИГОРЬ ЕГОРОВ: Как-то один из арбитров уда-
лил легионера за то, что тот что-то выдал на 
своем языке, и после матча представители 
«обиженного» клуба пытались обвинить су-
дью в предвзятости: «Да откуда ты знаешь, 
чего он там сказал?» Так давайте сделаем 
по-другому. Это футбол нашей, а не какой
-то другой страны. И в России следует гово-
рить по-русски. Пусть эти люди приезжают 
и учат русский язык. 

Наверняка, отсудив матчи в зарубежье, 
вы познакомились с массой интересных 
людей…

ИГОРЬ ЕГОРОВ: Новых знакомств было не-
мало. Однажды летели в Глазго обслужи-
вать отборочный матч к чемпионату мира 
Шотландия — Фарерские острова, и в сало-
не самолета вместе с нами оказался народ-
ный артист РФ Альберт Филозов. Позна-
комились, и он сказал, что очень хочет по-
пасть на встречу, на которой нам предстоя-
ло работать. Мы тут же связались со своими 
людьми, попросили их помочь достать на-
шему знаменитому артисту билет. И услы-
шали: «Сделаем, но только если он найдет 
смокинг». Филозов летел в пиджаке, но, как 
оказалось, на ту трибуну, где ему предсто-
яло сидеть, мужчины обязаны приходить 
именно в смокингах, а дамы — в вечерних 
платьях. Такова культура футбола в Шот-
ландии. Филозов ответил, что обязатель-
но возьмет смокинг в прокат. На матч он 
сходил, а потом позвонил, сказал, что ему 
очень понравилось.

Как смотрите на то, что современным 
арбитрам помогает система VAR?

ИГОРЬ ЕГОРОВ: Отношусь к ней, скажем так, 
неоднозначно. На мой взгляд, она не толь-
ко и не столько помогает современным ар-
битрам. Ведь порой показания VAR бывают 
неоднозначными, и это заставляет арбит-
ров принимать неверные решения. Поэто-
му я убежден: судья обязан готовить себя 
так, чтобы совершать как можно меньше 
ошибок, справляться самостоятельно. И 
не расслабляться, рассчитывая на помощь 
камер.  

Игорь Егоров: Ошибки 
как у арбитра у меня 
случались. Но без них 
футбола не бывает

А К Ц Е Н Т

Геннадий Орлов: Даже если бразильцы 
уйдут из «Зенита», система-то останется. 
Придут новые игроки

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

10 мая, среда, «Матч ТВ»
22.00. «Милан» — «Интер». 

Прямая трансляция.

Положение команд

И В Н П М О
1. Зенит 26 20 4 2 68-15 64

2. ЦСКА 26 15 6 5 48-24 51

3. Ростов 26 14 8 4 44-34 50

4. Спартак 26 14 7 5 57-35 49

5. Ахмат 26 13 4 9 41-34 43

6. Краснодар 26 12 6 8 55-42 42

7. Динамо 26 12 6 8 44-35 42

8. Оренбург 26 12 3 11 49-50 39

9. Локомотив 26 10 5 11 45-42 35

10. Сочи 26 10 4 12 35-48 34

11. Урал 26 7 6 13 27-41 27

12. Кр. 
Советов

26 6 7 13 26-42 25

13. Факел 26 4 12 10 33-45 24

14. Пари НН 26 6 5 15 27-49 23

15. Химки 26 4 5 17 24-58 17

16. Торпедо 26 3 4 19 20-49 13
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АВТОСПОРТ 
Проект «Шелковый путь» 
расширяется

Ралли много 
не бывает 

Михаил Щербань

Накануне в Грозном финишировала первая в этом 
году гонка Alpha Race, которая теперь входит в серию 
«Шелковый путь». Ралли стало одноэтапным Кубком 
России по кросс-кантри ралли под эгидой МФР, а так-
же имела статус всероссийского соревнования по рал-
ли-рейдам РАФ.

Как сообщает пресс-служба гонки, специальной 
наградой Silk Way Special Cup была отмечена Викто-
рия Цакулова, пилот мотовездехода с бортовым номе-
ром 333. Спортсменка получила приз «Новичок в ав-
тоспорте» от дирекции проекта международное ралли 
«Шелковый путь», учрежденный специально для Alpha 
Race, в ознаменование поддержки ее первых шагов в 
автомотоспорте и с пожеланием успехов в развитии 
спортивной карьеры.

Второе состязание Alpha Race в этом году — баха 
«Башкирия» — пройдет с 7 по 10 сентября и станет вто-
рым этапом чемпионата России по кросс-кантри ралли 
под эгидой МФР. Эта гонка состоится через два месяца 
после финиша «Шелкового пути» — главного автоспор-
тивного события лета.

В общей сложности серия «Шелковый путь» в 2023 
году будет включать в себя четыре состязания: про-
шедший в феврале ралли-рейд на снегоходах Silk Way 
Snow Journey, две гонки Alpha Race, а также флагман 
проекта — ралли «Шелковый путь», которое пройдет с 
5 по 15 июля по маршруту Казань — Москва, включаю-
щему в себя 13 регионов Российской Федерации. Сре-
ди них — еще не входившие в маршрут Оренбургская, 
Самарская и Саратовская области, а также трассы 
вблизи города Магнитогорск в Челябинской области. 
В рамках этой гонки также состоится этап чемпионата 
России по ралли-рейдам, стартующий одновременно 
с караваном ралли «Шелковый путь» в Казани и фини-
ширующий 9 июля в Магнитогорске.  

БАСКЕТБОЛ В «золотой» серии Единой лиги между УНИКСом и краснодарским 
«Локо», которые играют на одинаковых аренах, равенство после двух матчей

Пока ничья в дворцовом дерби
Илья Трисвятский

Т
ретий матч в финальной 
серии Единой лиги между  
УНИКСом и «Локомоти-

вом-Кубанью» состоится зав-
тра в Краснодаре. Борьба идет 
до четырех побед одного из со-
перников. После двух встреч в 
Казани общий счет  — 1-1.

В первом матче на своей пло-
щадке УНИКС уступил (76:88), 
а затем взял реванш (79:76).   

Заметим, что финалисты 
свои домашние игры уже много 
лет проводят на абсолютно 
идентичных аренах, построен-
ных по одному архитектурном 
проекту. У дворцов спорта в Ка-
зани и Краснодаре даже одина-
ковые вывески — «Баскет-Холл». 
Вот почему проходящее сей-
час соперничество за «золото» 
можно вполне обоснованно на-
зывать дворцовым дерби.

Во второй встрече на трибу-
нах собралось чуть более шести 
с половиной тысяч болельщи-
ков. Это рекорд для домашних 
матчей казанского клуба в ны-
нешнем сезоне и почти аншлаг. 

Краснодарцы имели  шанс 
удвоить преимущество в серии, 
но растеряли перевес в восемь 
очков в последней четверти. За 
три с половиной минуты до си-
рены хозяева уступали 67:75. 
Однако в критичный момент 
игроки УНИКСа проявили чу-
деса в защите — грамотно прес-
синговали соперника, были на-
целены на перехват, отнимали 
мячи, постепенно ликвидируя 
дефицит. В итоге казанцы вы-

шли вперед за 28 секунд до за-
вершения основного времени.

А т а к у ю щ и й  з а щ и т н и к 
«Локо» Владислав Емченко под 
занавес смазал бросок с даль-
ней дистанции, а УНИКС реали-
зовал штрафные и сорвал оче-
редным перехватом последнюю 
атаку соперника .    

Самыми результативными у 
хозяев стали Джален Рейнольдс 
(19 очков), Маркос Найт (17), 
Луи Лабери, Ненад Димитри-
евич (по 15). Бомбардиры у 
«Локо»: ДеВон Акун-Перселл 
(17), Крис Хортон (14).  

БОКС Российские спортсмены побеждают на чемпионате 
мира в Узбекистане при горячей поддержке болельщиков

Вот это прием

Артур Нанян, Ташкент 

Н
а чемпионате мира 
в  Уз б е к и с т а н е 
впереди четверть-
финальные поедин-
ки, а там и до фи-
налов недалеко. 
Турнир в Ташкенте 
привлекает к себе 
большое внимание, 

причем как местных болельщи-
ков, так и зарубежных.

— А, на чемпионат мира, 
брат? Проходи, — улыбаясь, 
обратился ко мне погранич-
ник в аэропорту Ташкента, едва 
узнав о цели моей поездки.

В Узбекистане в эти дни 
практически все напоминает о 
проходящем в стране турнире. 
Вообще, здесь все сильно изме-
нилось за последние годы: по-
явились новые дороги, развяз-
ки, отели. Рядом с торговыми 
центрами — огромные банне-
ры, посвященные боксерскому 
турниру. А рядом с «Хумо Аре-
ной», где проходят поединки, их 
еще больше. Кассы открыты, но 
на дебютные соревновательные 
дни люди проходили бесплатно. 
А теперь купить билеты cтоимо-
стью от 50 000 до 300 000 мест-
ных сум (340—2040 рублей) 
можно с 10 мая.

Международной боксер-
ской ассоциации (IBA) удалось 
сохранить нейтралитет и не 
смешивать спорт с политикой. 

Решение было на все 100 про-
центов верное — боксеры России 
и Беларуси выступают в своей 
национальной форме, под свои-
ми флагами. В случае победы в 
финале в зале прозвучит гимн 
их страны.

Капитан в ударе
— Россия, Россия! — кричат 

с трибун не только наши, но и 
местные болельщики, когда на 
ринг выходят российские бок-
серы. «Грандиозные ощущения! 
Я мечтал об этом с 15 лет. На-
страивался, готовился. Очень 
приятно, что тебя поддержива-
ют. Вы сами видите, как за меня 
болели на трибунах. Огром-
ное спасибо местным зрите-
лям. Они переживают не только 
за Узбекистан, но и за нас. Это 
очень здорово», — признался 
Дмитрий Двали сразу после вы-
хода в 1/8 финала.

На трибунах полно не толь-
ко узбекских, но и болельщиков 
из других стран. Надо отметить, 
публика здорово разбирается в 
боксе. «Муслим, Муслим!» — до-

носилось с трибун, когда дик-
тор объявил о выходе на ринг 
одного из фаворитов чемпиона-
та мира (в весовой категории до 
92 кг) Муслима Гаджимагоме-
дова. Уроженец Дагестана вы-
шел в четвертьфинал, победив 
единогласным решением су-
дей представителя Китая Хань 
Сюэчжэня.

Муслим — один из самых 
опытных боксеров в составе на-
шей команды. Он впервые гром-
ко заявил о себе в 2016 году, 
выиграв «золото» чемпионата 
России, а спустя год Гаджима-
гомедов стал серебряным при-
зером первенства Европы. Про-
рывным для него был 2019 год, 
когда Муслим победил на Евро-
пейских играх в Минске, а чуть 
позже завоевал «золото» чем-
пионата мира. Так Муслим во-
шел в число лидеров россий-
ской сборной.

На Олимпиаде в Токио ле-
том 2021 года Гаджимагомедов 
добрался до финала, в котором 
уступил кубинцу Хулио Сесару 
ла Крусу. В столицу Узбекиста-

на наш боксер приехал не толь-
ко с целью во второй раз стать 
чемпионом мира, но и взять ре-
ванш у ла Круса. С учетом того, 
что оба спортсмена уже дебю-
тировали на профессиональ-
ном ринге, турнир в Ташкенте 
может стать для них последним 
в любительском боксе. И пото-
му их противостояния ждут с 
еще большим интересом.

Но пока Гаджимагомедо-
ву предстоит четвертьфиналь-
ный поединок против бразиль-
ца Кено Машадо. А о реванше 
у ла Круса россиянин пока не 
думает.

Муслим, показалось, что вы не 
испытали проблем в поединке 
с  Хань Сюэчжэнем.

МУСЛИМ ГАДЖИМАГОМЕДОВ: Бой по-
лучился отличным, мне проти-
востоял хороший соперник, он 
задавал темп. В некоторых эпи-
зодах приходилось добавлять 
скорость, потому что оппонент 
не позволял расслабляться.

Вы же впервые встречаетесь 
на ринге с этим боксером. 
Ждали от него каких-то сюр-
призов?

М У С Л И М  ГА Д Ж И М А ГО М Е Д О В :  В пер-
вом раунде мне надо было на-
бирать обороты, а во втором я 
задал нужный темп, и соперник 
постепенно начал ломаться. Я 
проводил много атак, а в тре-
тьем раунде он устал и не мог 

справиться физически. Оппо-
нент потихоньку отступал, я же 
набирал очки.

Вас считают одним 
из фаворитов чемпионата 
мира. Чувствуете особое 
давление?

МУСЛИМ ГАДЖИМАГОМЕДОВ: Все бок-
серы здесь отдают все свои 
силы. Скажу так: все соперники 
на меня настраиваются, и я го-
тов к этому.

Мировые парни
Непростой поединок в 1/8 

финала в весовой категории до 
60 кг получился у Всеволода 
Шумкова. Россиянин хоть и по-
бедил единогласным решением 
судей азербайджанца Тайфура 
Алиева, но в первом раунде вы-
глядел не очень здорово.

В четвертьфинал в своих ве-
совых категориях вышли также 
Эдмонд Худоян (до 48 кг), ока-
завшийся сильнее марокканца 
Хамза Эсаади, и Шарабутдин 
Атаев, одолевший кенийца Ма-
гангу Сабату (до 86 кг).

Добавим, что в следующей 
стадии Худоян встретится сего-
дня с представителем Таиланда 
Вуттичай Юрачаем, а Атае-
ву предстоит поединок про-
тив Аделя Алхиндави из Иорда-
нии.  

Призер Олимпиады в Токио Муслим 
Гаджимагомедов уверенно побе-
ждает соперников на ЧМ-2023.

Во втором матче финала залогом 
успеха казанской команды стала 
эффективная игра под чужим и 
своим кольцом.

А К Ц Е Н Т

Боксеры признаются: российские флаги 
на трибунах еще больше мотивируют их 
на битву за медали

ВОЛЕЙБОЛ  
«Зенит-Казань» 
уже в 11-й раз 
выиграл 
Суперлигу

ИЗ МОСКВЫ 
С ТРОФЕЕМ
Владимир Ильин

Чемпионом мужской Супер-
лиги сезона 2022/23 стал «Зе-
нит-Казань». Это уже 11-е «зо-
лото» клуба из столицы Та-
тарстана, но нового титула 
команда ждала пять лет.

В финальной серии до трех 
побед казанцы встречались с 
прошлогодним чемпионом сто-
личным «Динамо» и заверши-
ли это сражение в кратчайшие 
сроки — 3:0 и 3:1 дома, 3:2 в 
Москве.

В третьей встрече на госте-
вой площадке в концовке тай-
брейка ключевыми оказались 
две подачи навылет в исполне-
нии полного кавалера олим-
пийских наград диагонально-
го нападающего Максима Ми-
хайлова. Другой триумфатор 
Игр-2012 в Лондоне блокирую-
щий Александр Волков на этом 
завершил свою игровую ка-
рьеру и собирается стать тре-
нером.  

Отметим, что в составе ВК 
«Зенит-Казань» новоиспечен-
ными чемпионами России ста-
ли два высококлассных легио-
нера — американский связую-
щий Мика  Кристенсон и бель-
гийский доигровщик Сэм Деру. 
А у динамовцев в числе ключе-
вых исполнителей были болгар-
ский диагональный Цветан Со-
колов и финский либеро Лаури 
Керминен (лимит на иностран-
цев в Суперлиге — не более двух 
в команде).

— Мы долго и очень трудно 
шли к новому  чемпионству. 
Здорово, что нам все же уда-
лось этого добиться, поставить 
эффектную точку в сезоне, — 
сказал главный тренер казан-
цев Алексей Вербов. — По ходу 
третьего матча после травмы 
связующего «Динамо» Пав-
ла Панкова мы были готовы к 
тому, что соперник начнет рис-
ковать. Но даже при таком рас-
кладе четыре подачи навылет 
Цветана Соколова — достиже-
ние с приставкой «супер». И все 
же мы выстояли даже под таким 
мощным ударом.  

ПЯТЬ КОЛЕЦ 

Томас Бах 
высказался 
о перспективах 
наших атлетов

ЗА БОЙКОТ 
НАКАЖУТ
Михаил Щербань

Накануне глава Международ-
ного олимпийского комитета 
Томас Бах заявил журналистам, 
что МОК принимает меры, 
направленные на возвращение 
российских и белорусских ат-
летов на международные со-
ревнования.

Напомним, что ранее МОК 
выпустил рекомендации по 
возможному возвращению рос-
сиян на крупнейшие старты. 
Они предполагают нейтраль-
ный статус, индивидуальный 
допуск, отсутствие контрактов 
с силовыми структурами и Во-
оруженными силами. Также все 
допущенные спортсмены долж-
ны выступать без националь-
ных флага и гимна.

«Сейчас мы предпринима-
ем все усилия для выполнения 
миссии, реализации предложе-
ния олимпийского движения 
по возвращению спортсменов 
с российскими и белорусски-
ми паспортами на международ-
ные старты. Мы тесно сотруд-
ничаем с международными фе-
дерациями, которые в данный 
момент несут ответственность 
за проведение своих соревно-
ваний. Мы очень надеемся, что 
эта миссия может быть вы-
полнена на условиях, которые 
были ранее объявлены, чтобы 
спортсмены из этих двух стран 
принимали участие в стартах в 
нейтральном статусе и мы мог-
ли действительно объединить 
весь мир», — приводит слова 
Баха агентство Синьхуа.

Бах подчеркнул, что «любой 
бойкот соревнований накажет 
только спортсменов из стран, 
которые могут принять реше-
ние об отказе от участия в тур-
нирах.

Кроме того, глава Междуна-
родного олимпийского коми-
тета заявил, что открыт к идее 
проведения Летних Олимпий-
ских игр в Китае в 2036 году.

В 2024 году Летние Олим-
пийские игры пройдут во 
Франции, в 2028-м — в США, в 
2032-м — в Австралии.  

Информационное сообщение  
о проведении торгов по продаже принадлежащих 

ООО «Газпром добыча Оренбург» акций АО «УНГП»  
Продавец: ООО «Газпром добыча Оренбург», тел.: 8 (3532) 731-387, 

e-mail: sale@gdo.gazprom.ru, s.grechkina@gdo.gazprom.ru.
Организатор торгов и порядок подачи заявок: ООО ЭТП 

ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51 

(доб. 473).
Дата начала приема заявок: 10.05.2023 с 12.00 (время москов-

ское).
Дата и время окончания приема заявок: 06.06.2023 до 18.00 

(время московское).
Дата проведения аукциона: 08.06.2023 в 11.00 (время москов-

ское).
Форма проведения торгов: аукцион с подачей предложения 

о цене Ценных бумаг в открытой форме (на повышение цены).
Предмет продажи: 133 930 обыкновенных именных акций 

АО «УНГП», принадлежащих ООО «Газпром добыча Оренбург», 
что составляет 37,7267605633803% уставного капитала АО «УНГП» 
(далее — Ценные бумаги).

Начальная цена аукциона: 1 150 000 000 руб., НДС не обла-
гается.

Шаг аукциона: 11 500 000 руб., НДС не облагается.
Размер задатка: 115 000 000 руб.
Наличие обременений Ценных бумаг: отсутствуют.
Сведения об АО «УНГП» (далее также — Общество):
Основной вид деятельности Общества: 06.10.1 Добыча сы-

рой нефти.
Место нахождения Общества: Оренбургская область, 

г. Оренбург.
Уставный капитал Общества: 35 500 000 рублей разделен 

на 355 000 обыкновенных бездокументарных именных акций но-
минальной стоимостью 100 (сто) рублей каждая (государственный 
регистрационный номер выпуска 1-01-00514-Р, дата государствен-
ной регистрации выпуска 21.12.1998).

Порядок проведения торгов: в соответствии с документацией 
в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ: https://etp.gpb.ru. 
Ознакомиться с общедоступными материалами можно также на сай-
те Общества по адресу: www.urngp.ru и на сайте ПАО «Газпром», 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении ООО КБ «КРЕДО ФИНАНС» 
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по страхо-

ванию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в свя-
зи с отзывом Банком России лицензии на осуществление 
банковских операций у Общества с ограниченной ответ-
ственностью Коммерческий банк «КРЕДО  ФИНАНС» 
(ООО КБ «КРЕДО ФИНАНС») (основной государствен-
ный регистрационный номер 1020500000443, регистра-
ционный номер 793 по Книге государственной регистра-
ции кредитных организаций, номер 864 по реестру бан-
ков — участников системы обязательного страхования 
вкладов) и завершением Агентством процедуры выпла-
ты возмещения по вкладам Правлением Агентства 4 мая 
2023 г. (протокол № 34) принято решение об исклю-
чении указанного банка из реестра банков — участ-
ников системы обязательного страхования вкладов 
на основании письма Банка России от 28 апреля 2023 г. 
№ 14-40/2176 о государственной регистрации банка 
в связи с его ликвидацией.

Информационное сообщение
Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 

№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами естест-
венных монополий, оказывающими услуги по транспор тировке газа 
по трубопроводам» (далее — Постановление) и приказа ФАС России 
от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее —  
Об щество) разместило информацию согласно пунктам Постановле-
ния 11г,11д,11и — за апрель 2023 года на официальном сайте Общест-
ва по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Участники первой в сезоне гонки Alpha Race показали на трас-
се мастерство.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

10 мая, среда, 
«Матч! Страна»
19.25. «Зенит» СПб — ЦСКА. 

За 3-е место, 3-й матч 

(счет серии 1-1). 

Прямая трансляция.

11 мая, четверг, 
«Матч ТВ»
19.25. «Локомотив-Кубань» — 

УНИКС. 

Финал, 3-й матч (счет серии 1-1). 

Прямая трансляция.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Лучший бомбардир в истории Единой лиги, лидер играющего сейчас за 

бронзовые медали ЦСКА  Алексей Швед постепенно идет на поправку 

после хулиганского нападения, совершенного на него в Москве в ночь с 

1 на 2 мая на выходе у одного из ресторанов в центре города. По словам 

президента ПБК ЦСКА Андрея Ватутина, игрок по-прежнему в больнице 

на постельном режиме, состояние здоровья улучшается. Из-за послед-

ствий черепно-мозговой травмы пациенту запрещены активности, но 

общаться с близкими можно. Алексея навестили партнеры по команде, 

поддержали его. Ну а четверо подозреваемых в нападении на Шведа 

были оперативно задержаны, с ними ведутся следственные действия.

Комментарии
Велимир Перасович, 
главный тренер УНИКСа: 
— Несмотря на победу, провели 

второй матч не лучшим образом. 

Игру долго контролировали го-

сти, мы не сдавались, хотя нерв-

ничали, ошибались. Молодцы, что 

в концовке стали жестче защи-

щаться. Всего мы сделали по 17 

перехватов и подборов на чужом 

щите. Это ключевой фактор. 

Александр Секулич, главный 
тренер «Локомотива»:
— Не знаю, что произошло с нами 

в последние минуты игры. Сум-

марно за матч совершили кучу по-

терь — 22, цифры просто ужасные.

Владислав Емченко, атакую-
щий защитник «Локо»: 
— Не выполнили тренерский план, 

потому и поражение. Сбились на 

индивидуальную игру и в оборо-

не, и в атаке. Во многом результат 

определили детали. Возьми мы за 

минуту до конца мяч на подборе — 

могли бы и не отдать победу.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Инициатива  депутатов Госдумы 
подготовить законопроект о на-
казании за навязывание услуг 
(об этом в сегодняшнем номере 
пишет «РГ», с.1—7) — это та ред-
кая история, когда усиление от-
ветственности стоит только при-
ветствовать. Только для этого 
необходимо не только внести 
поправки в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях, 
но и в другие законы. Например, 
в закон о защите прав потреби-
телей.

История эта длится уже не-
сколько лет. Сначала после пан-
демии возник дефицит автомо-
билей, потом из-за  последую-
щих событий история продолжи-
лась. Дилеры начали наживаться 
на покупателях машин. Они 
предлагали кому-то купить со 
скидкой, но для этого надо было 
оформить кредит, страховку все-
го, что можно, поддержку на до-
рогах. Если машину, стоящую 
два миллиона рублей, можно 
было купить за полтора, но при 
определенных условиях, то это 
заманчивое предложение. Но в 
конечном итоге покупателю она 
обходится в три миллиона. 

А это нарушает права потре-
бителя. Ведь он покупает маши-
ну, стоимость которой определе-
на, а все остальные услуги он мо-
жет купить где угодно по сход-
ным ценам. Однако в договоре 
купли-продажи все это дополни-
тельное оборудование зафикси-
ровано. Неоднократно видел 
истории купли-продажи за 2 
миллиона рублей, однако допол-
нительное  соглашение дает по-
купателю право купить машину 
за 1,5 миллиона рублей. Но есть 
одна проблема. 

По закону от защите прав по-
требителей, автовладелец мо-
жет отказаться от навязанных 
услуг.  Однако суды не всегда 
идут на встречу автовладельцам. 
Дело в том, что доказать факт на-
вязывания услуг очень сложно. 
Поэтому судебная практика  
весьма противоречива. 

Напомню, что в момент борь-
бы со страховым мошенничест-
вом было принято решение: при 
продаже полисов ОСАГО вво-
дится период охлаждения. То 
есть в течение 10 дней любой по-
купатель такого полиса может 
отказаться от всех остальных  
полисов, которые ему пришлось 
купить  при оформлении догово-
ра. 

Но при продаже автомобиля  
довольно сложно доказать навя-
зывание услуг. А вдруг потреби-
тель сам согласился на дополни-
тельную страховку? А вдруг он 
просто потребовал оборудовать 
машину резиновыми коврика-
ми, которые на рынке стоят 150 
рублей за штуку, а в салоне — 1,5 
миллиона за комплект? 

Одной историей о внесении 
поправок в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях 
тут не отделаешься. Потребуют-
ся внесения в действующие ба-
зовые законы. Например,  в тот 
же закон о защите прав потреби-
телей. 

А пока, когда автовладельцы 
отказываются от дополнитель-
ных услуг, суды принимают ре-
шения в пользу автосалонов. 
Есть и еще одна тонкость. При 
подписании договора купли-
продажи в нем прописывается, в 
какой комплектации автомо-
биль продается. Там может быть 
прописана и  дополнительная 
комплектация. А значит, нужно 
еще определить, что такое отде-
лимая, а что такое неотделимая 
комплектация. 

Подготовил Владимир Баршев

В России 
предложили 
штрафовать 
родителей 
за неформальный 
внешний вид 
учеников
Валентина Пичурина  •  rg.ru/
art/2552096
Общественная палата Шадринска Кур-
ганской области предложила законода-
тельно закрепить требования к внешне-
му виду учащихся, а за их невыполнение 
взимать с родителей штрафы. Наказы-
вать рублем предполагается за разноц-

ветные волосы, татуировки, рваные 
джинсы и пирсинг. Очень спорное пред-
ложение. С одной стороны, в школах дей-
ствительно не хочется видеть демонстра-
цию модных трендов. Для этого есть дру-
гие места. Также давно доказано, что 
школьная форма помогает ребенку луч-
ше контролировать эмоции, поведение, 
соблюдать дисциплину. С другой сторо-
ны, ответственность за нарушение требо-
ваний к внешнему виду учеников никак 
нельзя перекладывать на родителей. Тем 
более наказывать денежным штрафом. 
Да, они должны направлять детей в пра-
вильное русло, воспитывать чувство пре-
красного. Но в конце концов, в семье оно 
у каждого свое. А вот у школы как раз 
больше возможностей. Например, устра-
ивать ученикам насыщенную культур-
ную программу — водить в музеи, на вы-
ставки. Отличный способ развить чувст-
во прекрасного! Также школе под силу 

воспитывать корпоративный дух, пока-
зать, что деловой стиль — отличительный 
признак успешных людей, которые всег-
да стараются выглядеть опрятно и интел-
лигентно, а самовыражение лучше оста-
вить для встреч с друзьями в свободное 
время.

Алена

Нейросети стали 
одним из самых 
больших 
страхов россиян 
в 2023 году
Олег Капранов  •  rg.ru/art/2550618
Наибольшую обеспокоенность вызывает 
неконтролируемое развитие и отсутст-

вие модерации создаваемого искусствен-
ным интеллектом контента. Лично меня 
беспокоит вовсе не «восстание машин», а 
то, что нейросети оставят без работы 
множество людей. Например, искусст-
венный интеллект легко может взять на 
себя основную массу работы бухгалте-
рии. Да и некоторых журналистов сможет 
заменить. ИИ уже сейчас отлично пишет 
новости, а вот с аналитикой пока дела об-
стоят хуже. Тут, мне кажется, без челове-
ка в ближайшем будущем не обойтись. 
Что касается, например, дизайнеров сай-
тов, то пока нейросети им только помога-
ют, но никак не заменяют. Ведь, как пра-
вило, заказчики не могут точно сформу-
лировать свои пожелания. А с искусст-
венным интеллектом еще нужно уметь 
работать, ставить ему максимально чет-
кие задачи. Так что поводов для паники 
нет, а вот для настороженности есть. 

Платон
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В Берлине в этом году 8 и 9 мая было запрещено демонстрировать российские и советские флаги, а 
также георгиевские ленты и иную, связанную с Днем Победы символику. Накануне по этому поводу в 
немецкой столице разгорелись судебные тяжбы, затронувшие всю страну. Сначала берлинская поли-
ция запретила все флаги, включая украинский. Затем суд Берлина украинские все же разрешил, после 
чего снял запрет и на советские с российскими. Полиция, однако, снова потребовала запретить флаги, 
но теперь уже только СССР и России, что суд и сделал. Как отмечает газета Junge Welt, власти 
Берлина в своем отношении к памяти о Второй мировой войне сближаются с Украиной и Польшей, 
где «декоммунизируют» памятники и уничтожают мемориалы павшим советским воинам. «Это просто 
позор — запрещать флаги освободителей от фашизма», — констатировала депутат бундестага от Левой 
партии Севим Дагделен. Желающих переписать историю в Германии хватает, в том числе и среди 
немецких политиков. День освобождения от нацизма 8 мая в стране по-настоящему отмечают прежде 

всего левые и социал-демократы. Они уже давно добиваются того, чтобы признать этот день общена-
циональным праздником. Но пока такое решение удалось принять только на уровне шести федераль-
ных земель. Остальные немецкие партии 8 и 9 мая, как правило, отмалчиваются или отделываются 
дежурными фразами, предпочитая не вспоминать события весны 1945 года и то, какую роль в этих 
событиях сыграл Советский Союз. Но запретить людям помнить не так просто. Флаги, советские и 
российские, в Берлине 8 и 9 мая были, несмотря на усилия полиции, которая тщательно досматрива-
ла участников мероприятий, пришедших к мемориалам в Трептов-парке и Тиргартене. Дискуссии раз-
горелись и в соцсетях — немцы напоминали и берлинской полиции, и политикам о том, кто именно и 
какой ценой победил нацизм. О том, как в мире отмечали День Победы, читайте на странице 8.

Подготовил Василий Федорцев

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Сергей Радько,
адвокат
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